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В РОССИИ ДЕШЕВЕЕТ ТОЛЬКО СЕЛЕДКА ПОД ШУБОЙ
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   КСЕНИЯ ЛУКЬЯНЧИКОВА и другие звезды 
пережили немало приключений на съемках се-
риала «Крылья Империи». «МК-Бульвар» изучил 
закулисную сторону съемок и теперь знает все 
о травмах, плавании в ледяной воде и речевых 
акцентах.

   МАРИЯ КОЖЕВНИКОВА впервые сыграла 
разведчицу и посвятила эту роль своему деду. 
«МК-Бульвар» обсудил с актрисой эксперименты 
на съемочной площадке, кинокланы и венчание 
за границей.

   А ТАКЖЕ: Анна Снаткина позирует мужу, 
Анастасия Самбурская показала обручальное 
кольцо, звезды делятся коронными рецептами 
своих мам и многое другое.

Дмитрий Хворостовский 
в детстве.

Дмитрий 
Хворостовский  

в августе  
2015 года.

Читайте 2-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

МОНУМЕНТАЛЬНАЯ 
КОНТРПРОПАГАНДА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр РУБЦОВ,
руководитель Центра 

исследований 
идеологических процессов 
Института философии РАН Читайте 3-ю стр.

Справедливость наконец-то восторжествует, 
ура! Учебников, готовящих единицы одаренных 
детей на 100 баллов по математике, вскоре не 
останется — разве что какие-то непонятные по-
собия. При этом единые подходы должны при-
меняться не только к бумажным учебникам, но и 
к цифровой образовательной среде. Так что тебе, 
очкарик-ботан, нечего ловить и там. И нечего вы-
пендриваться: зубри, как все! Вариантов полно-
ценных учебников, которым позволят остаться 
на каждую параллель, будет всего два: один ба-
зовый, а другой по программе, адаптированной 
для детей-инвалидов.

Такую «радостную» новость преподнесли 
участники заседании Рабочей группы по законо-
дательному совершенствованию образовательной 
деятельности во главе с Ириной Яровой. Учебники 
для углубленного изучения ряда предметов в про-
фильных классах вскоре могут исчезнуть. Их место 
займут некие дополнительные пособия, впрочем, 
также включенные в обязатель-
ный Федеральный перечень 
учебной литературы. 

Читайте 5-ю стр.

БОЛЬШЕ ДВУХ 
НЕ ИЗДАВАТЬСЯ!

Почему десятки людей вынуждены годами 
жить в главном аэропорту страны

Громкая криминальная история 
экс-руководителя ГУЭБиПК, бывшего 
генерала Дениса Сугробова и его под-
чиненных дошла до Верховного суда РФ. 
Напомним, что Сугробову дали 22 года 
лишения свободы, остальные сотрудники 
антикоррупционного ведомства получили 
от 17 до 20 лет.

Одно из оснований для пересмотра 
сурового приговора: уголовное дело по 
особо тяжкой статье слушал один феде-
ральный судья единолично, а не три, как 

полагается в таких случаях.
Готовясь к «финальному аккорду» в 

высшем суде страны, сугробовцы сде-
лали интересный сравнительный анализ 
своего дела и дела… министра экономи-
ки Алексея Улюкаева! Казалось бы, какая 
вообще может быть связь между ними? 
Но они нашли!

Об очередном повороте в главном 
коррупционном деле XXI века (как окре-
стили его) — в материале «МК».

Читайте 6-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Марина 

ЛЕМУТКИНА, 
обозреватель

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Последние два года 
жизни Хворостовского —  
это гимн человеческой  

стойкости
О его уникальности как певца те-

перь расскажут записи — эта неверо-
ятная простота и искренность бьет из 
любой оперной арии, из военной или 
народной песни, он благородил собой 
любой жанр. Но гораздо важнее другое. 
Дмитрий Хворостовский, ушедший от 
нас вчера ночью, вошел в историю не 
только своим голосом и харизмой, он 
стал первопроходцем (если брать людей 
такого уровня) по части снятия обще-
ственных табу. Он не скрыл страшную 
болезнь, не подчинился ей. Он открыто 
признался в этом всему миру. И было 
в этом признании не отчаяние и не на-
чало конца. Напротив: начало самого 
человечного, что в нем есть. Смотрите 
все — я человек! Смерть мне бросает 
вызов — пусть. Рак — пусть. Но я назло 
всем начну новый отсчет, и пусть меня 
никто не жалеет.

Читайте 4-ю стр.

ДАЛЬШЕ — ТИШИНА
АНАСТАСИЯ ВОЛОЧКОВА ПОШЛА  
ПО МИРУ И ПОСЕЛИЛА У СЕБЯ 
ДОМА ЛИЧНОГО МАССАЖИСТА

«ШАРИК»-КЛОШАРИК

in
st

ag
ra

m
/v

o
lo

ch
ko

va
 a

rt

Ф
О

ТО
 И

З 
ЛИ

ЧН
О

ГО
 А

РХ
ИВ

А

fa
ce

bo
o

k/
hv

o
ro

st
o

vs
k

y

ТЕ ЖЕ ВЗЯТКИ, ТОЛЬКО В ПРОФИЛЬ
Что общего у двух самых громких 
коррупционных скандалов года

Аэропорт — это вечная спешка. А еще 
это что-то временное, портал из одной точки 
земного шара в другую. Но есть здесь кате-
гория людей, которые никуда не торопятся и 
никуда не летят. На первый взгляд кажется, 
будто они тоже пассажиры. У них есть ба-
гаж и паспорта, они спокойно сидят в залах 
ожидания. А с наступлением ночи достают 
из сумок подушки и одеяла и укладываются 
спать там же, где и сидят. 

В последние годы в терминалах между-
народного аэропорта «Шереметьево» обо-
сновалось немало постоянных жителей. Это 
бродяги, застрявшие транзитники, люди, 
сдающие свои единственные квартиры или 
отчаявшиеся получить помощь от государ-
ства. Они ходят по воздушной гавани в до-
машних тапочках, чистят зубы и стирают 
вещи в туалетах, для сна отгораживают сек-
ции стульев в залах ожидания. В помещении 
аэровокзала чисто, тепло и даже в какой-то 
степени уютно — поэтому мало кто из вы-
бравших терминал в качестве ПМЖ готов 
уйти оттуда по доброй воле. 

Люди, годами живущие в «Шереметье-
во»... Кто они? Читайте в материале «МК».

Читайте 7-ю стр.in
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Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Лев СПЕРАНСКИЙ, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

ЗЯТЬ ВЕРТИНСКОЙ ПОПАЛ 
В КРИМИНАЛЬНУЮ СВОДКУ, 

ПЫТАЯСЬ ПОМОЧЬ СРАЗУ ДВУМ 
ВЛИЯТЕЛЬНЫМ ДРУЗЬЯМ

В политическом сканда-
ле с участием украинских 
политиков, бизнесменов 
и высокопоставленных рос-
сийских правоохранителей 
оказался замешан зять из-
вестной актрисы Мариан-
ны Вертинской — галерист 
и бизнесмен, совладелец 
галереи современного ис-
кусства и галереи «Триумф» 
Емельян Захаров. Уголовное 
дело четырехлетней давно-
сти на днях получило неожи-
данное продолжение. 

Как удалось выяснить 
«МК», в 2012 году депутат 
Верховной рады Александр 
Шепелев развернул кампа-
нию против «банкира» се-
мьи Януковича, бизнесмена 
и владельца баскетбольно-
го клуба «Монако» Сергея 
Дядечко. Парламентарий 
обвинил коммерсанта в не-
законном выводе денеж-
ных средств из банка. В это 
же время на Дядечко было 
совершено покушение, в ор-
ганизации которого выжив-
ший олигарх обвинил Шепе-
лева. На фоне политических 
событий на Украине Шепе-
лева стали подозревать 
в хищении государственных 
средств, объявили в розыск 
и вскоре задержали в Вен-
грии. Находясь после экс-
традиции в СИЗО, он при по-
мощи охранника умудрился 
сбежать в Россию. 

Бывший депутат обратил-
ся с просьбой к своему другу 
Емельяну Захарову, с кото-
рым познакомился в Киеве 
около 15 лет назад. Он попро-
сил зятя Вертинской позна-
комить его с кем-то из выс-
ших правоохранительных 
чинов, чтобы «заказать» уго-
ловное дело против Дядечко 
и его арест. Захаров позна-
комил Шепелева со своим 
старым знакомым — оперу-
полномоченным по особо 
важным делам из ГУ МВД 
РФ по Северо-Кавказскому 
федеральному округу пол-
ковником Русланом Хума-
киевым. Силовик, имеющий 
массу заслуг и даже благо-
дарность главнокомандую-
щего, сообщил, что может 
выступить посредником 
в сделке, а именно передаст 
1 млн 200 тысяч долларов 

в Следственный комитет, где 
исполнят заказ. В целях без-
опасности было решено, что 
сумку с наличкой Хумакиеву 
отвезет Захаров. Однако эти 
деньги оперуполномочен-
ный никому не передавал, 
а присвоил себе. Через не-
которое время, он, чтобы 
создать видимость рабо-
ты, разыграл перед Шепе-
левым спектакль. Хумаки-
ев встретился с заказчиком 
и предоставил ему копии не-
существующих материалов 
дела против Дядечко. Все 
это кончилось для троицы 
тем, что в октябре 2014 года 
было возбуждено уголовное 
дело по статье «Мошенниче-
ство». Шепелева арестова-
ли и направили в СИЗО «Ле-
фортово». Его должны были 
экстрадировать, но, по не-
которым данным, спустя 
40 дней отпустили — якобы 
из-за того, что он стал ин-
формировать спецслужбы 
об экономических делах 
украинской элиты. Полков-
ник Хумакиев благополучно 
ушел на пенсию. 

Однако «МК» стало извест-
но, что недавно правоохра-
нители решили воскресить 
эту историю — по событиям 
четырехлетней давности 
было возбуждено отдельное 
уголовное дело по статье 
«Посредничество во взяточ-
ничестве». На днях Хумакие-
ва арестовал Пресненский 
районный суд Москвы. 

ПРИНИМАЯ ЗАЧЕТ ПО ФИЗПОДГОТОВКЕ, ПОЛКОВНИК 
ПРОВЕРИЛ НА ВЫНОСЛИВОСТЬ КОШЕЛЬКИ ПОДЧИНЕННЫХ

Начальника отдела по ра-
боте с личным составом МУ 
МВД «Балашихинское» Вла-
димира Ищика задержали 
при получении «транша» 
почти в полмиллиона рублей. 
Полицейского подозревают 
в том, что он брал деньги 
у коллег за положительные 
результаты по физподго-
товке. 

Как стало известно «МК», 
5 октября в Управление 
собственной безопасности 
ГУ МВД по Московской об-
ласти обратился начальник 
отделения профессиональ-
ной подготовки балашихин-
ской полиции. Он сообщил, 
что его непосредственный 
руководитель Ищик требует, 
чтобы он собрал с личного 
состава по 5 тыс. рублей 
с носа. Мол, эти деньги нуж-
ны для того, чтобы заплатить 

членам аттестационной ко-
миссии из областного главка 
за успешную сдачу зачетов 
по физической подготовке. 
Борцы с коррупцией решили 
брать Владимира Михайло-
вича с поличным. Для этого 
они подготовили меченые 
купюры в сумме 445 тыс. ру-
блей. После того как зачеты 
были успешно сданы, Ищик 
попросил, чтобы наличность 
упаковали в спортивную сум-
ку и положили в багажник 
его служебного автомоби-
ля, припаркованного возле 
здания полиции. Однако 
оперативники ОСБ не стали 
сразу задерживать подо-
зреваемого. Им необходимо 
было проверить, в действи-
тельности ли проверяющие 
возьмут деньги у полковника. 
После того как стало понятно, 
что члены комиссии чисты,  

20 ноября Ищика задержали. 
Полицейский сразу признал 
вину. Полковник женат, у него 
на иждивении несовершен-
нолетний сын. В ОМВД слу-
жит с 1998 года.

— Проводится комплекс 
следственных действий, 
направленных на получение 
и закрепление доказатель-
ственной базы, — рассказа-
ла «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Евге-
ния Кирюшина.

В пресс-службе МВД 
по Московской области 
сообщили, что назначена 
служебная проверка, по ре-
зультатам которой сотруд-
ник будет уволен из органов 
внутренних дел по отрица-
тельным мотивам и понесет 
наказание в соответствии 
с законодательством.

УСТРИЦЫ РАССЕКРЕТИЛИ 
ТРОПИЧЕСКОЕ ПРОШЛОЕ ЯКУТИИ

На территории нынешней 
Якутии 145 миллионов лет 
назад существовали тропи-
ческие моря. Это недавно 
доказал сотрудник госу-
дарственного университета 
и Института нефтегазовой 
геологии и геофизики имени 
Трофимука СО РАН Игорь Ко-
сенко. Главным аргументом, 
говорящим о «теплом» про-
шлом нашей Сибири, стали 
останки древних устриц, ко-
торые автор работы нашел 
на берегах северных якут-
ских рек.

Как сообщили в пресс-
службе НГУ, именно по ним 
Косенко определил темпера-
туру морей в эпоху динозав-
ров — 145 млн лет назад. 

Найденные устрицы жили 
на территории современной 
Якутии в позднеюрском-
раннемеловом периодах. 
Их мощные ка льцито-
вые раковины устойчивы 

к процессам и явлениям, 
происходящим после их об-
разования. Сделав изотоп-
ный анализ этих раковин, 
а также исследовав их гео-
химическими методами, 
ученый реконструировал 
палеотемпературы, в ко-
торых обитали моллюски. 
Оказалось, что во времена 
динозавров температура 
в акваториях современной 
северной Сибири была срав-
нима с температурой воды 
в Черном море — +18...20 
градусов. 

Кроме установления усло-
вий обитания найденных 
моллюсков, Косенко пере-
смотрел существующую 
классификацию поздне-
юрских устриц Сибири. На-
пример, отнес устриц с тол-
стыми раковинами, которые 
ранее были описаны в со-
ставе рода Liostrea, к роду 
Pernostrea. 

ВО ВРЕМЯ ДЕПУТАТСКОЙ 
ПОНОЖОВЩИНЫ ЕДИНСТВЕННОЙ 

ЖЕРТВОЙ СТАЛ МИКРОФОН

Накал страстей на переиз-
брании заместителя главы 
муниципальных депутатов 
района Филевский парк 
вечером 21 ноября дошел 
до крайней степени. Участни-
ки схватились за нож, а раз-
решить конфликты смогла 
только полиция. 

Скандальное заседа-
ние чиновников проходило 
в управе района, на повест-
ке дня стоял выбор нового 
заместителя совета, но, как 
только он был озвучен, в зале 
начался балаган.

— Исполняющий обязан-
ности заместителя Тигран 
Мкртчян попытался снять 
этот пункт, — обрисовал си-
туацию для «МК» участник 
разборок депутат Вадим 
Коровин. — Права на это он 

не имел, так как 
не был переиз-
бран на сентябрь-
ских выборах де-
путатом нашего 
района. Поднялся 
шум, Мкртчян по-
пытался забрать 
протокол заседа-
ния. Чтобы меня 
было слышно, 
я спец иа льно 
принес порта-
тивную колон-
ку и микрофон, 

но один из депутатов вы-
хватил нож (непонятно, за-
чем он вообще принес его 
на заседание) и обрезал мне 
шнур. Мкртчян начал толкать 
меня, и если бы мы заранее 
не позвали полицейских 
следить за порядком, неиз-
вестно, до чего бы все это 
могло дойти. После во всей 
управе вырубился свет. Мы 
продолжили заседание под 
искусственным освещением 
от экранов мобильных теле-
фонов. Так что теперь я офи-
циально заместитель главы 
совета депутатов.

Коровин отметил, что 
в ближайшее время плани-
рует подать заявление в по-
лицию на коллегу, перере-
завшего провод.

ИСПОЛНИТЕЛЬ БЛЮЗА ДЕЛИЛ 
КРОВ С МАРИХУАНОЙ

За выращивание марихуа-
ны в съемной квартире на за-
паде Москвы понесет наказа-
ние известный американский 
блюзовый музыкант Томас 
Ствалли: оперативники вы-
несли из жилища 27 кустов 
растительного происхожде-
ния и урожай массой более 
полутора килограммов.

Как стало известно «МК», 
56-летний Ствалли, уроже-
нец штата Индиана, приехал 
в Москву на постоянное ме-
сто жительства в 2010 году. 
В одном из интервью музы-
кант рассказывал, что пер-
вый раз побывал в России 
в возрасте 36 лет и сразу 
влюбился в страну, так как 
почувствовал схожесть своей 
души с русской.

Ствалли арендовал «двушку» 
на Большой Дорогомиловской 
улице у 40-летней москвички 
за 35 тысяч рублей. Женщине 
он представился репетитором 
по английскому языку, а так-
же барабанщиком — но это, 
по словам дамы, скорее было 
хобби. Кстати, первый раз 
Ствалли взял гитару в руки 
в возрасте 25 лет. В России 
он влился в коллектив груп-
пы Dynamic James по пригла-
шению основателя Виталия 
Дмитренко и стал исполнять 
блюзовую музыку.

Вместе с этим, как позже 
выяснилось, американец 
оборудовал плантацию 
по выращиванию конопли 
в одной из комнат квар-
тиры. Гражданская жена 
Светлана, которая появи-
лась в его жизни, не раз 
попрекала благоверного 
криминальным увлечением 
и даже хотела расстаться. 
Кстати, дама воспитывала 
от первого брака 10-летнего 
сына, мальчик иногда жил 
в этой квартире.

Хозяйка жилища время 
от времени навещала арен-
даторов, но дальше порога 
не заходила. Она отметила, 
что всякий раз все двери 
в комнаты были закрыты. 
Специфического запаха 
она также не чувствовала. 
Каково же было удивление, 
когда в конце июня этого 
года ей позвонила взволно-
ванная соседка и сообщи-
ла, что в ее квартире прово-
дится спецоперация.

Со слов женщины, Ствал-
ли основательно подошел 
к делу: оперативники изъ-
яли лампы, средства для 
удобрения почвы, кусты ко-
нопли и урожай (марихуану 
весом 1708,8 грамма). Сам 
он вместе со Светланой 
скромно жил в соседней 
комнате — там стояли ди-
ван и телевизор.

Ствалли задержали, 
на днях будет вынесен при-
говор. Оперативники подо-
зревали, что руководитель 
музыкальной группы был 
в курсе ситуации, однако 
предпочел сделать вид, 
что слышит о культивации 
конопли впервые.

Между тем хозяйке жи-
лища пришлось делать ка-
питальный ремонт. Амери-
канец еще и оставил долг 
за электричество в сумме 
20 тысяч рублей.

В ПОДМОСКОВЬЕ ОБЪЯВИЛСЯ ХВОСТАТЫЙ ОХОТНИК 
ЗА ГЕНИТАЛИЯМИ

Пенсионер МВД едва не по-
гиб в схватке с разъяренным 
мастифом в деревне Крюко-
во Истринского района Под-
московья. Соседский пес, 
сбежавший от хозяев, вце-
пился мужчине в пах и нанес 
страшные увечья. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел еще 4 
ноября, но 63-летний Дми-
трий (имя изменено) до сих 
пор находится в больнице. Он 
шел в магазин, когда из неза-
крытой калитки соседского 
двора выскочил огромный 
тибетский мастиф. Агрессив-
ное животное моментально 
вцепилось между ног прохо-
жего и стало вертеть головой 
из стороны в сторону… Лишь 
благодаря хорошей физиче-
ской подготовке (ранее Дми-
трий работал в МВД) постра-
давшему удалось ослабить 
хватку пса и высвободить-
ся. Но раны, нанесенные 
мастифом, оказались очень 
серьезными. 

— Сейчас муж находит-
ся в Боткинской больнице, 
— едва сдерживая слезы, 
рассказывает супруга экс-
полицейского Вероника. 
— Прогнозов нам никаких 
не дают, но велика вероят-
ность, что он останется ин-
валидом. У мужа сильно из-
грызены руки, ноги и область 
половых органов. Страшно 
то, что хозяева собаки никак 

не отреагировали на прои-
зошедшее! Притом это уже 
не первый случай. В конце 
лета пес набросился на одно-
го из рабочих и откусил ему 
верхнюю часть бедра. Бед-
ному строителю пришлось 
уехать обратно на Украину 
лечиться. 

По словам родственников 
пострадавшего, местный 
участковый приходил к по-
страдавшему лишь раз и по-
советовал писать заявление 
только после выписки. А до 
этих пор жители деревни 
будут находиться в страхе, 
так как пес в любой момент 
может протаранить своим 
весом хрупкий хозяйский 
забор. 

Подростковый 
конфликт закон-
чился печальны-
ми последствия-
ми для 17-летнего 

воспитанника колледжа 
на юго-востоке Москвы, ко-
торый получил удар ногой 
в область паха, — парню ам-
путировали яичко. Как стало 
известно «МК», второкурс-
ники колледжа по специаль-
ности «логистика» повздори-
ли во время перемены. 
17-летний студент решил 
подшутить над 18-летним 
товарищем — принялся кле-
ить стикеры на его одежду. 
По словам очевидцев, па-
рень, ставший объектом на-
смешек, сделал замечание, 
причем не один раз. А потом 
нервы студента не выдержа-
ли. Как говорят родители 
парня, он планировал дать 
ногой по ягодицам, но шут-
ник внезапно повернулся, 
поэтому удар пришелся 
в пах. Педагоги были вынуж-
дены вызвать «скорую по-
мощь». Медики пришли к вы-
воду, что сохранить правое 
яичко не получится, и удали-
ли его. Возможно, юный мо-
сквич не сможет иметь детей. 
Пострадавшему оформят 
инвалидность. В отношении 
драчуна уже возбудили дело 
по статье  УК «Умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью».

Емельян 
Захаров.
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В ночь со вторника на среду в Сети появилось 
видео, где в сторону Луганска направляется авто-
колонна бронетехники с вооруженными людьми, 
которые якобы выехали из ДНР в ЛНР для наве-
дения правопорядка. В связи с этим некоторые 
российские политики даже заявили о возмож-
ном объединении двух самопровозглашенных 
республик. Впрочем, источник «МК», близкий к 
руководству ДНР и ЛНР, утверждает, что такая 
возможность даже не рассматривается. Более 
того, представитель Минобороны ДНР Эдуард 
Басурин заявил «МК», что донецкая военная тех-
ника «находится на своих местах», а в ЛНР сейчас, 
в отличие от 2016 года, не происходит ничего, в 
чем могла бы понадобиться помощь Донецка. 
Правда, члены наблюдательной миссии ОБСЕ на 
Донбассе выложили фотографии, подтверждаю-
щие передвижение броневиков из Дебальцева в 
Луганск. Но в Дебальцеве находится техника как 
ДНР, так и ЛНР. Возможно, в связи с ситуацией в 
столице с передовых позиций танки просто пере-
вели в город. 

Между тем утром 22 ноября стали распро-
страняться слухи о том, что Плотницкий уже в 
Москве и просит своих кураторов помочь ему 
удержаться у власти. Домыслы оказались бес-
почвенными: глава республики остался на своем 
рабочем месте и даже провел встречу с новыми 
руководителями МВД и МЧС ЛНР Владимиром 
Черковым и Сергеем Иванушкиным. Уволенный 
Корнет тоже не терял времени даром: утром в 
среду его люди захватили здание республиканской 
прокуратуры, «взяв в плен» главного прокурора 
ЛНР Виталия Подоброго и военного прокурора 
республики Сергея Рахно.

По словам экс-главы Народного совета ЛНР 
Карякина, Корнет «делает свою работу» — в част-
ности, вычищает из окружения Плотницкого укра-
инских агентов влияния. По его убеждению, лидер 
ЛНР должен быть отправлен в отставку и пойти 
под суд за измену присяге.

Если просмотреть все официальные заяв-
ления ЛНР начиная с ее создания, можно прийти 
к выводу, что практически все важные события 
в самопровозглашенной республике проходят с 
участием «украинских шпионов и диверсантов». В 
частности, в 2015 году жертвами последних стали 
оппозиционные Плотницкому полевые командиры, 
а в 2016-м был раскрыт заговор в руководстве ЛНР 
по уничтожению самопровозглашенной республи-
ки. Причем контрреволюцию якобы попытались 
совершить те, кто стоял у истоков Народной ре-
спублики, — председатель парламента Карякин, 
премьер-министр Геннадий Цыпкалов и замглавы 
народной милиции Виталий Кисилев. Первый 
успел уехать в Россию, а двух других запытали 

до смерти в подвалах Луганска.
Можно было бы предположить, что сейчас 

справедливость наконец восторжествует: у руля 
ЛНР встанут люди, достойные продолжать дело 
«Русской весны», но реальность от этого далека. 
Прежде всего следует отметить, что нынешний 
главный оппозиционер Корнет возглавляет МВД 
ЛНР с 2014 года, то есть все предыдущие вылаз-
ки «диверсантов» проходили как минимум при 
его попустительстве. В то же время Плотницкий 
неоднократно пытался убрать Корнета с занимае-
мой должности. Впервые это произошло, когда 
силовики арестовали министра энергетики ЛНР 
Дмитрия Лямина по обвинению в сотрудниче-
стве с Украиной. За это Плотницкий уволил главу 
МВД, но Корнет сделал вид, что не услышал гла-
ву республики, и увольнение замяли. Во второй 
раз Корнета обвинили в соучастии в заговоре 
Карякина–Цыпкалова в 2016 году, но и тут обвине-
ния пришлось снять. Необычайная живучесть главы 
МВД объясняется его связями в Москве.

Напомним, теперь уже Корнет обвиняет Плот-
ницкого в том, что директор ГТРК ЛНР Анастасия 
Шуркаева, глава администрации главы ЛНР Ири-
на Тейцман и глава Службы правительственной 
безопасности МВД ЛНР Евгений Селиверстов в 
сентябре прошлого года инсценировали госу-
дарственный переворот в республике. Причем к 
такому выводу министр пришел после того, как 
глава ЛНР отправил его в отставку за проживание 
в «отжатом» у украинцев доме. Видимо, наступило 
озарение.

В то же время источник «МК», близкий к 
Кремлю, утверждает, что конфликта между ФСБ, 
курирующей силовой блок ЛНР, в том числе и 
МВД республики, и Владиславом Сурковым, от-
ветственным за политическое урегулирование, нет. 
Все происходящее в Луганске является местной 
разборкой, от которой Москва не в восторге. Ре-
шения о снятии Плотницкого нет. Кремль думает, 
как успокоить все стороны конфликта и выйти из 
ситуации с наименьшим ущербом для общего 
дела.

Не секрет, что социально-экономическая 
ситуация в ЛНР с каждым годом становится толь-
ко хуже. Никакого выхода из кризиса не видно, 
а все надежды возлагаются только на Минские 
соглашения, которые никто выполнять не собира-
ется. В этих условиях «кормовая база» в Луганске 
стремительно сокращается, что приводит к обо-
стрению борьбы за контроль над ней. Разгребать 
эти конфликты вынуждена Москва, которая не 
может допустить, чтобы усилия последних трех 
лет пошли прахом из-за разборок луганских по-
литических деятелей.

Артур АВАКОВ, Павел ИВАНОВ.

Россияне не верят в дешевый салат оливье 
и подешевевшую селедку под шубой — к такому 
выводу пришли в Центробанке, сравнив значение 
так называемых «новогодних индексов» с инфля-
ционными ожиданиями граждан. Не зря же в ЦБ 
бросают все силы на борьбу с инфляцией: набор 
продуктов для оливье за год подорожал всего на 2 
рубля, а для селедки под шубой даже подешевел 
на 4 рубля. «Но ощущение инфляции у людей го-
раздо выше», — сокрушается глава Банка России 
Эльвира Набиуллина и признается, что очень хочет 
добиться доверия населения к антиинфляционной 
политике регулятора и чтобы люди не «думали 
постоянно о росте цен».

Обрадовать людей несколькими рублями 
экономии на новогоднем столе — это была ори-
гинальная попытка добиться доверия людей со 
стороны Эльвиры Набиуллиной, выступавшей, 
между прочим, по весьма серьезной финансо-
вой проблематике в Госдуме. Но только едва ли 
люди поверят этим цифрам, когда ожидания и 
реальность отличаются в разы: при официальной 
инфляции в 2,6% населением она ощущается, 
согласно соцопросам, в 8,7% — то есть в три с 
половиной раза выше!

Как известно, инфляцию Росстат подсчиты-
вает каждую неделю по ценам одного и того же 
набора продовольственных и непродовольствен-
ных товаров, а затем показатели складываются в 
месячную картину и суммируются в годовом из-
мерении. Так вот, по итогам октября официальная 
инфляция составила 0,2%, а до этого и вовсе три 
месяца фиксировалась дефляция: средние цены 
не росли, а падали. То есть теоретически продукты 
должны были дорожать на какие-то копейки или 
даже дешеветь, но на практике цены росли в не-
сколько раз быстрее официальной инфляции. За 
доказательствами далеко ходить не надо, доста-
точно просто сравнить чеки в магазинах в динамике 
нескольких месяцев. Исследовали из «Ромира» 
сделали это, и выяснилось, что в октябре средний 
чек россиянина вырос на 1,5%, или на 8 рублей, по 
сравнению с сентябрем. Это в среднем по стране, 
но жителям некоторых регионов пришлось рас-
кошелиться еще больше — самый большой скачок 
был на Дальнем Востоке: там цены взлетели на 
8,6%. То есть реальный рост цен от росстатовской 
инфляции отличается здесь в 43 раза!

Кстати, сумма среднего чека россиянина за 
один поход в магазин тоже озвучена — 532 рубля. 
Купить на эти деньги можно немного — хлеб, мо-
локо, овощи, сыр да что-нибудь мясное, и то если 
повезет и подвернется промоакция со скидкой. 
Зато в «королевстве кривых зеркал», в котором, 
кажется, заблудился Центробанк, праздник, да и 
только: ведь на 500 с лишним рублей можно сде-
лать три с половиной селедки под шубой (каждая 
по 150 рублей) и почти два тазика оливье — правда, 
не с мясом, как в традиционном рецепте, а с бюд-
жетной вареной колбасой: именно ее стоимость 
вместе с другими ингредиентами учитывали при 
расчете «новогодних индексов».

Выступая в Госдуме и рассказывая об ин-
фляции на примере салата оливье, Эльвира На-
биуллина анонсировала, что в ближайшие три года 
ЦБ продолжит следовать по пути инфляционного 
таргетирования, стремясь к стабильному пока-
зателю в 4% за год. К слову, по итогам 2017 года, 
по ее прогнозам, будет и того меньше — всего 
3%: это абсолютный рекорд за всю новейшую 
российскую историю.

Депутаты остались довольны политикой Цен-
тробанка, и пусть даже там немного переборщили 
со сдерживанием, главное, что до дефляции дело 
пока не дошло. В то же время кредитно-денежную 
политику в сторону смягчения ЦБ изменять не 
планирует, поэтому сильного понижения ключевой 
ставки, от которой зависят проценты по креди-
там физлицам и бизнесу, ждать не приходится. 
Объемы кредитования, кстати, в стране растут, и 
в низкой ставке население ой как заинтересовано, 
а при низкой инфляции в нормальных экономиках 
ключевая ставка закономерно снижается. Но в 
Центробанке объяснили, почему люди не смогут 
в ближайшее время (или вообще никогда) брать 
ипотеку под европейские 0,5% годовых: видите 
ли, инфляционные ожидания населения в России 
слишком высоки.

Логика «железная»: получается, что люди 
сами виноваты в дорогих кредитах, потому что 
не верят в официальную инфляцию. Виноваты в 
том, что каждый месяц оставляют в магазинах все 
больше денег, хотя могли бы спокойно питаться 
дешевеющими оливье и селедкой под шубой. 
Виноваты, что не принимают альтернативную ре-
альность властей, в которой цены замерли перед 
грозным ЦБ и существует только одна «правиль-
ная» инфляция.

СТРАНА ДВУХ 
ИНФЛЯЦИЙ

Но ни отставки Плотницкого, ни объединения с ДНР скорее  
всего не будет

РЕПЛИКА
Инна ДЕГОТЬКОВА,

корреспондент отдела 
экономики

«Я хотел расстрелять  
Плотницкого еще в 2014 году»

Ситуацию в республике «МК» проком-
ментировал Андрей Пушкин, начальник 
штаба спецподразделения «Дон». 

— Я считаю, что в данный конкретный 
момент Плотницкому все-таки удастся удер-
жаться у власти. Но ненадолго. Сохранить 
статус-кво для него самого жизненно важно 
— не исключено, что только в этом случае 
Плотницкий останется в живых, иначе его 
найдут как в ЛНР, так и в России, где против 
него даже возбуждено уголовное дело. За 
ним числится столько грехов, что никуда 
не спрятаться, как только он перестанет 
быть главой, многие сразу же заговорят, 
всплывет на поверхность все, что делал он 
и делалось при нем, начиная с незаконного 
захвата власти и смерти Цыпкалова.

— Странно, что этот человек вообще 
оказался на самом верху. 

— Так сперва Плотницкого никто все-
рьез и не воспринимал. Пока глава респу-
блики Валерий Болотов находился в Москве, 
Плотницкий взял и узурпировал власть. Ни-
какой реальной поддержки у него не было, 
хотя те люди, которых он впоследствии убрал 
со своей дороги, как тот же Цыпкалов, Каря-
кин, а сейчас и Корнет, они его тогда не то 
чтобы поддержали, но и не препятствовали 
его продвижению. Основы конституционного 
строя Луганской народной республики за-
кладывались при моем непосредственном 
участии, Конституция ЛНР, приказ о введе-
нии военного положения и даже обращение 
в ООН вышли из-под моего пера. Никакой 
смены власти и выборов главы республики 
по закону в то время быть не могло, но Плот-
ницкий постепенно отыграл ситуацию в свою 
пользу — к сожалению, нам тогда было не до 
кабинетных игр. Безопасность мирного насе-
ления — вот в чем заключалась наша задача. 
Хотя существовала четкая договоренность 
о том, что управлять республикой будет со-
вет командиров, однако любимое словечко 
Плотницкого — «переподчинить» — звучало 
все чаще. Если еще до сентября 14-го мы 
могли что-либо сделать, имели четкие цели, 
планы и задачи, то ближе к 15-му все стало 
уже бесполезно. 

— А с Корнетом у Плотницкого какие 
были тогда отношения?

— Да всегда были плохие. Они просто 
терпели друг друга. Ни одного человека нет, 
который бы нормально к нему относился. 
Включая меня. В июле 14-го года я лично 
собирался его расстреливать. За то, что 
Плотницкий отказывался обеспечивать связь 
между подразделениями. Из-за этого по-
гибло много народа. Меня еле от него от-
тащили тогда...

— Слушайте, у этого человека полно 
врагов, и тем не менее он, вполне ве-
роятно, ведет переговоры о том, чтобы 
остаться — как же ему это удается? 

— Причина тут одна — Минск. То есть 
его личная подпись под Минскими соглаше-
ниями. Если нынешнего главу ЛНР уберут, 
то это повод Украине и Западу объявить 
данный документ нелегитимным. Все дер-
жится только на этом одном. И Плотницкий, 
я думаю, прекрасно это понимает.

Екатерина САЖНЕВА.

КОНФЛИКТ
Пока Игорь Плотницкий давал указание 

новому руководству МВД разобраться  
с прежним главой ведомства...

...люди главы 
МВД Корнета 

арестовали 
руководство 

прокуратуры 
республики.

Конфликт между главой ЛНР Игорем 
Плотницким и бывшим главой МВД 
самопровозглашенной республики 
Игорем Корнетом, который отказывает-
ся уходить в отставку, вышел на новый 
уровень. Заговорили и о возможной 
отставке главы ЛНР, и даже о преобра-
зовании ДНР и ЛНР в единую республи-
ку. На этой волне многие, вынужденные 
прежде покинуть ЛНР из-за разногла-
сий с Плотницким, воспряли духом. «Я 
планирую восстановиться», — заявил 
«МК» бывший глава Народного сове-
та ЛНР Алексей Карякин, бежавший в 
Россию в 2016 году после обвинения в 
попытке государственного переворота 
в интересах Украины. Впрочем, источ-
ник «МК», близкий к Кремлю, советует 
ему не торопиться собирать чемоданы: 
решения о снятии Плотницкого нет.

ЛУГАНСК ЗАТЯНУЛ МОСКВУ 
В ПАУТИНУ РАЗБОРОК

Андрей Пушкин.

ПРЕЗИДЕНТ
Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Майк Хьюз, 
и з о б р е т а т е л ь -

самоучка из Калифорнии, го-
товится к полету в космос на 
ракете собственного произ-
водства. Старт запланирован 
на 25 ноября. Цель рискового 
предприятия — сугубо анти-
научная. Американец не ве-
рит, что Земля круглая. И, 
чтобы доказать свою теорию 
о плоской Земле, он намерен 
выйти за пределы атмосферы 
и взглянуть на все своими 
глазами.

КАДР

ПРИГОВОР

ТРИБУНАЛ

БОГЕМА

ЗАКОН

МЛАДИЧА ПРИГОВОРИЛИ К ПОЖИЗНЕННОМУ СРОКУ

Журналиста «Новой газе-
ты» Худоберди Нуртамова 
(Али Феруза) оштрафо-
вали на 5 тысяч рублей за 
незаконную трудовую дея-
тельность на территории 
России. Дело на Али Феруза 
было заведено после прове-

рок в «Новой газете», в ходе 
которых выяснилось, что 
журналист, будучи граждани-
ном Узбекистана, осущест-
влял трудовую деятельность 
без разрешения на работу и 
трудового патента. В газете 
пояснили, что Феруз работал 
внештатно, так что наруше-
ний нет. Однако Басманный 
суд вынес решение о вы-
сылке Нуртамова из России, 
после чего он был направлен 
в СУВСИГ — учреждение 
временного содержания 

иностранных граждан. Оттуда 
его и привезли в суд, кото-
рый рассматривал дело «о 
незаконном осуществлении 
иностранным гражданином 
или лицом без гражданства 
трудовой деятельности в 
РФ». Вопрос о выдворении 
его из страны пока остается 
открытым. Редакция «Новой 
газеты» считает, что вы-
сылать Феруза в Узбекистан 
нельзя. Ведь он бежал оттуда 
из-за преследований, по по-
литическим мотивам. 

Международный трибунал 
по бывшей Югославии 
(МТБЮ) в Гааге вынес при-
говор бывшему командиру 
армии боснийских сербов 
Ратко Младичу. Обвинение 
против него насчитывало 
11 пунктов, среди которых 
«геноцид», «преступления 
против человечности», «на-
рушение законов и обычаев 
ведения войны», «военные 
преступления». В качестве 
меры наказания судьи из-
брали пожизненное заклю-
чение. Младича, которому 
сейчас 75 лет, арестовали в 
Сербии еще в 2011 году, по-
сле чего поместили в тюрьму 
в Шевенингене, где в 2006-м 
умер Слободан Милошевич. 
За время судебного процесса, 
продлившегося более шести 

лет, Младич перенес два 
инсульта и инфаркт. Адвокаты 
неоднократно ссылались на 
плохое состояние здоровья 
подзащитного и просили 
судей не приговаривать его 
к пожизненному сроку, но 
трибунал им навстречу 
не пошел.
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Почти 
две 
трети 
обви-
няе-

мых МТБЮ — сер-
бы. Сроки 
заключения для них, 
как правило, от 30 лет 
до пожизненного. Среди 
хорватов и боснийцев 
наибольшее наказание — 24 
года и 25 лет. 
В 2008 году вышла книга экс-

прокурора МТБЮ Карлы дель 
Понте «Охота: я и военные 
преступники», в которой 
рассказано о похищении и 
транспортировке в 1999-м 
в Албанию 300 косовских 

сербов: для изъятия и 
продажи человеческих 

органов. Россия об-
ратилась в МТБЮ 

с запросом о 
наличии у три-
бунала данных 
о преступлениях 
против косовских 

сербов. В 2010-м 
был опубликован 

доклад спецдоклад-
чика ПАСЕ Дика Марти о 

«черной трансплантологии» 
в Косово. Но международное 
расследование этих фактов не 
было начато.

За размещение в Интерне-
те живодерских фото- или 
видеоматериалов можно 
будет сесть на срок до 5 
лет. Госдума единогласно 
приняла в первом чтении 
соответствующий законо-
проект и обещает, что он 
вступит в силу уже к Новому 
году. Авторами документа, 
который предлагает ужесто-
чить действующую статью 245 
Уголовного кодекса (пока она 
обещает за убийство или при-

чинение увечий животным из 
хулиганских побуждений или 
с использованием садистских 
методов максимум до 3 лет 
лишения свободы, но можно 
отделаться и штрафом до 80 
тысяч рублей), стали 16 депу-
татов из всех фракций. Один 
из них, Олег ШЕИН («СР»), 
пояснил: сейчас живодерство 
считается преступлением 
небольшой тяжести, «как 
мелкая кража», и сотрудники 
МВД не обращают внимания 

на сигналы граждан о фактах 
такого рода. Повышение мак-
симального наказания до 5 лет 
колонии автоматически дела-
ет это преступлением средней 
тяжести, что, по словам главы 
думского Комитета по 
экологии и охране окру-
жающей среды Владимира 
БУРМАТОВА («ЕР»), позволит 
следователям при необхо-
димости даже «помещать 
виновных в СИЗО». «Сначала 
они зверски убивают кошек и 
собак, а потом — людей», — 
говорили выступавшие. 

КНИГА

Уникальный двухтомный 
словарь отшельницы Ага-
фьи Лыковой представят в 
Красноярске. Лексику, фра-
зеологизмы и письма старо-
обрядки собирала кандидат 
филологических наук Галина 
Толстова с 1986 по 2016 
годы. Она не только записы-
вала устную речь Лыковой, 
но также систематизировала 
и расшифровала ее письма. 
Всего было проанализирова-
но 45 аудиокассет с запися-
ми высказываний отшельни-
цы и ее родственников, где 
вместе с народным языком 
есть молитвы, духовные сти-
хи и исторические песни.
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Агафья Лыкова 
— единственная 
на сегодняшний 
день оставшаяся 
в живых дочь 

семьи отшельников, 
ушедших в глухую сибирскую 
тайгу Присаянья в 1937 году. 
Именно поэтому ее язык 
нетипичен и представляет 
интерес для ценителей 
русской словесности, и в 
первую очередь для 
языковедов, историков, 
антропологов, культурологов, 
этнографов и религиоведов. 
Отшельница до сих пор 
употребляет в своей речи 
многие слова, которые 

широко употреблялись 
6–7 веков назад. Например, 
«лжепослушество», означаю-
щее лжесвидетельство. 

В КРАСНОяРСКЕ ИЗДАЛИ СЛОВАРЬ 
ЗНАМЕНИТОй ОТшЕЛЬНИцы

«Экономисты — России» — под таким 
девизом в Государственном Кремлев-
ском дворце прошло Всероссийское 
экономическое собрание, в котором 
участвовали более 1500 человек, 
включая видных государственных и 
общественных деятелей, представите-
ли российских регионов, молодежных 
организаций и иностранных гостей. 
Организатором мероприятия выступи-
ло Вольное экономическое общество 
(ВЭО) России при поддержке Совета 
Федерации РФ. 

«Нам, экономистам, сегодня важно сосре-
доточиться на анализе уроков того, что произо-
шло в нашей стране 100 лет назад, — сказал в 
своем вступительном слове президент Воль-
ного экономического общества России Сер-
гей БОДРУНОВ. — Определенные аналогии 
с сегодняшней Россией очевидны. И сейчас 
реформы в государстве являются назревши-
ми. Их необходимо запускать, и проходить они 
должны синхронно — в экономике, в обществе, 
в институциональной среде».

Конкретные направления реформ, которые 
позволят России занять то место, что достойна 
великая держава, проанализировал в своем 
докладе «Россия в мире: риски и возможности» 
вице-президент ВЭО России, руководитель Ин-
ститута мировой экономики и международных 
отношений, академик РАН Александр Дынкин.

Заявленные им тезисы развили в ходе 
дискуссии на пленарном заседании директор 

Института народнохозяйственного прогнози-
рования РАН академик Виктор Ивантер, прези-
дент Ассоциации региональных банков России 
Александр Мурычев, председатель комитета по 
бюджету и финансовым рынкам Совета Феде-
рации РФ Сергей Рябухин, глава администра-
ции Тамбовской области Александр Никитин 
и председатель Всемирного альтернативного 
форума Самир Амин. 

Весьма важные слова сказал, обращаясь 
с приветствием к участникам Всероссийского 
экономического собрания, мэр Москвы Сер-
гей СОБЯНИН: «Экономисты — это мозг, это 
штаб всех структур, начиная от самых высших 
государственных и заканчивая предприятиями, 
организациями, бизнесом. И от ваших знаний, 
от вашего умения, от вашей работы во многом 
зависит экономика каждого предприятия и на-
шей страны в целом». 

На собрании было подписано соглашение о 
сотрудничестве между ВЭО России и Российской 
ассоциацией международного сотрудничества. 
Событием стало и проведение первой цере-
монии избрания лауреатов Общероссийский 
высшей общественной экономической премии 
«Экономист года». Ее обладателями в 2017 году 
стали профессор Департамента финансовых 
рынков и банков Финансового университета 
при Правительстве РФ Марина Абрамова и ав-
торский коллектив Среднесрочной программы 
социально-экономического развития России до 
2025 года «Стратегия роста». 

Наталья МОРОЗОВА.

ФОРУМ

ЭКОНОМИСТЫ ПРОВОЗГЛАСИЛИ 
КУРС НА РЕФОРМЫ
В ГКД прошло Всероссийское экономическое собрание

Анастасии Волочковой, 
привыкшей к роскошной 
жизни, пришлось затя-
нуть пояс. Причиной тому 
послужил отказ экс-супруга 
покрывать расходы балери-
ны. Режим строжайшей эко-
номии распространился и на 
дочку: девочку перевели из 
элитной гимназии в обычную 

школу. Сама танцовщица от-
казалась от поездок на Маль-
дивы и дорогих нарядов. 
Экономическое положение 
Волочковой также подкосили 
скандалы с ее помощниками: 
домработница и ее водитель 
прикарманили себе крупную 
сумму денег. Единственное, 
в чем не смогла отказать 

себе Волочкова, так это в 
услугах личного массажиста. 
На своей страничке в соцсети 
балерина опубликовала пост: 
«Здорово иметь личного мас-
сажиста. С Людой мы дружим 
и работаем уже 20 лет. Она 
живет в другом городе, но я 
пригласила ее на недельку 
пожить у нас, делаем массаж 
каждый день по несколько 
часов. В любое время». 

ЗА ЗВЕРСТВА БУДУТ САЖАТЬ

ВОЛОЧКОВА ОСТАЛАСЬ БЕЗ СРЕДСТВ

ФЕРУЗА, КОТОРОМУ НЕ РАЗРЕшАЮТ РАБОТАТЬ, 
ОшТРАФОВАЛИ НА 5 ТыСяЧ РУБЛЕй

ap

Эксперты уже назвали сочинский сам-
мит «новой Ялтой», и внешние парал-
лели действительно прослеживаются. 
Если Сталин принимал союзников в 
Ливадийском дворце, то Путин, не-
смотря на огромное количество со-
временных отелей и конференц-залов, 
выбрал для встречи санаторий «Русь», 
построенный в 50-е годы прошлого 
века. Белоснежные колонны, портики и 
парадные фойе его корпусов успешно 
имитируют имперское величие, так что 
Путин, Рухани и Эрдоган вполне могли 
ощущать себя Сталиным, Рузвельтом и 
Черчиллем, определяющими послево-
енное устройство — только на сей раз 
не Европы, а Ближнего Востока.

Владимир Путин, похоже, сгорал от не-
терпения поскорее приступить к делу: своих 
гостей он встречал даже не на крыльце, а на 
дорожке, ведущей от лимузина к особняку. И 
шел навстречу Эрдогану и Рухани с заранее 
протянутой для приветствия рукой. В своем 
вступительном слове ВВП подчеркнул, что со-
вместными усилиями России, Турции и Ирану 
удалось предотвратить распад Сирии, не до-
пустить ее захвата террористами и избежать 
гуманитарной катастрофы. «Если бы не ваша 
позиция, — обратился он к сидящим по левую 
и правую руку Рухани и Эрдогану, — не было бы 
прекращения огня и создания зон деэскалации». 
Сейчас, по мнению российского лидера, в Си-
рии появился реальный шанс положить конец 
шестилетней гражданской войне и приступить к 
новому этапу — политическому урегулированию. 
«Считаю, что наши усилия должны быть сосредо-
точены на долгосрочной нормализации — пре-
жде всего содействии обустройству страны в 
постконфликтный период», — отметил ВВП. 

Хасан Рухани согласился с Путиным в том, 
что менее чем за год трем странам удалось до-
биться существенного прогресса. «Дьявольские 
крепости терроризма уничтожены, прогнившее 
тело террора разрушено, пламя зла потуше-
но», — не скупился он на яркие эпитеты. При 
этом Рухани счел своим долгом напомнить, что 
именно Иран по просьбе руководства Сирии 

первым вступил в бескомпромиссную борьбу 
с ИГИЛ (запрещенная в РФ террористическая 
организация) и принял на себя основной удар. 
«Готовы по просьбе других стран региона ока-
зать им такую же помощь», — заявил иран-
ский лидер, прозрачно намекая на Ирак. По 
его словам, основные враги Ближнего Вос-
тока — это США, Израиль и некоторые другие 
страны, которые сеют смуту, создают раскол 
и натравливают региональных игроков друг на 
друга. «Сирийский кризис с самого начала со-
провождался прямым иностранным участием, 
а сейчас державы, поощряющие терроризм, 
обеспокоены возможным поражением и готовят 
новый кризис», — предупредил коллег Хасан 
Рухани. Практически словами Башара Асада он 
перечислил ключевые принципы послевоенного 
обустройства Сирии: отсутствие любого вме-
шательства извне, сохранение национального 
суверенитета и целостности страны. И уже от 

себя добавил, что действующее правительство 
Сирии сможет обеспечить и соблюдение прин-
ципов демократии, и социально-экономическое 
развитие страны в постконфликтный период. 

Наименее конкретно свои ожидания от 
саммита сформулировал президент Турции 
Реджеп Эрдоган. Он, как известно, приехал в 
Сочи главным образом для того, чтобы решить 
конкретные проблемы, связанные с зоной деэ-
скалации в Идлибе и соседним Африном, где 
сидят курды и куда активно прорывается Иран. 
«Мы стараемся гибко подходить к просьбам 
Ирана о создании наблюдательных пунктов 
в Идлибе. Но мы не принимаем во внимание 
иранские требования, касающиеся Африна», 
— заявил перед вылетом Эрдоган. В своем 
вступительном слове он несколько раз поми-
нал Аллаха, к которому турецкий лидер обра-
щался с мольбами об успешном завершении 
саммита. 

Здесь стоит напомнить, что лидеры на-
чали обсуждение сирийского вопроса не с 
чистого листа. Их встрече предшествовала 
работа министров иностранных дел и военного 

командования трех стран. Начальники Ген-
штабов Турции, России и Ирана разработали 
конкретные шаги по завершению ликвидации 
оставшихся отрядов ИГИЛ и Джабхат ан-Нусры 
(запрещены в России), а главы МИД подготови-
ли текст совместного заявления в поддержку 
политического процесса. По словам министра 
иностранных дел Сергея Лаврова, трехсторон-
ний саммит должен способствовать проведению 
прямых переговоров между Дамаском и всем 
спектром оппозиции по вопросам политиче-
ского урегулирования Сирии под контролем 
ООН. «Правда, последние месяцы мы как-то 
не наблюдаем большой активности со стороны 
наших ооновских коллег», — посетовал он. 

Подготовительная работа, по всей видимо-
сти, была выполнена на «пятерку»: сам саммит 
продолжался крайне мало для таких важных и 
сложных встреч — около двух часов. Правда, 
после его окончания прояснилось немногое: 
выйдя к прессе, президенты, по сути, повторили 
сказанное ранее. Только Эрдоган добавил, что 
на Конгрессе народов Сирии, который состо-
ится в Сочи в начале декабря, ни в коем случае 
не должны присутствовать курды. «Никто не 
должен ожидать, что мы будем находиться на 
одной платформе и под одной крышей с тер-
рористическими элементами. Такую кровавую 
банду, которая старается разделить страну, 
мы не можем видеть полноценным участником 
переговорного процесса», — подчеркнул он. 
Турецкий лидер намекнул, что на встрече было 
достигнуто соглашение с Ираном и Россией по 
Африну, но не уточнил его деталей. Ранее Ан-
кара заявляла о своем намерении «зачистить» 
эту сирийскую провинцию от курдов, чтобы не 
допустить их влияния на турецких собратьев. 

Владимир Путин сообщил, что на конгрессе 
будут обсуждаться параметры будущего поли-
тического устройства Сирии, принятие новой 
конституции и проведение выборов. По его 
словам, Башар Асад, будучи в Сочи, выразил 
готовность провести конституционную реформу 
и обеспечить демократические выборы под 
контролем ООН. Российский президент ничего 
не сказал о том, что курды — являющиеся одной 
из этнических групп Сирии — не смогут принять 
участие в национальном диалоге. Напротив: в 
Сочи, по его словам, должны съехаться пред-
ставители всех народов, политических сил и 
религиозных конфессий.

Однако их список еще предстоит согласо-
вать МИДам, спецслужбам и военным ведом-
ствам трех стран.

Елена ЕГОРОВА, Cочи.

Саммит трех президентов 
длился менее двух часов

«НОВАЯ ЯЛТА» В СОЧИНСКОЙ «РУСИ»

KR
EM

LI
N

.R
U

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО



Страна бурно обсуждает два художествен-
ных события: памятник Александру III в Ялте и 
скульптурную аллегорию мастера из Астрахани, 
запечатлевшую Путина в виде медведя с кры-
льями и осетром. При всех различиях в статусе 
авторов и произведений их объединяет сует-
ливая неточность при больших символических 
претензиях. Вкупе с прошлыми царственны-
ми изваяниями именно этим монументальная 
пластика нашего времени войдет в историю 
культуры и память будущих поколений.

Критики памятника в Ялте тут же вцепи-
лись в странности исторического «либретто» 
композиции. Транссиб, который строили и до, 
и после Александра III; фасад Третьяковки, не 
имеющей к царю прямого отношения; Толстой, 
главные книги написавший при Александре II; 
наконец, Достоевский, и вовсе умерший за месяц 
до коронации императора.

Автор проекта Андрей Ковальчук избрал 
две линии защиты. Он ссылается на право автор-
ского видения: «Нормально совершенно, когда 
скульптор трактует это немножко по-своему»; 
«Ничего не противоречит. Все это абсолютно 
достоверно, с легким художественным автор-
ским взглядом». Одновременно он уверяет, что 
консультировался с историками. Специалисты, 
знающие законы бытования истории в публичном 
пространстве, должны были бы скорректировать 
«легкость художественного взгляда», но проект 
курировало Российское военно-историческое 
общество. Какая диссертация у председателя 
— таково и общество, его историки, их консуль-
тации и проекты.

Все эти оправдательные натяжки живо на-
поминают набор приемов, которыми Мединский 
защищает свою якобы науку и политическую 
мифологию. Да и «матчасть», которую скульптор 
надменно отправляет всех учить, исчерпана у 
него книгой из серии ЖЗЛ. Но в отличие от коря-
вых диссертаций монументальная символика до-
ступна постоянно и всем, а потому требует осо-
бой исторической внятности и точности — тем 
более если легенда эпохи, как сообщает автор, 
рассчитана на ликбез. Авторские фантазии «не-
множко по-своему» здесь чреваты хроническим 
сбоем: оправдания слепить нельзя. Скульптор 
не может сутками дежурить у своего изделия, 
поясняя всем незнающим и хихикающим, какие 
замысловатые связи он имел в виду. Мало ли 
кому цесаревич «покровительствовал» и что он 
«советовал» своему августейшему папе — так 
свершения эпохи не описывают. Завтра к памят-
нику Александру II с куда большими основаниями 
приставят того же Льва Николаевича — и как мы 
будем делить между царями зеркало русской 
революции?

Художник по наивности может думать, что 
фоновые рельефы — обычное вспомощество-
вание для не знающих истории. Но в реальном 
идеологическом контексте здесь воспроизво-
дится типовая схема: власть приватизирует до-
стижения времени себе во славу и именно так, 
будто все это — ее собственные деяния. Откуда 
в этой свите Можайский, на котором русская 
авиация, едва начавшись при Александре II, 
при Александре III закончилась? При чем тут 
вообще государи, если при Николае II великому 
князю Александру Михайловичу пришлось за 
свои личные деньги покупать во Франции первые 
аэропланы и обучать там наших пилотов?..

Графа Толстого государственное правосла-
вие предало анафеме — и от него же натерпелось 
такого, чего в истории антиклерикализма нечасто 
встретишь. Достоевского проклятый царизм за 
юношеские шалости приговорил к смертной 
казни, которую Николай I со свойственным ему 
иезуитством лишь в последний момент заменил 
на каторгу и ссылку. Монархизм Достоевского 
связан с царем, отменившим крепостное право 
и вернувшим писателю право на проживание в 
Санкт-Петербурге и потомственное дворянство, 
которым тот очень дорожил. Александр III на 
этом фоне прославился откровенной реакцией в 
политике, свернувшей многие начинания «царя-
освободителя».

Фраза на постаменте про армию и флот 
и в самом деле вызывает вопросы, но не сама 
по себе и не потому, что, согласно некоторым 
версиям, она принадлежала военному министру 
Петру Ванновскому. Вот выдержка из воспоми-
наний великого князя Александра Михайловича 
об императоре: «Во всем свете у нас только два 
верных союзника, — любил он говорить своим 
министрам, — наша армия и флот». Типичная 
фраза одноразового пользования: регулярное 
повторение сильных афоризмов выглядит комич-
но. Пусть император был «среднего ума», но тогда 
придворные должны были прятать понимающие 
улыбки и косо переглядываться. Попробуйте 
снять фильм, в котором наш универсальный 

Евгений Миронов в роли царя повторяет эту 
славную сентенцию хотя бы два-три раза…

Однако, как бы там ни было, образ сложил-
ся, и нет нужды его оспаривать. Проблема — в 
другом: идеологические затеи могут ставить в 
ложный контекст даже канонические афоризмы. 
Вкупе с «мечом» в руках императора эта фраза 
придает всему образу памятника смысл во-
инственный, едва ли не милитаристский. И это 
про «царя-миротворца», славного именно тем, 
что при нем Россия не участвовала ни в одной 
из войн и была осмысленно сосредоточена на 
собственных проблемах! Смысл этой фразы в ис-
точнике лишен агрессии и направлен, наоборот, 
против военных союзов и миссий. Если читать 
тексты, а не отдельные фразы, то буквально там 
же написано: «Всегда готовый принять вызов, 
Александр III, однако, при каждом удобном слу-
чае давал понять, что интересуется только тем, 
что касалось благосостояния 130 миллионов 
населения России». Ценная идея!

Истинно благодарные потомки заменят в 
руках царя холодное оружие на удилище и на-
пишут на постаменте: «Когда русский император 
удит рыбу, Европа может подождать».

Кстати, о руках. У «куклы» (профессиональ-
ный термин монументалистов) они явно малы, 
пальцы не слеплены, а наскоро прорезаны и 
подозрительно напоминают когти медведя на 
скульптуре из Астрахани. Такое объяснимо толь-
ко фатальной нехваткой времени — и это уже 
вина не художника, а заказчика. За такие сроки 
такие вещи не делают. 

В спешке упускаются опасные параллели, 
почти булгаковские. Иногда кажется, что это 
фигуру от памятника работы Паоло Трубецкого 
сняли с коня-«бегемота» и посадили на пень 
с саблей между широко раздвинутых ног. И у 
астраханского медведя с рыбой и крыльями 
ноги слеплены так, будто ему туда коня подводят, 
ретивого или смирного. Конные фото некоторым 
особенно западают в душу…

Рельеф сделан и вовсе плохо, абы как, да и 
сама горизонтальная стела по масштабу мало-
вата для такой фигуры, как и запечатленные на 
ней заслуги правления.

С архитектурой у наших памятников вообще 
беда. Можно шутить по поводу мелкотравчатой 
лепки Владимира на Боровицкой, но ставить 
фронтальную композицию на круговом движении 
просто неграмотно: в школе сразу отправляют 
переделывать. Поэтому такая круглая шинель 
у Дзержинского и такие рельефы на круглом 
постаменте у Ленина на Калужской — для адек-
ватного восприятия памятника. На Боровицкой 
— беда: много слепых, мертвых точек, а сегмент 
фронтального обзора смотрит как раз туда, где 
никто не ходит и не ездит. Так всегда бывает, 
когда изделие долго таскают по городу с места на 
место, а потом еще и срезают постамент на две 
трети — ради чисто формального соблюдения 
охранных регламентов…

В свое время было много скандалов с ра-
ботами Зураба Церетели. Типичный случай, 
когда станковист просто не обучен работать в 
большом пространстве. Он не знает, что небо 
«съедает» тонкие формы, из-за чего, например, 
пальцы делают толще обычного. Поэтому и на 
обелиске на Поклонной горе видны не ангелы с 
трубами, а странное насекомое. Однако помимо 
проблем вкуса и цвета всегда оставался вопрос 
нравственно-организационный: неужели этот 
автор настолько превосходит гением всех своих 
современников, что по праву подминает под себя 
все особо выдающиеся госзаказы?

Сейчас «культурная» администрация точно 
так же срастается с удобными и пригретыми 
исполнителями, и характер этого сращивания 
еще предстоит исследовать. Но уже ясно, что 
отсутствие творческой конкуренции порождает 
особого рода усредненный, «правильный», серый 
стиль, без времени и лица. Всегда казалось, что 
эту власть волнует проблема учебника истории 
— что о ней напишут и что останется в памяти. 
Но сейчас люди своими руками ваяют монумен-
тальный портрет правления, слепленный по до-
говоренности между Минкультом, придворными 
ваятелями и «своими» историками. 

Отсюда же и политический госзаказ на ал-
легорический образ правления. Александр III во 
многом был славный малый и неплохой царь, 
но это его слова: «Конституция! Чтоб русский 
царь присягал каким-то скотам!» И еще: «Я не 
боялся турецких пуль и вот должен прятаться 
от революционного подполья в своей стране». 
Как правильно подметил Игорь Клямкин, оста-
лось нашему поколению водрузить монумент 
Николаю I, чтобы окончательно завершить свой 
политический автопортрет. 

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
МОНУМЕНТАЛЬНАЯ КОНТРПРОПАГАНДА
Новые памятники объединяет суетливая неточность  
при больших символических претензиях

Александр РУБЦОВ, руководитель Центра исследований 
идеологических процессов Института философии РАН

Российский сенатор Сулейман Кери-
мов был задержан в аэропорту фран-
цузской Ниццы и временно заключен 
под стражу. Инцидент произошел еще 
в ночь с 20 на 21 ноября, а в среду ста-
ло известно, что срок содержания под 
стражей продлен на сутки. По данным 
агентства Reuters, задержание связано 
с расследованием по делу о финан-
совом мошенничестве — речь идет, 
в частности, об уклонении от уплаты 
налогов.

Что характерно: французские СМИ, судя 
по всему, не проявили слишком большого ин-
тереса к задержанию члена Совета Федерации. 
Ведущие издания, такие как Le Monde или Le 
Figaro, по горячим следам вообще не освещали 
инцидент с Керимовым в аэропорту Ниццы. 
Остальные же в большинстве своем обошлись 
пересказом информации, обнародованной 
Reuters и российскими агентствами.

Те, кто обратил внимание на случившееся, 
особый акцент делают на том, что Керимов 
является не только политиком, но и олигархом 
— в смысле финансового состояния: оно, по 
данным Forbes, оценивается более чем в 7 млрд 
долларов. Часть средств сенатора, по версии 
французского следствия, была потрачена им 
на покупку нескольких вилл на Лазурном Бе-
регу. И предполагается, что сделано это было 
противозаконным образом.

«[Виллы были куплены] через подставные 
фирмы, в которых его [Керимова] фамилия 
не фигурирует, — цитирует Reuters источник, 
близкий к следствию. — Это позволило ему 
уменьшить налоговые выплаты французскому 
государству».

Стоит напомнить, что виллы в Ницце, пред-
положительно принадлежащие российскому 
сенатору, уже фигурировали во французских 
СМИ — в связи с проводимыми там еще в первой 
половине этого года обысками. Тогда, по дан-
ным местного издания Nice Matin, в домах были 
обнаружены документы и многомиллионные 
счета, свидетельствующие о том, что именно Ке-
римову принадлежит данная недвижимость.

Похоже, французский Лазурный Берег во-
обще таит для Сулеймана Керимова неприятные 
сюрпризы. Достаточно вспомнить, что именно 

в Ницце в ноябре 2006 года он довольно сильно 
пострадал в ДТП, в которое попал в компании с 
Тиной Канделаки на своей Ferrari Enzo.

После задержания в аэропорту сенатор 
был допрошен, затем его решено было оставить 
под стражей. По словам все того же источника 

Reuters, Керимов прибыл в Ниццу по диплома-
тическому паспорту, однако автоматического 
иммунитета документ ему не предоставляет. 
Во французском МИДе не подтвердили факт 
звонка из российского внешнеполитического 
ведомства на предмет предоставления сена-
тору дипиммунитета. Однако, подчеркнули в 
Париже, таковой распространяется лишь на 
людей, прибывших в страну с официальной 

СКАНДАЛ

НЕ ПРОПУСТИ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей 
газеты» №42–43  
(15–28 ноября) 2017 г.

■   Почему в Твери охотникам сре-
зают лимиты добычи лося.

■   Охотничья литература вчера 
и сегодня: итоги «круглого 
стола» в «МК».

■   На утиных перелетах поздней 
осенью.

■  Рыбалка в корягах.

■   О гильзах и патронах для 
гладкостволок.

■  Итальянские капсюли CX1000 
■  CX3000.
■  Черные пойнтеры.
■  Прощай, охота на горлицу?
■  Вести с водоемов.
■  Живец для щуки.

Задержание Сулеймана 
Керимова в Ницце:  
что не так с дипломатическим 
иммунитетом

миссией или в составе государственной де-
легации, а не как частное лицо.

Между тем в стенах Госдумы в среду было 
подготовлено протокольное поручение «в связи 
с задержанием властями Французской Респу-
блики в нарушение Венской конвенции о дипло-
матических сношениях 1961 года» Сулеймана 
Керимова, «обладающего дипломатическим 
иммунитетом». Документ призывает думский 
Комитет по международным делам во взаимо-
действии с МИД РФ принять меры к скорейшему 
освобождению сенатора и получению от фран-
цузской стороны «исчерпывающего объяснения 
причин данной возмутительной ситуации».

Вне зависимости от наличия в момент за-
держания у Керимова дипломатического па-
спорта сам по себе этот документ не является 
автоматической гарантией неприкосновен-
ности. Наличие дипломатического паспорта 
не во всех случаях означает, что его владелец 
имеет право на безвизовый въезд (хотя может 
в конкретных случаях предполагаться либо об-
легченный визовый, либо безвизовый режим). 
В России диппаспорт является собственностью 
государства и после завершения срока служеб-
ной командировки за пределы территории РФ 
подлежит возврату в организацию, направив-
шую гражданина в служебную командировку 
за пределы российской территории.

Будучи сенатором, Сулейман Керимов име-
ет право на получение диппаспорта: он положен 
не только дипломатам, но и Президенту РФ, 
членам Совета Федерации, депутатам Госдумы, 
членам Правительства России, судьям Консти-
туционного и Верховного судов, Генпрокурору, 
председателю ЦБ.

В то же время дипломатическим иммуните-
том, то есть юридической неприкосновенностью 
на территории страны пребывания, пользуются 
прежде всего представители дипломатиче-
ского корпуса (хотя есть случаи, когда таким 
иммунитетом обладают лица, не входящие в 
дипломатический состав посольств, — главы 
государств и правительств, министры иностран-
ных дел, должностные лица международных 
организаций). Принятая в 1961 году Венская 
конвенция о дипломатических сношениях гла-
сит, что «дипломатический агент пользуется 
иммунитетом от уголовной юрисдикции госу-
дарства пребывания. Он пользуется также им-
мунитетом от гражданской и административной 
юрисдикции» (ст. 31). Под дипломатическим 
агентом подразумевается глава представи-
тельства или член дипломатического персонала 
представительства.

Ренат АБДУЛЛИН,
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

РОКОВАЯ 
НИЦЦА 
СЕНАТОРА

ПРОБЛЕМА

ГОРОД

Сулейман Керимов объявил о своей 
невиновности.

Ницца стала для Керимова источником 
мрачных воспоминаний. Он получил ожоги  
в результате ДТП в ноябре 2006 г.

Интересная коллизия случилась во 
вторник на заседании совета депутатов 
муниципального округа Беговой. Мне 
не разрешили присутствовать на этом 
заседании и даже не дали письменного 
отказа. Пришлось вызвать полицию.

Депутаты каждого района работают по свое-
му регламенту. Вот что сказано в регламенте со-
вета Бегового: на заседании могут присутствовать 
жители муниципального округа по письменному 
уведомлению. 

Жителям надо на заседание регистрировать-
ся — предъявляя документы, подтверждающие 
место жительства в округе. Если документов нет 
— не пустят.

В этом году, кстати, я уже дважды была на 
заседаниях, просто слушала депутатов — как поло-
жено, записывалась за день, предъявляла паспорт 
и свидетельство о собственности на квартиру в 
Беговом. Никаких проблем не возникало. 

В Беговом, где у меня квартира, я не про-
писана — зарегистрирована в другом районе 
столицы. Но фактически живу в обоих районах: 
половину недели в каждом. Две пары тапочек, 
две зубные щетки, два разрешения на парковку. 
Такие уж семейные обстоятельства... Нельзя ж 
прописаться в двух районах Москвы сразу — вот 
это как раз незаконно будет.

Так вот, прихожу, как положено, за день в со-
вет мундепов. Пишу уведомление на имя главы 
мунокруга Павла Адамова — хочу, дескать, при-
сутствовать на заседании.

Просят у меня паспорт и почему-то хотят его 
отксерить. 

— Зачем?
— Да приходят вроде как жители, а на самом 

деле не жители! («И недавно у нас кошелек из сумки 
пропал», — добавила сотрудница.)

Ксерокс так ксерокс. И свидетельство о соб-
ственности на квартиру смотрите на здоровье.

Являюсь назавтра к заседанию. А мне гово-
рят: «Присутствовать не можете, вам отказ! Глава 
муниципального округа устно распорядился». 
Устно? Как, почему? «Вы не житель района, у вас 
в паспорте регистрация по другому адресу».

— Ну так и что, я в двух районах живу. Хотите, 
соседей из дома приведу — будут свидетелями. 
Еще могу документы предоставить... Депутаты 
же на заседаниях обсуждают вопросы, которые 
меня напрямую касаются! 

Тут юрисконсульт-советник почему-то на 
айпаде показывает мне кусок Закона «О праве 

граждан РФ на свободу передвижения». Там го-
ворится, что такое «место жительства» — «дом, 
квартира, комната», где «гражданин постоянно 
или преимущественно проживает и в которых 
зарегистрирован по месту жительства». 

Но кто такой «житель» — в законе не гово-
рится. (Кстати, в уставах других мунобразова-
ний прямо значится: это в том числе «гражданин, 
имеющий в частной собственности недвижимое 
имущество на территории округа».)

Зато в Законе «О праве граждан на свободу 
передвижения» написано: «Регистрация или от-
сутствие таковой не может служить основанием 
ограничения или условием реализации прав и сво-
бод граждан, предусмотренных Конституцией».

А что гласит Конституция? «Органы местного 
самоуправления, их должностные лица обязаны 
обеспечить каждому возможность ознакомления 
с документами и материалами, непосредственно 
затрагивающими его права и свободы».

И еще гласит Основной закон: «Каждый имеет 
право свободно искать, получать, передавать, про-
изводить и распространять информацию любым 
законным способом». Как раз мой случай: ведь 
информация от депутатов района, где я живу, из 
первых уст, очень важна!

Но юрисконсульт меня не слушает. И 

письменный отказ мне не дают! Некогда сейчас, 
говорят, уже заседание начинается. Потом зайдете 
как-нибудь.

Тогда и пришлось мне вызвать полицию. 
Полицейские приехали ровно через 15 ми-

нут. С ходу поняли проблему. Вызвали с засе-
дания юрисконсульта. Взяли с нее письменное 
разъяснение.

А я поехала в отделение, заполнила все бу-
маги. И попросила принять меры к главе муници-
пального округа. 

Быстро, вежливо, эффективно все было в по-
лиции. Посмотрим, как дальше полицейские будут 
разбираться. Надеюсь на торжество порядка, да 
и просто справедливости.

Ну а если в совете депутатов Бегового почему-
то снова не захотят меня видеть — придется идти 
в суд. А жаль: лучше было бы мне потратить это 
время на конкретные дела для блага родного 
района Беговой. 

Екатерина ДЕЕВА.

«Приходят вроде жители,  
а на самом деле не жители!»

КАК Я ВЫЗВАЛА ПОЛИЦИЮ  
НА ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ

22 ноября депутаты Московской го-
родской думы рассмотрели вопрос об 
отмене присвоения новых названий 
станциям на пересадочных узлах. Для 
этого внесены изменения в закон от 
1997 года, согласно которому были 
запрещены дубли в названиях: по сло-
вам авторов инициативы, следовать 
правилам двадцатилетней давности 
сейчас нерационально. Специалисты 
же расходятся во мнениях: что сильнее 
запутает москвичей — обилие новых 
названий или станции-тезки?

— Встречаемся в шесть часов на 
«Комсомольской». 

— На красной или на кольце?..
Диалог, подобный этому, хотя бы раз был 

в жизни каждого москвича. Путаница дала на-
чало множеству городских анекдотов. Мало 
кто интересуется: почему на зеленой линии 
метро — две «Павелецких» и две «Белорусских», 
а на серой — «Серпуховская» и «Добрынин-
ская», «Новослободская» и «Менделеевская»? 
Запрет на появление станций-тезок наложил 
закон 1997 года, но сейчас, по словам пред-
ставителей столичного правительства, это 
требование уже не удовлетворяет современ-
ным реалиям.

— В условиях быстрого развития метро 
исполнение нормы способно причинить опреде-
ленные неудобства пассажирам метрополитена. 
Предлагается исключить из закона требова-
ние об индивидуальности и разноименности 
станций, образующих единые пересадочные 
узлы. При этом уже имеющиеся, исторически 
сложившиеся и привычные москвичам наиме-
нования станций не затрагиваются, — объяснил 
на заседании Мосгордумы замруководителя 
столичного департамента транспорта Андрей 
Корнеев.

По его словам, появление новых названий 
влечет ряд сопутствующих неудобств: это уве-
личение длительности голосовых объявлений и 
дублирования на английский, мелкий шрифт и 
более нагруженная схема метро. Все это рискует 
обернуться неудобствами для пассажиров.

— Мы наблюдаем беспрецедентное разви-
тие транспортной инфраструктуры в последние 
несколько лет. Десятки новых станций либо уже 
введены в строй, либо планируются к вводу. 
Возникают новые кольца, новые диаметры, 
новые пересадочные контуры, появление метро 
в отдаленных районах кардинально меняет 
образ жизни москвичей. Метро — это еще и 
система навигации. Появляется множество 
жалоб, особенно от пожилых: им все сложнее 
ориентироваться в новых названиях. Бесспор-
но, все идеи имеют историческое обоснование, 
но мы должны думать об удобстве, — говорит 
депутат МГД Степан Орлов.

Представители власти убеждены: мо-
сквичам проще ориентироваться по старым 
названиям, а не по вновь введенным. Однако 
существует и другая точка зрения.

— Я был одним из авторов закона в 1997 
году, и я не изменил мнения. Учитывая ми-
ровую практику, лучше стараться называть 
станции по-разному. Повторение названий 
вносит путаницу, исчезает важнейшая функция 
— различение. Нужно уточнять, радиальную или 
кольцевую станцию вы имеете в виду… Честно 
говоря, я не знаю людей, которые действи-
тельно запутались бы из-за появления новых 
названий. Это не аргумент, — рассказал «МК» 
профессор Михаил Горбаневский, специалист 
по московской топонимике.

Дарья ТЮКОВА.

Разные названия 
для станций одного 
пересадочного узла будут 
отменены

В МЕТРО 
СЭКОНОМЯТ 
НА СЛОВАХ
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Глава муниципального округа 
Беговой Павел Адамов в цирковом 
училище.

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ 
Адвокат Василий ГОЛОЩАПОВ: «По За-

кону «О праве граждан РФ на свободу передви-
жения» место жительства — не только квартира, 
где гражданин зарегистрирован. Это помещение, 
где человек постоянно или преимущественно про-
живает. Это значит, что факт прописки не лишает 
его статуса жителя. Один день в неделю или три 
хозяин появляется в квартире — тоже не имеет 
значения. Если вносит коммунальные платежи, 
счетчики воды и электричества крутятся, значит, 
он там живет. Можно также собрать заявления от 
соседей и завизировать у участкового. И с этими 
бумагами идти к муниципальным депутатам. Если 
продолжат отказывать — обращаться в районный 
суд с иском об обязании не чинить препятствия 
гражданину». 

Член президиума Совета муниципальных 
образований Москвы, глава муниципально-
го округа Таганский Илья СВИРИДОВ: «Что 
касается нашего муниципалитета, мы пускаем 
на свои заседания собственников квартир. Как и 
большинство, думаю, муниципалитетов Москвы. 
Можно считать это актом доброй воли — но мне 
кажется, все адекватные депутаты так делают».

По традиции, зима свалится на мо-
сквичей как снег на голову. Сугробы, 
обещанные нам еще 20 ноября, так и не 
выросли, зато на следующей неделе 
природа может взять свое. И дворники 
возьмутся за лопаты, очищая дворы 
и крыши домов. С последними, кста-
ти, каждый год проблемы: стабильно 
появляются новости о несчастных, 
которым на голову свалился сугроб или 
сосулька. В прошлом году Объединение 
административно-технических инспек-
ций Москвы оштрафовало почти три ты-
сячи уклонистов из шести тысяч подве-
домственных организаций: не убирали 
снег! С этого года скупой будет платить 
дважды: и штраф в ОАТИ, и подрядчи-
кам, которые за них почистят крышу.

В ведомстве ОАТИ (организации, которая 
контролирует качество уборки крыш) находится 
около 6 тысяч нежилых зданий по всему городу 
— тех, крыши которых выходят на тротуары. Есть 
четкие правила — что делать, если внезапно в 
Москве выпал снег. 

— Собственники нежилых помещений 

должны незамедлительно организовывать рабо-
ты по очистке скатных кровель, — объясняет на-
чальник инспекции Дмитрий Семенов. — Общие 
сроки такие: кровли, выходящие на пешеходные 
зоны, должны быть очищены в течение двух дней; 
выходящие на дворовые территории — в течение 
трех дней либо при накоплении снега выше 5 см. 
Если говорить о сосульках, то от высоты снежного 
покрова здесь ничего не зависит: они должны 
убираться по мере образования.

При этом собственники должны будут на-
нять организацию, которая приведет их кровлю в 
порядок. Можно обратиться в любую компанию, 
которая сможет предоставить работников. И не 
обязательно промышленных альпинистов. Если 
речь не идет о высотке с балконами и кондиционе-
рами, а о простом трехэтажном, к примеру, доме, 
то уборщики должны иметь две вещи: медсправку 
о работе на высоте (грубо говоря, о том, что не 
закружится голова) и снаряжение (страховочный 
пояс, веревку, средства радиосвязи). То есть если 
ваш знакомый дворник вдруг полез на верхотуру, 
то пугаться и бить в колокола не надо — может, 
он имеет разрешение. Правда, наивно думать, 
что все играют по правилам. 

— Понятно, что в реале мы видим, когда 
нет страховки, один дворник держит за ноги 
другого... — продолжает Семенов. 

 Собственники половины вверенных ОАТИ 
нежилых зданий — почти три тысячи — получили 
штрафы за «невыполнение работ по очистке 
кровли». Но с этого года неплательщики заплатят 
дважды. Сначала штраф: 20 тысяч за просрочку 
и 25 — за отсутствие ограждения (в прошлом 
году, кстати, собрали почти 31 миллион рублей). 
Потом информация о заснеженной кровле оправ-
ляется в ГБУ «Жилищник», они направляют своих 
молодцев на верхотуру. И вот уже вторая плата 
идет как раз им — за выполненную работу, что 
логично. Пока, как объяснил «МК» Семенов, сум-
му штрафа увеличивать не планируют. Но если 
нынешние меры окажутся неэффективными, то 
задумаются и об ужесточении. 

А пока ОАТИ внедряет новые способы кон-
троля — с помощью «большого брата». Контроли-
ровать уборку снега будут с помощью городской 
системы видеонаблюдения. 

— При помощи заранее установленного 
расписания камер будут контролироваться около 
600 зданий в центральной части города, — гово-
рит Семенов. — В определенное время камера 
делает скриншоты, и на мониторе сразу видно, 
очищена крыша или нет. Те объекты, которые не 
попадают в поле зрения камер видеонаблюдения, 
будут обследоваться с выходом на место. И сеть 
эта со временем будет расширяться. 

Любовь КУЛЯБКО.

СОБСТВЕННИКИ УСЛЫШАЛИ ЗОВ КРОВЛИ
Владельцы нежилых зданий 
должны будут чистить крыши 
за два дня
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Не говорил уже, лежал, но... рас-
певался до последнего! О его во-
кальных достоинствах будет много 
пафосных слов, но Хворостовский 

запомнится своей невероятной органичностью: не 
играл, он так жил. И он победил рак. Победил как 
стигму, как табу, как запретную и неудобную тему, 
от которой отводят глаза. Не отводите! Дело не в 
том, что онкология — это проблема. Вчера чума, 
сегодня рак, завтра... А дело в том, КАК в этом раке 
заново обрести себя. Найти себя. И сейчас все его 
близкие, друзья, без какой-то фальшивой скорби, 
думают именно об этом уроке Дмитрия нам всем. 
Ведь всех это ждет.

...Сидя с ним рядом (по счастью, брал прежде 
несколько интервью), хотелось быть максимально 
простым и в этой простоте обрести гармонию. «Ой, 
как трудно выступать перед русской аудиторией, 
— сетовал мне Дмитрий во время интервью, — 
на Западе музыку пока еще воспринимают как 
получение удовольствия, а в России... какое тут 
удовольствие — тут требуют жизнь отдать». Вот 
он ее и отдал. Красноярский парень, красавец, 
сумевший вокруг себя перевернуть мир.

Мировой взлет его был достаточно стремите-
лен, после красноярского педучилища, института 
искусств, пятилетнего пребывания в солистах 
Красноярского театра оперы и балета Дмитрий 
— уже не мальчик — побеждает на конкурсе в 
Кардиффе, эту мощную стать замечают все, и 
с этого момента Хворостовский уже нарасхват, 
тут-то перелом случился быстро — не его стали 
выбирать, а выбирает теперь он, шествуя по луч-
шим сценам мира — Ковент-Гарден, Ла Скала, 
Метрополитен.

Да, как следствие своей занятости, Хворо-
стовский с 1994-го переезжает в Лондон. Но все 
равно был плоть от плоти, кровь от крови своей 
земли, крепко стоял на ногах, не закапывался в 
двойных-тройных смыслах и сразу в любых во-
просах видел суть: «И Россия, и Москва меняются 
семимильными шагами, — говорил он в один из 
приездов, — да, я радуюсь, что люди стали жить 
как-то богаче, чем в советское время. Но очень 
жаль, что дифференциация между слоями на-
селения усиливается... В этом боль».

— Когда уходят такие глыбы в расцвете сил, 
всегда не понимаешь — откуда эта страшная не-
справедливость? — говорит Денис Мацуев. — Я 
бы назвал его сибирским рыцарем: эта доброта, 
благородство, широкое сердце!.. Незабываемая 
улыбка. Душевная. А уж как личность... в какой-то 
момент на сцене появилось чудо, которое ворва-
лось молниеносно. И теперь, если не смотреть 
видео, не знать, кто это поет, то по одному толь-
ко голосу понятно, что это Хворостовский. Его 
тембр неповторим. Его харизма мотивировала 
всех вокруг. Талант невероятный, под влиянием 
которого я постоянно находился. И неважно, в 
каком репертуаре — оперном, или в романсах, или 
в военной песне. Вот была эта ложная информа-
ция недавно — а ведь говорят, что «если раньше 
хоронят, то человек долго жить будет»; увы, эта 
примета не сработала.

— Не кажется ли вам, что он открыл но-
вый феномен своим поведением — не стал 
скрывать болезнь, но боролся за каждый 
концерт?

— Это абсолютный подвиг. Уверен, сцена до-
бавила ему несколько лет жизни. Сцена — великая 
терапия, она выводит тебя из этого состояния, 
лечит, дает надежду. И каждый его последующий 
выход становился событием. Примером для всех. 
Потому что надо бороться до конца.

■ ■ ■
...Дмитрий был очень похож на своего отца. 

Такой же благородный, открытый, седовласый и 
нежный — никогда не забуду, как сидели все вместе 

втроем в один из приездов артиста в Москву и в 
каждом шаге и слове ощущались цельность и вну-
тренний строй: «Выпить? Нет, я не имею права «от-
рываться». У меня же грядет концерт. Поесть ночью 
еще можно, но выпить... Нет, не пью. Категорически. 
Другое дело, поздно стал ложиться. Пока был в 
Париже, ложился в три. А в Москве — в пять утра... 
нет, надо входить в норму. Много ли друзей? Знае-
те, лет в тридцать меня тоже окружало множество 
людей, казавшихся мне друзьями. Дверь нашего 
дома была открыта для всех, там постоянно кто-
то находился. И ночевать оставались... Так, папа? 
(Обращался к отцу.) Это считалось нормальным и 
приличным. А потом все эти люди потерялись; они 
поменялись, и я поменялся. Отношения с папой? 
Мы давно уже не «отец и сын», но друзья, братья 
даже. Дня не проходит, чтобы я не позвонил папе 
по телефону, где бы ни находился».

После чего папа очень трогательно расска-
зывал, как маленький Дима в детстве увлекался 
лошадьми, но не в качестве наездника — лепил их 
из пластилина. Отсюда и дилемма возникла — а 
не отдать ли сына вместо музыкального в художе-
ственное училище? Впрочем, директор училища 
спас для нас великого баритона.

— Что интересно: его фигурки лошадей ни-
когда не оставались статичными, но будто пре-
бывали в движении, — рассказывал папа Дмитрия 
Александр Степанович, — я так этому удивлял-
ся... В общем, прихожу к директору, показываю. 
А мне в ответ: «Скажите, а он еще чем-то у вас 
занимается?» «Да, — говорю, — играет на пиа-
нино». — «Вот и пусть себе играет!»

Помню, как та встреча закончилась словами 
Дмитрия — «мне еще нужно лет 20 работать, 
жить своей цыганской жизнью, чтобы содержать 
семью и обеспечить себе спокойную старость, 
успокаиваться пока рано». Никаких двадцати лет, 
конечно, не прошло.

■ ■ ■
— Не знаю, не приведи Господь, как бы я 

поступил в этой ситуации — если бы у меня об-
наружили рак, — задается вопросом известный 
дирижер Александр Сладковский (к нему, к его 
Госоркестру Республики Татарстан Дмитрий не 
раз приезжал в Казань), — смог бы я выдержать 
этот натиск? А при такой популярности и любви 
народной, как у Хворостовского, это еще сложнее 
на порядок, чем когда ты просто хороший человек. 
То, что Дима — сильный, было ясно еще и в первой 

его жизни. Но то, что он продемонстрировал во 
второй жизни, уже в состоянии болезни, — это 
очень важный урок нам всем.

— К вам он приезжал уже после обнару-
жения опухоли?

— Нет, в том-то и дело — до. Был не просто 
здоровым, а очень здоровым. Он дышал радо-
стью, излучал ее. Гедонист, очень любил жизнь. 
Посмеяться любил, но далеко не на каждую шутку 
реагировал. Он мог сказать, выслушав «лучший 
анекдот сезона»: «Что за чушь вообще?» Менялся 
в лице, у него портилось настроение. Очень из-
бирательный ум. Сам шутил красиво. Великий 
артист. И никакой никогда позы: если чем-то не-
доволен, открыто об этом говорил. Сразу. Либо в 
жесткой форме, либо в... очень жесткой.

— Неужели?
— Он был очень жестким профессионально. 

Могу это точно сказать. Но в этом и его правда. 
Наблюдал в нескольких ситуациях его реакции. 
И я понимаю его энергетику — мы почти в один 
день родились, оба — Весы по гороскопу. Если 
что-то не так на репетиции — так посмотрит на 
тебя (хотя это не меня касалось), что дальше 
можно уже ничего не говорить. При этом — оча-
ровательный человек, партнер, музыкант, и де-
вушки все, конечно, падали, мечтали, чтоб он 
обратил на них внимание. Не попасть в сети его 
обаяния было просто невозможно. И спортом 
занимался — плавал, в качалку ходил: в райдере, 
когда он приезжал, обязательно стояло условие, 
чтобы в отеле был бассейн и качалка... следил 
за здоровьем. Хотел быть сильным. И после от-
крывшейся опухоли стал еще сильнее, чем он 
казался прежде.

...Конечно, раньше, в начале 2000-х, акаде-
мисты разбирали Дмитрия «по косточкам», не 
прощали ему и Анне Нетребко всемирной из-
вестности, что только не писали в его адрес — и 
то, что «во рту у него не слова, а кирпичи, поэто-
му проблемы с тембром и эстетикой», «сейчас 
лопнет от натуги», и то, что в одном концерте 
— якобы — «пел под фанеру», и про «сцениче-
ский нарциссизм», — в общем, спуска не давали. 
Тяжело быть первым парнем на деревне: удобная 
мишень для критики. Но тем и ценнее наследие 
Хворостовского — он искал себя, искал в разных 
жанрах — и с композитором Игорем Крутым, и 
в народничестве, не теряя планки...

— В прошлом году, — вспоминает Крутой, 
— когда он был на моем творческом вечере на 
«Новой волне», куда я его упросил, в принципе, 
приехать, он сказал, что очень благодарен за то, 
что я заставил его это сделать — таким, говорит, 
я запомнюсь.

— Концерт был тогда эмоциональным, очень 
волнительным. Он выглядел бодро. Помню, как 
встречал его зал — стоя, и люди действительно 
тогда поверили в чудо и радовались…

— Да, мы готовились, все было непросто. Ему 
было тяжело — и морально, потому что он пони-
мал, что происходит с ним, и физически, конечно. 
На самом деле американские врачи давали ему 
18 месяцев, полтора года, когда стал известен 
диагноз. Сказали это категорично. Но у него был 
мощнейший организм, он практически на год пере-
жил отведенное врачами время. Год сумел украсть 
у смерти за счет своей спортивности, своей веры. 
Он, конечно, жил надеждой, но все-таки понимал, 
что происходит. Если ты умираешь в полном со-
знании, это же ужасно. Потом у него все-таки чет-
веро детей, и все они не взрослые, старшим — по 
двадцатке, Максиму — четырнадцать, а Ниночке 
вообще девять.

— Ваш совместный альбом «Дежавю» имел 
ремарку «Часть первая». Над второй частью вы 
так и не успели начать работать?

— Увы. Хотя он постоянно говорил, что хочет 

записывать новый материал. Его голос все это 
время звучал очень уверенно, мощно, только 
буквально в последние несколько месяцев он 
перестал петь. 

— Этот альбом был в некотором смысле экс-
траординарным в контексте и вашего творчества, 
и его амплуа как классического артиста. Понимаю, 
что там каждая песня — жемчужина. Есть, навер-
ное, и какая-то самая любимая для вас?

— Скорее всего, «Дежавю», композиция, кото-
рая и дала название всему альбому… К сожалению, 
уже ничего не изменить… 

— Я помню его программы с народными ор-
кестрами, — говорит баянист Айдар Гайнуллин, 
— так вот он одним своим присутствием, своим 
престижем, этим совместным многоголосием 
поднимал уровень народнического жанра, уровень 
звучания народных инструментов — баяна, домры, 
балалайки... Дмитрий шел к народу, и шел разными 
путями, не только через строгий академический 
жанр. Это дорогого стоит: потому что народная 
песня в его исполнении была ближе людям, чем 
опера, но в то же время — на очень высоком ху-
дожественном уровне.

■ ■ ■
...Поэтесса Лилия Виноградова, автор тек-

стов для совместного проекта Крутого и Хворо-
стовского «Дежавю», была с Дмитрием в лондон-
ской клинике до последнего. По сути, он умирал 
у нее на глазах.

— Я потеряла очень близкого человека, — го-
ворит Лилия, — мы знакомы с 2006 года. С первого 
рукопожатия в Риге мне сразу стало понятно, что 
он мне очень родной. И эта связь никогда не пре-
кращалась. Не прекращается и сейчас, когда его 
уже не стало. Пронесу это до конца. Нет больше 
в России такого артиста, как Дима. Пусть в меня 
плюют, говорят, что есть другие прекрасные, — 
нет, он один такой. Не только для России. Для 
планеты. Неплохо бы, чтобы все как-то взяли и 
погордились бы им.

— Есть такое ощущение, что он как в сказ-
ках великан — встал, пробудился в лесу? Он 
весь из почвы...

— Абсолютно. Дима — это явление природы. 
Мощнейшее. Как солнце, радуга, тучи, гроза. Очень 
естественный. Что его отличает от многих-многих-
многих... Это анти-пафос, анти-надувание-щек, 
анти-бравирование, анти-самолюбование. Какой 
есть, такой и есть.

— В сущности, он победил рак. Как бы 
сказал — не жалейте меня!

— Согласна. Об этом надо говорить! Он не 
хотел жалости к себе. Нет, жалость как сочувствие 
— понятие замечательное. Но жалость слюнявую 
он категорически отвергал всегда. И каждый день 
выходил на сцену, распевался, работал, даже уже 
тогда, когда технически это невозможно было 
сделать. А он делал. Он, конечно, победил болезнь. 
Я до последней секунды была рядом с ним. Му-
чительно уходил. Но даже будучи в необратимом, 
тяжелейшем, мучительном состоянии, Дима все 
равно вышел победителем из этой схватки.

— Вы до сих пор в Лондоне?
— Конечно. Я его родителей заберу и прилечу 

с ними в Москву. Самое страшное — это родители, 
чего уж тут говорить. Ничего страшнее в жизни не 
видела, когда они вчера прилетели... с папой они 
безумно похожи. И папа поет, кстати, прекрасно. 
И такой удар.

— Дима уходил в сознании?
— Разумеется, он был под седативными пре-

паратами, чтобы облегчить страдания. Но он все 
слышал. Не говорил, но периодически открывал 
глаза: кивал — значит ДА, мотал головой — НЕТ. 
Всех видел, все понимал. Мы с ним, если так можно 
выразиться, разговаривали беспрестанно. Фло 
(Флоранс, жена) мне позвонила в субботу, сказала 
— прилетай... в воскресенье прилетела. Он уже 
лежал в клинике. Там же и умер в 3.35 по лондон-
скому времени. Лондон очень любил. Это был его 
дом в широком значении. Но он там и жил много 
лет — там и семья, и дети. Также любил и Нью-Йорк, 
обожал Метрополитен-опера. И, конечно, там тоже 
пройдет какая-то акция памяти...

— Где его похоронят?
— В Москве. Мы сейчас занимаемся органи-

зацией прощания, выбирается место. Его скоро 
привезут, дату точную назову чуть позже...

— Это была его воля? Не в Лондоне?
— Конечно. Два родных города — Москва и 

Красноярск. Дима — русский человек, он граж-
данин России. Завещал провести прощание и 
похоронить себя только в Москве. Так и сделаем. 
Дима... навсегда это запомню — он уже не говорил, 
не мог говорить, но все равно пытался петь. В этом 
— вся его жизнь. Думаю, что для себя он понял, что 
его земной путь будет закончен ровно тогда, когда 
он не сможет петь. Так и получилось.

Ян СМИРНИЦКИЙ, Артур ГАСПАРЯН.
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Экс-сенатор от Чечни Умар Джабраи-
лов, который в конце августа устроил 
стрельбу в отеле Four Seasons, отде-
лался штрафом в полмиллиона рублей. 
В среду Тверской суд Москвы рассмо-
трел его дело в особом порядке.

Напомним, Джабраилов был задержан 30 
августа, после того как ночью устроил стрельбу в 
своем номере отеля Four Seasons. Впоследствии 
экс-парламентарий объяснил, что стрелять на-
чал из-за провокаций со стороны руководства 
и службы безопасности гостиницы. Бывшему 
жениху светской львицы Ксении Собчак было 
предъявлено обвинение по статье 213 УК РФ 
«Хулиганство».

Еще до начала процесса в зал Тверского 
районного суда пустили теле- и фотокорреспон-
дентов, многочисленные вспышки фотокамер 
Джабраилов в синей синтепоновой куртке вос-
принимал с нордическим спокойствием. Однако 
на вопросы прессы предпочел ответить молчани-
ем. Группа его поддержки в лице нескольких со-
лидных мужчин разместилась на двух скамейках. 
Они громко возмущались, что у их известного 
друга не спросили разрешения на съемку.

Заседание началось с установления личных 
данных. 59-летний Умар Джабраилов заявил, 
что является гендиректором компании «Аванти 
стройгрупп». Разведен, малолетних и несовер-
шеннолетних детей не имеет.

После этого слово предоставили прокуро-
ру, который в быстром темпе огласил фабулу 
обвинительного заключения. Гособвинитель от-
метил, что «Джабраилов, имея при себе наград-
ное оружие — пистолет Ярыгина, в тот момент, 
когда ему принесли еду в номер, произвел два 
выстрела в потолок. Затем он вышел из номе-
ра с оружием, спустился на первый этаж и, не 
реагируя на замечания окружающих, произвел 
в холле отеля еще один выстрел в потолок и 
вернулся в номер. Через полчаса был задержан 
сотрудниками полиции.

— Я тут же разрядил обойму после выстре-
лов, — заметил Джабраилов.

Судья уточнила у него, действительно ли 
он хочет рассмотреть дело в особом порядке 
(т.е. без изучения доказательств и с полным 
признанием вины. — Ред.). 

Седовласый подсудимый ответил согла-
сием. Его адвокат тут же затараторила: «Джа-
браилов ведет активную общественную и благо-
творительную деятельность».

Судья пояснила, что в связи с особым по-
рядком рассмотрения дела суд исследует только 
характеризующие сведения о личности обвиняе-
мого. Они звучали как музыка: «Всегда коррек-
тен и доброжелателен. Талантливый меценат и 
поддерживал музей современного искусства и 
галерею молодых художников... Ранее не при-
влекался к уголовной ответственности».

Прокурор поинтересовался, как экс-сенатор 
относится к своему проступку.

— Отношусь с раскаянием, я неоднократно 
приносил извинения всем сотрудникам отеля, — 
ответил с паузой Джабраилов. Ему на помощь 
пришла адвокат.

— Был заплачен административный штраф (4 
тысячи рублей за прием наркотических средств. 
— Ред.), нет претензий от персонала отеля, — 
подчеркнула защитник.

В ходе прений гособвинитель попросил для 
Джабраилова 2 года лишения свободы условно 

с испытательным сроком в 2 года. Тем не менее 
он отметил, что своими действиями Джабраилов 
«проявил неуважение и пренебрежение к обще-
ству, демонстрируя превосходство».

Адвокат не согласилась с доводами 
прокурора.

— Ограничение свободы Джабраилова будет 
препятствовать его общественной деятельно-
сти. Он не хотел причинять вреда сотрудникам 
отеля, — пояснила юрист. Поэтому она попросила 
ограничиться штрафом. 

Сам виновник тоже посчитал наказание, 
которое потребовал прокурор, чрезмерным.

— Слишком жестокие меры, и они не учиты-
вают, что я делал в прошлом для Родины. То, что 
произошло, является нарушением порядка, за 
это я неоднократно извинялся, — привел свои 
доводы подсудимый.

В итоге Тверской суд приговорил Джабраи-
лова к штрафу в 500 тысяч рублей.

Его наградной пистолет суд решил пере-
дать в МВД.

— Я доволен решением суда. Более чем, — 
сказал осужденный.

Кто бы сомневался.
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

«ВСПОМНИТЕ, 
ЧТО Я СДЕЛАЛ 
ДЛЯ РОДИНЫ»
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ДАЛЬШЕ —

ТИШИНА

С родителями.

С женой 
Флоранс.

С Лучано 
Паваротти.

РАК МОЗГА НЕ ОСТАНОВИТЬ? 
Почему в последние годы все чаще слы-

шишь об опухолях головного мозга? Фриске, 
Золотухин, Задорнов, теперь Хворостов-
ский… Стало ли таких заболеваний больше? 
С этим вопросом мы обратились к профес-
сионалу, онкологу, проработавшему в этой 
области не один десяток лет. 

 Георгий Менткевич, зам. директора по 
научной и лечебной части Института детской 
онкологии РОНЦ им. Н.Н. Блохина, д.м.н., 
профессор: 

 — Если и стало заболеваний центральной 
нервной системы (опухолей мозга) больше, то не 
катастрофически. Точной статистики по этому 
поводу сегодня нет, она — плавающая. Во всяком 
случае, у взрослых эта опухоль растет, на мой 
взгляд, не больше, чем раньше. Просто раньше 
хуже выявлялся рак, меньше о нем говорили и 
писали, хотя смертность была тоже ужасающей. 
Если судить по опухолям мозга у детей, то на 
первом месте у них — лейкозы (40%), на втором 
— злокачественные опухоли центральной нерв-
ной системы (23% — почти каждый четвертый). 
Дети в этом случае лучше поддаются лечению, 
выздоравливают 75% заболевших. Со взрослыми 
сложнее. Но и в том, и в другом случаях лечение 
таких больных достаточно сложное, мультидис-
циплинарное. При подозрении на опухоль мозга 
надо очень быстро применить самое точное на 
сегодняшний день исследование — сделать 
МРТ. И если все подтвердится, быстро направить 
пациента в хирургическое отделение, быстро и 

качественно выполнить операцию. И после этого 
— лучевая или лучевая и химиотерапия. 

— Дмитрию Хворостовскому после обна-
ружения рака в Лондоне, наверное, все это 
делали. Почему ему не помогла «химия»? 

— Во-первых, очень важно раннее выявле-
ние опухоли мозга. Во-вторых, все зависит от 
вида опухоли, ее размера, локализации и т.д. 
Причем есть локализации опухоли, когда невоз-
можно давать высокую дозу облучения. А главная 
проблема в том, что болезнь очень поздно себя 
проявляет, когда опухоль уже очень сильно давит 
на мозг, она большая, что и затрудняет и хирурги-
ческую, и терапевтическую помощь. Уверен, в Ан-
глии есть хорошие специалисты в этой области, 
есть современное оборудование, современные 
специалисты, но опухоли центральной нервной 
системы, особенно более злокачественные, увы, 
сегодня неизлечимы. 

— На ваш взгляд, распространенность 
сегодня различных гаджетов, компьютеров 
может влиять на возникновение опухолей 
мозга? И если да, то как спасаться? 

— Спасаться не знаю как. Прогресс не 
остановить. Вы же не хотите ездить на телеге 
и не пользоваться современными средствами 
связи? И я не хочу. Сегодня люди по-другому 
питаются, по-другому общаются, по-другому 
живут. Эволюция! Единственное могу сказать, 
если человек по 20 часов сидит у компьютера, 
ложится спать с мобильным телефоном под по-
душкой — это однозначно не на пользу здоровью. 
Он облучается. 

 Александра ЗИНОВЬЕВА.

Акцию Алексея Навального 12 июня на-
зывали «маршем школьников». Дей-
ствительно, как и 26 марта, на Тверскую 
улицу в Москве вышли старшеклассники 
и студенты первых курсов. В итоге несо-
вершеннолетними были заполнены по-
лицейские автозаки, но лишь немногих 
из задержанных тинейджеров довезли 
до суда. Одним из них стал 17-летний 
Михаил Галяшкин, которого обвиняют в 
том, что он распылил газ в лицо сотруд-
нику Росгвардии. 

Писать про распыление газа можно теперь 
без оговорок: Галяшкин дал признательные по-
казания. Еще раньше, на одном из первых засе-
даний, эту версию практически подтвердила и 
его мать. Она рассказала, что молодой человек 
всегда носил с собой баллончик в целях самоза-
щиты — после случая с нападением собак. 

Весной этого года Галяшкин заканчивал 
11-й класс физико-математического лицея, со-
бирался поступать в Высшую школу экономики 
и не подозревал, что осенью будет сидеть не в 
аудитории вуза, а на скамье подсудимых. Сам он 
поддерживал нацболов, увлекался творчеством 
Эдуарда Лимонова, много читал про анархизм 
— стандартный набор 17-летнего романтика. 
Только с одной оговоркой: как и многие полити-
чески активные ровесники, он интересовался и 
деятельностью Навального, поэтому и пошел на 
несанкционированную акцию на Тверской.

И родственники, и учителя в своих пока-
заниях характеризовали Михаила как доброго 

мальчика, который всегда был готов прийти на 
помощь другим, хорошо учился и не имел на-
реканий со стороны педагогов. Они отмечают, 
что в своем эмоциональном развитии он был 
больше ребенком, нежели взрослым, да и вы-
глядит Михаил скорее как восьмиклассник, не-
жели как выпускник.

По словам молодого человека, он увидел, 
как при нем задерживают его ровесников, грубо 
выхватывают ребят из толпы и волокут в автозак, 
— достать баллончик и попытаться их защитить 
было спонтанной эмоциональной реакцией.

Версия о грубом поведении правоохраните-
лей подтверждается многочисленными жалоба-
ми задержанных — досталось и самому Галяш-
кину: в постановлении следователя говорится, 

что на следующий день после задержания у 
него обнаружили кровоподтек на шее. В связи 
с этим следствие полагает, что задержавшие 
молодого человека силовики могли совершить 
преступление (превышение должностных полно-
мочий с применением насилия и специальных 
средств). В связи с этим следователь постановил 
выделить материалы о получении Галяшкиным 
телесных повреждений в отдельное производ-
ство и направить их в Главное управление по 
расследованию особо важных дел СК.

Между тем в суде допросили двух участни-
ков задержания Галяшкина. 

«Этот молодой человек расклеивал листов-
ки. Там что-то типа «коррупция должна быть 
неприличной», — рассказал один из бойцов 
Нацгвардии.

Другой свидетель не смог ответить на во-
просы, куда делся баллончик после задержа-
ния Галяшкина. Он также сказал, что школьнику 
не вручили копию протокола, поскольку он «не 
просил».

Затем суд перешел к ходатайству об изме-
нении меры пресечения. Домашний арест, под 
которым находится подсудимый, не отменили, 
но смягчили. Теперь ему разрешено посещать 
психолога (из-за изоляции юноша находится в 
очень подавленном состоянии) и ходить на за-
нятия английским языком. Несмотря на просьбы 
адвоката, посещение спортзала, чтобы как-то 
компенсировать практически неподвижный об-
раз жизни, Галяшкину запретили.

Анастасия РОДИОНОВА.
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Обвиняемому 
в нападении на 
полицейских 
несовершеннолетнему 
смягчили условия 
домашнего ареста

«ВЫШКА» НЕ СВЕТИТ

Умар Джабраилов 
выпросил себе приговор 
в виде штрафа

Громкая перестрелка сразу между 
тремя группами охранников разных 
мастей возле башни «Око» в «Москва-
Сити» наконец-то обрела реальных 
главных героев. В среду в Преснен-
ском суде избиралась мера пресече-
ния для двоих предполагаемых участ-
ников бойни, в которой 7 человек 
были ранены (один находится в кри-
тическом состоянии).

Первым в зал под конвоем завели 40-
летнего Магомеда Исмаилова. Он сообщил 
суду, что родом из Дагестана, но проживает в 
Одинцовском районе Подмосковья в поселке 
Барвиха. Он женат и имеет троих маленьких 
детей.

— Я работаю спортивным директором 
клуба, — сказал Исмаилов. Подробнее о работе 
рассказать отказался.

Обвиняемый — мужчина высокого роста 
и крепкого телосложения, с короткой стриж-
кой, в сером спортивном костюме. Общение 
с судьей ему давалось с трудом — он даже 
сам признался, что испытывает трудности с 
формулированием мыслей.

Его адвокат Сергей Окорочков заявил, 
что представленные следствием докумен-
ты — низкого качества, нечитаемые допро-
сы свидетелей, при ознакомлении потеряна 
смысловая нагрузка, невозможно прочитать 
их слова.

— Прошу отложить избрание меры пре-
сечения на 72 часа, — сказал защитник.

Прокурор выступил против, пояснив, что 
нет для этого оснований.

Защитник представил суду на обозрение 
домовую книгу, чтобы показать регистрацию 
Исмаилова, а также удостоверение много-
детного отца.

— Супруга с детьми отсутствовала в Мо-
скве, приехала только сегодня, — отметил 
адвокат.

Следователь по особо важным делам (он 
почему-то был в военно-полевой форме) Левон 
Агаджанян заявил, что преступление было 
совершено в условиях неочевидности, ряд 
соучастников скрывается от следствия, не все 
еще установлены.

— Исмаилов является руководителем 
спортивного клуба, соучастники преступле-
ния там занимаются, — пояснил он. По его 
словам, обвиняемый является обеспеченным 
человеком и может повлиять на свидетелей 
и ход расследования. Его причастность до-
казывается показаниями свидетелей.

— Прошу заключить Исмаилова под стра-
жу до 18 января, — сказал следователь.

Прокурор отметил, что соучастниками 
являются друзья Исмаилова и те, кто посе-
щает его клуб.

Адвокат выступил против ходатайства 
следователя. Он выразил уверенность, что 
следователь до суда не знал, где работает 
Исмаилов, пока тот сам это не озвучил.

— Мой подзащитный 19 ноября сам при-
шел на Петровку, 38, потому что знакомые 
ему посоветовали пойти в полицию. Оттуда 
он был доставлен в Следственный комитет, 
поэтому неправда, что он скрывался, это была 
добровольная явка, но не оформленная со-
трудниками правоохранительных органов, 
— говорил защитник. 

Он обратил внимание, что у его под-
защитного обыск не проводился, вещи не 
изымались.

— Если стрельба, то должны были про-
верить одежду на следы пороха. Очевидно, 
что мой подзащитный не принимал участия 

в перестрелке, — отметил адвокат. Правда, 
осталось непонятным, в чем тогда Исмаилов 
собирался повиниться на Петровке.

Окорочков добавил, что два засекречен-
ных свидетеля 20 ноября не опознали в спе-
циальной комнате Исмаилова как участника 
стрельбы.

— Мой подзащитный не причастен к этому 
делу. Даже если он находился возле башни 
«Око». При опознании потерпевший, находя-
щийся в больнице, предположил, что Исмаилов 
мог не быть на месте преступления, — про-
должал адвокат. 

Он также заявил, что супруга Исмаилова 
готова внести залог за него.

Сам обвиняемый пояснил, что его 
знакомые посоветовали ему позвонить в 
полицию.

— Мне передали телефон оперативника 
МУРа, я с ним связался и пришел сам на Пе-
тровку, 38. Я объяснил следователям СК, что 
я ни при чем и не причастен к этому делу, — 
сказал Исмаилов. 

— Причина его явки мне неизвестна. Его 
действия никто не ограничивал, мобильный 
телефон не забирали, он свободно передви-
гался, ходил курить, — пояснил следователь. 
Он добавил, что Исмаилов вину не признал, 
поэтому не была оформлена явка с повинной. 
Также следователь подтвердил, что свидетели 
не опознали Исмаилова.

Прокурор отметил, что обвиняемый может 
воспользоваться загранпаспортом, который 
не был изъят.

— То, что жена готова внести залог, гово-
рит о том, что семья в отсутствие Исмаилова 
не будет нуждаться в деньгах. Он обвиняется 
не в участии в перестрелке, а в хулиганстве, 
— сказал прокурор.

В итоге суд все же арестовал Исмаилова 
на два месяца.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Предполагаемый 
участник перестрелки 
в «Москва-Сити» сдался 
полиции, чтобы заявить 
о непричастности  
к преступлению

ЯВКА НЕВИННОГО
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Дорогие школьники, 17 ноября на офици-
альном сайте проекта «Покори Воробьевы горы!» 
pvg.mk.ru началась регистрация участников 
сезона 2017–2018. В этом году соревнования 
будут проводиться по 9 предметам: математике, 
физике, биологии, литературе, иностранным 
языкам (английский, немецкий, французский), 
истории, обществознанию, географии и жур-
налистике. Стать участником четырнадцатого 
сезона «Покори Воробьевы горы!» может каждый 
школьник, для этого нужно просто зайти на сайт 
проекта, ознакомиться с порядком проведения 
олимпиады и заполнить анкету. 

«Дорогие друзья, желаю всем вам успеха! Я 
хотел бы, чтобы каждый из вас победил. Победил 
себя, свои сомнения, если таковые еще остались, 
и обязательно участвовал в олимпиаде. А умней-
шие и сильнейшие из вас станут покорителями 
Воробьевых гор. Наша олимпиада существует 
уже 14 лет, за эти годы «МК» вместе с МГУ смогли 
создать уникальную образовательную програм-
му, которая помогла тысячам школьников по 
всей стране и далеко за ее пределами поступить 
в самые престижные вузы», — сказал главный 
редактор «МК» Павел Гусев. 

Олимпиада «Покори Воробьевы горы!» тра-
диционно состоит из двух этапов: заочного и 
очного. Первый заочный этап этого года уже 
начался, он продлится до 12 часов по москов-
скому времени 25 декабря. Каждый школьник 
имеет право принять участие в проекте как по 
одному, так и по нескольким предметам. На 
выполнение заданий первого этапа по каждой 

специализации отводится не более 168 часов с 
момента начала испытания. 

Победители первого этапа олимпиады, кото-
рые будут определены в конце января 2018 года, 
смогут принять участие в очном туре. Второй 
этап проекта пройдет в феврале–марте в МГУ 
им. М.В. Ломоносова и в других крупных городах 
различных регионов России в соответствии с 
графиком. 

Впереди ждет много испытаний, но сейчас 
самое главное — начать свой путь к победе и 
зарегистрироваться на сайте олимпиады. После 
прохождения регистрации вам будет предостав-
лен доступ в личный кабинет, где будут выложены 
задания отборочного этапа. Обращаем ваше 
внимание, что к заполнению анкеты нужно от-
нестись очень внимательно. Пожалуйста, сразу 
же заполняйте правильные номера своих теле-
фонов и адрес электронной почты. Зарегистри-
роваться на проекте повторно, к сожалению, 
невозможно. 

Получить полную информацию об олим-
пиаде 2017–2018 учебного года, изучить ее По-
ложение и Регламент можно на сайте проекта 
http://pvg.mk.ru в разделе «Документы». Если 
после изучения данных документов что-то для 
вас останется неясным, свои вопросы можно 
задать по электронной почте konkurs@mk.ru. 
Также ответы на наиболее часто задаваемые 
вопросы вы можете найти в специальном форуме 
msu.mk.ru. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
За 14 лет существования олимпиады «Покори Воробьевы 

горы!» нескольким тысячам талантливых школьников со всех 
уголков России и зарубежья удалось стать победителями и 

поступить в лучший вуз страны. Из года в год газета «Мо-
сковский комсомолец» и МГУ ищут одаренных ребят, со-
временных Ломоносовых, достойных самого блестящего 
будущего. Торопитесь! Регистрация на участие в новом 
сезоне проекта 2017–2018 учебного года уже началась! 

Сделайте первый шаг на пути к учебе в Московском уни-
верситете — зарегистрируйтесь на сайте олимпиады и при-

ступайте к первому заочному этапу. Мы верим, что у вас все 
получится! Покорить Воробьевы горы способен каждый!

НОВЫЙ СЕЗОН ОЛИМПИАДЫ
«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!» 
УЖЕ НАЧАЛСЯ Спешите зарегистрироваться 

на сайте проекта

По словам одного из основателей проек-
та и его руководителя Тимура Лаишева, яркие 
эмоции, которые ребенок получает на научных 
шоу, — это лучший способ инициировать его 
интерес к знаниям. Уж кому как ни Тимуру и 
его коллеге Сергею Шкляеву знать об этом. 
Один — инженер-физик, окончивший МИФИ, 
другой — инженер-математик из МГУ, несколько 
лет назад преподавали в физтехшколе для детей. 
А потом решили организовать фестиваль науки с 
броским названием «WOW! HOW?». Несмотря на 
название, это чисто российский продукт, который 
объединил в себе научные лекции, мастер-классы 
и красочные научные шоу, на которых вдруг по-
являются пушки, стреляющие... медведями, или 
начинают летать... шоколадки. 

— Дополнительное образование и популя-
ризация науки привлекают все больше зрителей, 
люди ищут, где можно совместить развлечение с 
получением полезных знаний, — говорит Тимур. 
— Основная наша аудитория — это школьники от 
6 до 12 лет и их родители. А вообще, как сказал 
наш коллега из Великобритании Ян Рассел, кото-
рый привез нам в этом году интерактивную елку, 
мир познания открыт для любого возраста. 

Каждый год организаторы шоу ищут, чем 
бы удивить очень требовательную столичную 
публику. В этом году на одном из зарубежных 

фестивалей они познакомились с Яном Расселом 
— создателем самых популярных научных шоу 
в мире. Гидробиолог по образованию, Рассел 
был одним из основателей нового британского 
научно-исследовательского движения 1980-х 
годов, связанного с созданием интерактивных 
музеев. Сейчас он конструирует уникальные 
объекты. Среди его разработок такие интерак-
тивные экспонаты, как прибор для взвешивания 
Галактики, ветряная турбина, стол ближнего 
света, гравитационная воронка... 

— Ян предложил нам свой самый новый про-
ект, — говорит директор шоу. Его интерактивная 
Ёлка уже в Москве и ждет юных посетителей. 

«Я люблю простые инсталляции, — пояснил 
«МК» сам Рассел, — идея с елкой очень простая, 
но дети на презентации просто облепили ее». 

В середине конструкции находится ультра-
фиолетовая лампа, и все краски, которыми она 
покрашена, очень восприимчивы к УФ-лучам. 
Когда погаснет свет, все они начнут очень ярко 
светиться. Традиционных игрушек на елке нет 
— их заменяют фигуры, демонстрирующие за-
коны физики.

Новогодняя Ёлка пройдет в Большом зале 
РАН с 22 декабря по 6 января. На сцене развер-
нется огромная лаборатория, опыты в которой 
будут проводить настоящие ученые и сам Дед 
Мороз. Все огромное пространство фойе РАН бу-
дет отведено под мастер-классы, интерактивные 
зоны и мини-шоу. «Кухня настоящих чудес», «Му-
зыкальная мастерская», «Магия электричества», 
«Хранилище чудес» и еще десятки площадок.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПРАЗДНИК С ХОРОШЕЙ 
НАУЧНОЙ ШКОЛОЙ
Организаторы новогоднего 
фестиваля в Академии наук 
раскрыли секреты Ёлки-2017
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Где можно запустить пятиметровую молнию и соб-
ственноручно сделанную ракету? Как получить яркий 
взрыв и при помощи простых подручных средств заста-
вить... левитировать новогодние украшения? Конеч-
но же, на Новогодней Ёлке, организованной командой 
ученых и актеров, «WOW! HOW?», и не где-нибудь, а в 
Российской академии наук! В цикле новогодних шоу-
2017 наряду с другими уникальными экспериментами 
и яркими представлениями ожидается гвоздь сезона: 
шестиметровая интерактивная ёлка, которая светится 
только от ультрафиолета и заставляет светиться вокруг 
все, что чувствительно к УФ-лучам. О том, кто и откуда 
привез в Москву эксклюзивную красавицу, в чем секрет 
научных новогодних шоу, узнала корреспондент «МК».

6+

Эта простая, 
на первый 
взгляд, 
елка таит 
в себе массу 
сюрпризов.

С начала недели проходит рабочий ви-
зит в страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона делегации Московской обла-
сти, которую возглавляет губернатор 
Андрей Воробьев. Первой страной в 
маршруте роуд-шоу (выездная пре-
зентация с целью повышения инвести-
ционной привлекательности. — Ред.) 
стала Япония. За два дня пребывания 
в столице Страны восходящего солнца 
губернатор и члены правительства Мо-
сковской области посетили несколько 
предприятий, которые уже в ближайшем 
времени получат «прописку» в Подмо-
сковье, провели встречи с представите-
лями бизнеса и государственными чи-
новниками. Переговоры с зарубежными 
партнерами позволят ускорить приход 
в Московскую область инновационных 
технологий, заметно улучшить комфорт 
и экологическую безопасность для жи-
телей региона.

Подмосковные экологи 
могут не волноваться
Подведение предварительных итогов двух-

дневного роуд-шоу в Японии хочется начать не 
с первого, а со второго дня, когда губернатор 
посетил мусоросжигательный завод «Сумида» 
в Токио. Ведь четыре аналогичных предприятия 
планируется построить в Подмосковье до 2022 г. 
Соответствующие документы подписаны в рамках 
Петербургского международного экономического 
форума в 2015 году правительством Москов-
ской области, корпорацией «Ростех» и компанией 
Hitachi Zosen Inova AG». И эти предприятия по 
переработке мусора будут отвечать всем требо-
ваниям экологической безопасности.

К примеру, завод в Токио, который посетила 
подмосковная делегация, занимает площадь 
18 тысяч кв. метров, сюда доставляется отсо-
ртированный мусор. В день путем сжигания при 
очень высокой температуре — 1000 градусов по 
Цельсию — перерабатывается 600 тонн отходов. 
Отработанный газ очищается и обезвреживается 
специальными фильтрами и выходит в атмос-
феру через 150-метровую трубу. Зола отправ-
ляется на изготовление цемента и частично на 
захоронение.

При этом завод работает на энергии, которая 
вырабатывается при сжигании мусора, а излишки 
продаются энергетическим компаниям.

«В Токио в черте города расположен 21 мусо-
росжигательный завод. Рядом с заводом, который 
мы посетили, расположены школы, гольф-клуб, 
жилой микрорайон. 2400 фильтров обеспечивают 
абсолютную чистоту производства, — отметил 
Андрей Воробьев. — В Японии раз в полгода 
на такие заводы обязательно приходят жители, 
которые контролируют стандарты качества воз-
духа. Они более строгие, чем государственные 
стандарты. Мы будем строить в Подмоско-
вье заводы технологии Hitachi Zosen, 
которая еще более современная 
и более мощная. У нас нет воз-
можности открывать новые 
полигоны с сотнями гекта-
ров для несортированного 
мусора. Сжигание — это 
единственный способ, 
который позволит обе-
спечить утилизацию 10 
млн тонн мусора, кото-
рый Московский реги-
он накапливает каждый 
год. Для этого должна 
быть реализована эта вы-
сокотехнологичная и, самое 
главное, безопасная програм-
ма утилизации мусора. Япония 
входит в тройку ведущих стран по 
продолжительности жизни — заводы в 
Токио никак не влияют на здоровье горожан, это 
абсолютно чистые выбросы». 

Японская система утилизации отходов эф-
фективна еще и потому, что на заводы привозят 
уже разделенный мусор: пластик, бумагу, стекло 
сортируют сами жители.

«Один из важнейших компонентов — со-
ртировка мусора, эта культура прививалась 

в Японии более 50 лет, здесь специ-
альные парты установлены для 

школьников, — отметил Андрей 
Воробьев. — Наша задача — 

формировать эту культуру. А 
пока сортировочные линии 
будут установлены на тех 
заводах, куда приходит 
мусор, — сначала будет 
проходить сортировка».

Впрочем, жителям 
Подмосковья, скорее 

всего, и не понадобится 
полвека, чтобы привыкнуть 

к раздельному сбору мусо-
ра. В Московской области уже 

есть успешные примеры фор-
мирования культуры обращения 

с отходами. В Мытищах, например, 
установлены контейнеры для раздель-

ного сбора мусора, и жители города как само 
собой разумеющееся ежемесячно собирают 30 

тонн стекла, столько же — пластика и до 70 тонн 
макулатуры. А чем хуже мытищинцев жители 
других подмосковных муниципалитетов?!

Думается, что теперь, после такого визита, 
некоторые экологи, выступающие против сжи-
гания мусора, изменят свою позицию. Ведь в 
столице Японии не один и не два мусоросжига-
тельных предприятия, а 21! И никаких вредных 
выбросов в атмосферу! Тысячи современных 
фильтров «ловят» все вредные частицы...

В тот же день, 21 ноября, Андрей Воробьев 
провел в Токио конференцию для японских инве-
сторов, состоялась презентация инвестиционного 
потенциала Подмосковья как комфортного рос-
сийского региона для ведения бизнеса. 

Представителям деловых кругов Японии (во 
встрече приняли участие представители около 50 
японских компаний!) было рассказано о мерах го-
споддержки, налоговых льготах, инфраструктур-
ных преимуществах, которые получает инвестор, 
открывающий бизнес в регионе.

«Импульс для развития двусторонних от-
ношений придала недавняя встреча нашего 
президента и премьер-министра Японии, — 
сказал губернатор. — Все проекты, которые 
работают у нас в России, в Подмосковье в 
частности, для японского менеджмента при-
быльны. Но, учитывая глобальную конкурен-
цию, мы — административная, политическая 
власть — должны создавать дополнительные 
условия для иностранных инвесторов. Мы 
создаем максимальные условия для тех, кто 
развивает бизнес в нашем регионе». 

По твердому убеждению зампреда прави-
тельства Московской области — министра инве-
стиций и инноваций Дениса Буцаева, «японские 
коллеги сфокусировали свой интерес на опреде-
ленных отраслях экономики и рассматривают 
Подмосковье как плацдарм для захода на рос-
сийский рынок».

Собственно, такую точку зрения подтвер-
дил и вице-президент НИИ «Японская ассо-
циация по торговле с РФ и новыми независи-
мыми государствами» (РОТОБО), член совета 
директоров компании Marubeni Corporation 
Коити Ядзима: «Московская область является 
ведущим российским регионом, здесь хоро-
шо развита транспортная инфраструктура, 
вводятся индустриальные парки. В регионе 

занимается бизнесом большое количество 
зарубежных компаний. Очень приятно, что 
сам губернатор возглавил миссию и приехал 
в Японию. У нас большой потенциал для раз-
вития сотрудничества». 

«Хино» в Химках
Однако и первый день в столице Японии по 

своему рабочему расписанию был не менее на-
сыщенным для подмосковной делегации. В Токио 
губернатор Московской области Андрей Воробьев 
провел встречу с руководителями компании «Хино 
Моторс Лтд.», на ней обсуждались перспективы 
строительства в Подмосковье завода по произ-
водству мало- и среднетоннажных грузовиков. 

«Мы заинтересованы в успешности проекта 
корпорации «Хино», находимся в постоянном 
контакте с ее представителями и сделаем все, 
чтобы весной завод начал строиться, — отметил 
губернатор. — Надеемся, что у вас есть потенциал 
для дальнейшего расширения производства. С 
нашей стороны все будет выполнено в срок».

Соглашение о взаимодействии между мини-
стерством инвестиций и инноваций Московской 
области и компанией «Хино» было подписано 
в октябре. Завод будет построен в Химках, там 
планируется выпускать автомобили Hino 300 и 
Hino 500. Эти модели отличаются надежностью, 
эргономичностью, а также оптимальной ценой. 
Инвестиции в проект составят порядка 1 млрд 
рублей.

«Вначале на заводе будут работать 50 со-
трудников, объем производства составит около 
2 тысяч машин в год. Мы надеемся постепенно 
развивать производство, — сказал председатель 
правления «Хино Моторс Лтд.» Ясухико Итихаси. — 
Мы получили место в Химках, оно очень подходит 
для нашего завода. Мы благодарны поддержке, 
которую нам оказывает лично губернатор и пра-
вительство Московской области».

Андрей Воробьев также осмотрел пред-
приятие по сборке автомобилей Hamura Plant. 
Этот высокотехнологичный завод компании Hino 
Motors Ltd функционирует с 1963 года, его основ-
ная продукция — грузовики Hino, кроссоверы Land 
Cruiser Prado и Toyota FJ Cruiser, а также специ-
альные минивэны. Ежедневно здесь производится 
310 грузовиков и 550 внедорожников, на сборку 
одной машины уходит 2–3 минуты. 

«Мы посмотрели, как работает конвейер, как 
собираются комплектующие, — это уникальная 
система, — отметил Андрей Воробьев. — Коли-
чество машин в Химках будет небольшим, но этот 
завод будет иметь возможность  расширения 
своего производства». 

Губернатор отметил, что здесь его больше 
всего поразила «абсолютная согласованность 
людей и высокий темп производства».

Представители концерна отметили, что в Хим-
ках создадут центр по обучению инженеров.

«В России будет также небольшой маршрут 
для тест-драйва», — сообщил заместитель гене-
рального менеджера дивизиона Европы и Африки 
Hino Motors Ltd Ёити Сато.

В этот же день Андрей Воробьев провел 
встречу и с руководителями Sysmex Europe GmbH. 
Это дочерняя компания корпорации Sysmex 
Corporation, мирового лидера по разработке 
диагностических решений и внедрению про-
граммного обеспечения для медицинских лабо-
раторий. На территории многофункционального 
парка «Бориловский» в Ногинском районе Sysmex 
планирует открыть первый в России завод по 
производству смесей и реагентов-анализаторов 
для медоборудования. Эти препараты позволяют 
выявлять скрытые заболевания на различных 
стадиях. Общий объем инвестиций в проект оце-
нивается на уровне 1 млрд рублей.

«В Ногинске первый шаг сделан, мы сегодня 
обсуждали второй этап, который предполагает 
более глубокую интеграцию, вплоть до произ-
водства оборудования в Московской области, 
— отметил губернатор. — Мы рассчитываем, что 
Россия станет мощным плацдармом дальнейшего 

развития Sysmex. Будем оказывать максимальное 
содействие, чтобы все, что касается реагентов, 
производилось в России, в Ногинском районе».

Для этой компании начальный этап проек-
та считается небольшим и скромным. Но очень 
важным, поскольку это ее первый опыт работы 
на российском рынке. Второй этап уже более 
интересен, он предусматривает глубокую ин-
теграцию, в том числе и с российской наукой. А 
с кем еще, если, по мнению члена правления и 
старшего исполнительного  директора Sysmex 
Europe GmbH Кацуя Обэ, «Россия известна в мире 
своими научными изысканиями в медицине, в 
частности — в сфере исследования крови».

«Мы планируем построить завод по произ-
водству реагентов, — рассказал он. — Постепенно 
планируем построить большой завод для произ-
водства других товаров. Планируем сотрудничать 
с российскими университетами и лабораториями 
для разработки совместных проектов. Мы намере-
ны разрабатывать новую продукцию в содействии 
с российскими учеными и в дальнейшем ее про-
давать на международном рынке».

■ ■ ■
В общем, подмосковная делегация приезжа-

ла в Японию с предложениями об экономическом 
сотрудничестве и развитию деловых контактов. 
А уехала из Токио еще и с твердым намерени-
ем обзавестись здесь настоящими друзьями-
побратимами. С такой идеей — найти побратима с 
одной из японских префектур — выступил Андрей 
Воробьев. Инициатива, что называется, была 
услышана. «Я буду всецело ее поддерживать», 
— заверил министр экономики, торговли и про-
мышленности Японии Хиросигэ Сэко.

Актуальную информацию про роуд-шоу 
делегации Московской области можно по-
лучать в соцсетях Instargam @andreyvorobiev 
и Twitter @VorobievAndrey.

Владимир БЫКОВ.

ОБЪЕМ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ 
МЕЖДУ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТЬЮ 
И ЯПОНИЕЙ, $ млн

2015 2016

$225,7 млн

$2,36 млрд

экспорт в Японию

экспорт в Японию

импорт из Японии

импорт из Японии107,4

118,3

33,533,5

2 330

НАИБОЛЕЕ КРУПНЫЕ 
ПОЗИЦИИ

алюминий и изделия из него, 
каучук, резина и изделия из них

средства наземного транспорта 
(кроме железнодорожного или 

трамвайного подвижного состава), 
реакторы ядерные, котлы, 

оборудование и механические 
устройства, электрические 
машины и оборудование 

Создано более 440 новых рабочих мест

ООО «Тойота Мотор»
Объем инвестиций 
в проект 3,6 млрд рублей

Создано 505 новых рабочих мест

ООО «Эй Джи Си Флэт Гласс Клин»
Объем 
инвестиций 
в проект

€393,1 млн

Создано 29 новых рабочих мест

ООО «Аркрэй»
Объем 
инвестиций 
в проект

252,5 млн рублей

Создано 25 новых рабочих мест

YKK
Объем 
инвестиций 
в проект

45 млн рублей

Будет создано около 50 новых рабочих мест

Начало производства — III кв. 2019 г.

HINO

Объем инвестиций в проект $17 млн

КОМПАНИИ С УЧАСТИЕМ ЯПОНСКИХ ИНВЕСТИЦИЙ, 
РАБОТАЮЩИЕ В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

УРОКИ ЯПОНСКОГО
Подмосковная делегация провела в Токио 
ряд важных для региона встреч и переговоров
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21 мусоросжигательный завод 
находится в черте Токио.

Андрей Воробьев посетил 
мусоросжигательный завод 

«Сумида».

Система 
контроля 
на заводе 
«Сумида».

Подмосковная 
делегация 

в сборочном цеху 
автозавода HINO.

ЗЛОБА ДНЯ

Действительно, уровень свобо-
ды, официально разрешенный в 
последнее десятилетие-полтора 
нашим школам, не устраивает мно-

гих. И программы у каждого учителя сегодня свои, 
и методики преподавания, и учебники. Главное 
же, что отсутствует единый, а точнее, единствен-
но верный подход к излагаемому материалу.

Дошло до того, что «есть учебники по исто-
рии, где дают несколько разных точек зрения 
на Великую Октябрьскую социалистическую 
революцию! — возмутилась председатель заксо-
брания Томской области Оксана Козловская. — А 
детям потом дают самостоятельно определить 
место этого события в истории нашего государ-
ства!» (странно, что не приплели еще скандал 
с выступлением школьника из Нового Уренгоя 
перед бундестагом).

Попытка воспитать в детях самостоятель-
ность мышления — не единственная претензия 
членов рабочей группы к нынешней системе 
образования. Не одобряет глава томских пар-
ламентариев и другой гримасы разгула демо-
кратии — классов с углубленным изучением тех 
или иных предметов: «Есть, например, учебники 
по математике, которые позволяют сдать ЕГЭ не 
более чем на 70 баллов. А в профильных школах 
учат по более углубленным программам!» Вот 
ужас-то!

Впрочем, опасаться, что логарифмами со 
2-го класса во имя «равенства прав детей» теперь 
начнут пичкать всех, независимо от склонностей 
и способностей, не стоит. Скорее, наоборот. Во-
преки первоначальным планам в паре с базовым 
учебником, идущим на смену нынешнему раз-
нообразию учебных материалов, останется не 
профильный, усложненный, а предназначенный 
для детей с заболеваниями.

Не стоит больше выпендриваться и учителю 
с его творческими, авторскими образователь-
ными программами и курсами: «Академические 
свободы против интересов ребенка? Но глав-
ное — не творчество, а обязательство перед 
ребенком, — подчеркнула Яровая. — Система 
должна быть единообразной! Школа — это пре-
жде всего институт социализации. А через какие 
инструменты должно идти воспитание? Думаю, 
что через учебники, начиная с азбуки и букваря! 
Я вот, например, подняла программу изучения 
русского языка в младшей школе. И что же? Там 
нет ничего связанного с русской культурой — 
даже фольклора! Откуда такое уничижительное 
отношение?»

Многие из своих идей рабочая группа пла-
нирует оформить законодательно: «Наша ком-
петенция, — подчеркнула Яровая, — дать мини-
стерству указания, обязательные к исполнению 
и не допускающие разночтений».  

Так что не удивлюсь, если авторов новых 
учебников обяжут включать в них народные 
частушки или стихи про маленького Володю с 
кудрявой головой. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

БОЛЬШЕ ДВУХ 
НЕ ИЗДАВАТЬСЯ!
c 1-й стр.

«Охотник — главный защитник дикой приро-
ды» — интервью с членом Совета Федерации 
от Нижегородской области  Владимиром 
Лебедевым.
«Оружие»
∎ Ветер, ветер! Ты 
могуч... — о влиянии 
погодных условий на 
стрельбу дробью.
«Природа»
∎ Тигры и люди — по 
следам съемки фильма 
Сергея Ястржембского.
«Трофеи»
∎ Пот, кровь и козерог 
— из опыта горных охот 
в России.
∎ Такие славные охоты 
— добыча пушнины с лайками.
∎ Русский вояж в Монпелье — репортаж с кон-
гресса биологов-охотоведов во Франции.
«Рыбалка»
∎ Рыбалка на Москве-реке — ловля леща на 
фидер.

НЕ ПРОПУСТИ!
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СЕМЬЯ

ПОДМОСКОВЬЕ

В Сети появилось скандальное видео 
стриптиза, который заказала житель-
ница Курска Яна для своего брата на 
20-летие. Все бы ничего, но на видео 
отчетливо видно, что в комнате на-
ходится ребенок лет пяти. Теперь к 
участникам этой вечеринки есть во-
просы у сотрудников УВД и Следствен-
ного комитета по Курской области.

Понятно, что к родителям малыша можно 
предъявить претензии: ведь, по мнению экспер-
тов, мальчику была нанесена психологическая 
травма — танец «18+» не предназначен для 
дошколят. Однако русло, в которое может на-
правиться народный гнев, воистину непредска-
зуемо. В настоящий момент разворачивается 
настоящая травля в отношении... танцовщицы, 
которая исполняла тот злосчастный танец, — 
Анны Литвиновой.

Об этом «МК» рассказала сама Анна.
— Ко мне еще задолго до торжества при-

шла девушка Яна и заказала стриптиз для свое-
го брата на день рождения. Ему исполнялось 
20 лет. Мы долго подбирали костюм и решили, 
что я выйду в образе полицейского. Так как 
брат учится на юриста, Яне показалось, что 
это будет символично.

— Вы обратили внимание, что ваше шоу 
собирается смотреть ребенок?

— Да. Я сразу предупредила, чтобы вывели 
ребенка из помещения и не снимали меня на 
видео. Но меня не послушали. Во время танца 
я была в сценическом образе и мало смотрела 
по сторонам. По-моему, мальчик не проявлял 
никакого интереса к происходящему, играл сам 
по себе. Вообще в моей практике это первый 
случай, когда ребенка не выводят из комнаты. 
Обычно все понимают, что это зрелище — не 
для несовершеннолетних.

— Когда вы узнали, что видео выложили 
в Интернете?

— Мне начали звонить мои друзья и при-
сылать ссылки на страничку заказчицы Яны, 
где и висело видео. Потом его разместили в 
более известной группе. Тогда пользователи 
стали мне лично писать свои комментарии, в 
том числе нелицеприятные. Обзывали жуткими 
словами, угрожали… Но самое ужасное, что 
это отразилось и на моем сыне. Ему 11 лет. 
Егору также стали писать разные люди, обзы-
вать, угрожать… Мне даже пришлось сегодня 
не пустить его в школу и отобрать телефон. Я 
опасаюсь за его жизнь и за его психику. Вы ведь 
знаете, какие сейчас жестокие дети: начнут 

издеваться в классе, это же травма на всю 
жизнь… Я сыну не рассказывала, что практикую 
стриптиз. Он знал только то, что я занимаюсь 
танцами.

— Будете ли вы подавать в суд на за-
казчицу за то, что она вывесила это видео 
без вашего согласия?

— Сейчас мы с моим адвокатом готовим 
иск по поводу незаконной видеосъемки танца 
и его публикации в Сети, пытаемся оценить 
сумму морального ущерба. Мне также звонили 
из УВД по факту появления этого видео: они 
сейчас проверяют всех участников. Спросили 
меня, предупреждала ли я, что нужно увести 
ребенка из комнаты. Но никакой официальной 
повестки я пока не получала.

— Ребенок вряд ли понял, что женщина 
танцует стриптиз, — поясняет детский пси-
холог Галина МИХАЙЛЕНКО. — Это, скорее 
всего, было для него на уровне игры. Ему могло 
показаться, что взрослая тетя просто крутит 
частями тела, и это вполне безобидно. Увидеть 
обнаженную женщину — ситуация для его воз-
раста не травмирующая, а тут и нагого тела не 
было. Настоящей психологической травмой 
стало бы, если б он увидел сам половой акт, но 
в данной ситуации имел место просто танец. 
Однако лучше было все же вывести ребенка 
из комнаты. Зачем видеть то, чему пока нет 
объяснения? И возникает вопрос: что может 
происходить в этой семье еще, если для них 
в порядке вещей — стриптиз в присутствии 
малыша?..

Ольга ЕРМАК. 

ДЕТЯМ — СТРИПТИЗ, 
ТАНЦОВЩИЦЕ — 
ОТМОРОЖЕННЫЕ
В Сети началась 
травля стриптизерши, 
выступавшей 
в присутствии ребенка
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АВТОВЗГЛЯД
АВТОЛИКБЕЗ

МЕСТО ДЛЯ 
ДИСКУССИЙ
Где безопаснее ставить 
детское автокресло 
в машине
Где безопаснее всего сидеть ребенку 
в машине — слева (за спиной водителя) 
или справа (за передним пассажиром)? 
Единого мнения среди автовладельцев 
по этому вопросу не существует, хотя 
вполне конкретный ответ на него есть.

Большинство водителей-родителей убежде-
ны, что самая безопасная позиция для ребенка 
в машине, а следовательно, и лучшее место для 
установки детского автокресла, — за спиной 
водителя. Мотивируется это мнение тем, что 
якобы в случае дорожного происшествия во-
дитель повинуется инстинкту самосохранения 
и старается отвернуть от надвигающейся на него 
опасности. А поскольку ребенок сидит прямо 
у него за спиной, то и для малыша уменьшаются 
шансы пострадать.

Приверженцы же установки автокресла 
на правое заднее пассажирское сиденье объ-
ясняют свою позицию тем, что «там хоть не на-
много, но дальше от встречки». Доводы обеих 
сторон на самом деле не выдерживают даже 
примитивной критики. И действительно, ведь 
помимо лобовых ДТП со встречным транспор-
том (от которых обычно пытаются отруливать 
водители) существуют еще и касательные стол-
кновения как со встречными, так и с попутными 
авто. А еще случаются боковые удары. Какой 
из перечисленных вариантов несчастья может 
случиться — никому заранее не известно. Сле-
довательно, никто точно не знает, в какой части 

машины при какой конкретной аварии ребенок 
будет более защищен.

На самом деле, судя по многочисленным 
краш-тестам, наиболее безопасным местом в ав-
томобиле является ее геометрический центр 
— как область, равноудаленная от опасности 
с любой стороны. Соответственно, безопас-
нее всего ставить детское кресло посередине 
заднего пассажирского сиденья. Однако не в 
каждой модели машины предусмотрен ремень 
безопасности для среднего заднего пассажира. 
А ведь только с его помощью можно закрепить 
детское кресло в требуемом месте. Тем более 
что скобы для установки автокресел стандарта 

ISOFIX у подавляющего большинства машин 
имеются лишь справа и слева, но никак не по 
центру заднего дивана.

В связи с этим у родителей остается лишь 
выбор между одинаково небезопасными по-
зициями для детского кресла — справа или 
слева сзади. И в этом случае на первое место 
должны выйти соображения прагматические: 
где удобней контролировать ребенка и общаться 
с ним в дороге, там и ставят кресло — кому-то 
больше нравится справа по ходу авто, а кому-
то слева.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОСОВЕТЫ
Типичная позднеосенне-раннезимняя 
проблема — внезапно севший аккумуля-
тор. Все руки никак не доходили заме-
нить старенькую батарею новой, и вот… 
Но и при сдохшем аккумуляторе можно 
самостоятельно завестись и доехать 
до магазина автозапчастей или какой-
либо иной «цивилизации». 

Самый примитивный и напрашивающийся 
способ запуска мотора без помощи стартера на-
зывается «с толкача». Для этого машину сначала 
разгоняют с помощью мускульной силы, буксира 
или просто под горку, а потом включают зажига-
ние и переводят КП из нейтрального положения 
на вторую-третью передачу в случае «механики» 
или в «драйв», если коробка автоматическая. Да-
да: завести «с толкача» или при буксировке можно 
и машину с АКП, хотя для такого типа трансмиссии 
подобная процедура не особо полезна, мягко 
говоря.

Для передне- и заднеприводных машин 
с МКП существует еще один способ завести мо-
тор — с помощью веревки или, что более удобно, 
буксирного троса. Для этого нужно поддомкратить 
одно из ведущих колес, включить зажигание, по-
ставив КП на третью-четвертую передачу. Далее 
плотно наматываем трос на висящее в воздухе 
колесо, а потом резко дергаем за него, стараясь 
как можно быстрее раскрутить. Получается некий 
аналог запуска «с толкача». Главное при этом не на-
матывать веревку (или трос) на руку, чтоб самому 
на колесо не намотаться, когда мотор заработает. 
Следует также отметить, что этот метод малопри-
меним для моделей авто, оснащенных системой 
запуска мотора с кнопки.

Следующий способ самостоятельно завести 
авто с севшим аккумулятором требует предвари-
тельной подготовки. Следует заранее озаботиться 
приобретением автомобильного пускозарядного 
устройства и держать его заряженным под рукой. 
Подключаем клеммы «пускача» к аккумулятору 
машины согласно инструкции и спокойно заво-
дим машину.

По аналогичной методике заводят авто 
с умершим аккумулятором с помощью «прику-
ривания» от другой машины. Главное при этом 
— правильно подключить провода к клеммам 
аккумуляторов машины-донора и машины с про-
блемной батареей: плюс — к плюсу, минус — к ми-
нусу. Непосредственно перед пуском хорошо бы, 
чтобы мотор машины-донора поработал в течение 
10–15 минут на холостых, подзаряжая севший 

аккумулятор реанимируемого авто. Далее мотор 
«спасателя» нужно заглушить, чтобы исключить 
возможные электрические неприятности от мощ-
ного скачка тока, который произойдет в момент 
пуска мотора «спасаемой» машины. Только после 
этого можно заводить транспортное средство 
с плохим аккумулятором.

Ефим РОЗКИН,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Апелляционная жалоба по одно-
му из самых громких дел совре-
менной России — делу бывшего 
начальника Главного управления 

экономической безопасности и противодействия 
коррупции (ГУЭБиПК) Дениса Сугробова и еще 
восьми его подчиненных офицеров — будет рас-
смотрена 23 ноября 2017 года в Верховном суде 
РФ. Все они, напомню, были обвинены в создании 
организованного преступного сообщества и пре-
вышении должностных полномочий. Мосгорсуд 
еще весной приговорил их, да к таким срокам, что 
вздрогнули даже те, кто считает себя жертвами 
ГУЭБиПК. Свою суровость городская Фемида 
объяснила просто: чтобы впредь обладающим 
властью полицейским неповадно было. Стоит 
вспомнить и историю, как после задержания 
сотрудниками ГУЭБиПК одного из чиновников 
его жена покончила с собой… 

И все-таки большинству обвиненных — от 30 
до 40 лет, и смириться с тем, что придется про-
вести лучшие годы в тюрьме, для них равносильно 
смерти. Но главное даже не это, а то, что сами 
себя они не считают виновными (за исключени-
ем тех, кто пошел на досудебное соглашение 
и давно уже коротает срок — не такой большой 
— в колонии).

Интересно, что в числе не согласных с при-
говором — родные экс-замглавы ГУЭБиПК Бори-
са Колесникова, который выпал из окна здания 
Следственного комитета РФ (суд даже мертвого 
признал виновным, но постановил прекратить 
уголовное дело в отношении него в связи со смер-
тью). Вообще случаи, когда родные человека, 
приговоренного уже после смерти, отстаивали 
бы его невиновность, — явление для современ-
ной России редкое. Во-первых, потому что сил 
и времени для этого нужно ох как много. Во-
вторых, результат этого упорства скорее всего 
будет отрицательным. Но для родных Бориса 
Колесникова это дело чести. Больше других ве-
рит в его невиновность отец, потомственный 
полковник милиции. Борис был ему не родным, 
а приемным сыном, но тот вложил в его воспита-
ние всю душу. Настаивает на полном оправдании 
и супруга, теперь вдова Колесникова, которую 
в свое время попытались обвинить в том, что 
она пронесла арестованному мужу в «Лефор-
тово» в новых ботинках кокаин. Обвинение, надо 
сказать откровенно, было бредовым, но после 
него поползли упорные слухи, что Колесников 
был кокаинистом.

Итак, на что уповают бывшие полицейские 
главного антикоррупционного управления, об-
ращаясь в Верховный суд: вменяемые им пре-
ступления относятся к особо тяжким, а значит, 
по закону их должна была рассматривать коллегия 
из трех федеральных судей. По факту же приго-
вор всем вынесла единолично судья Мосгорсуда 
Елена Гученкова.

Вообще вопрос «а судьи кто?» в деле Су-
гробова очень интересный. Начнем по порядку. 
По вменяемой им 210-й статье УК РФ полагается 
суд присяжных только по части 4, а всех девятерых 
судили по части 3. Так что народные заседатели 
это дело рассматривать не могли. Но вот кол-
легия из трех федеральных судей — вроде как 
обязана, если обвиняемые не против или даже 
настаивают на этом. 

Денис Сугробов вначале написал ходатай-
ство: мол, пусть будет именно три судьи, а не 
один. Но потом это свое желание он и его под-
чиненные изменили.

— Они думали, что если согласятся на рас-
смотрение дела одной судьей — Еленой Гучен-
ковой, то она смягчит им участь, — говорит отец 
одного из осужденных полицейских. — Может, 
она своим поведением давала это понять? Как 
бы то ни было, сугробовцы продемонстрировали: 
они Гученковой доверяют. А потом в процессе они 
сами дали ей отвод (который, впрочем, не был 

принят)! Что стало поводом? Оказалось, что судья 
Гученкова в качестве одного из эпизодов преступ-
ной деятельности Сугробова и его подчиненных 
рассматривала и эпизод с сити-менеджером 
Смоленска Константином Лазаревым. Но! Именно 
Гученкова продлевала арест Лазареву, когда его 
поместили в московский СИЗО. И если она по-
считала, что арест был незаконным, то должна 
признать и свою ошибку и хотя бы извиниться 
перед Лазаревым. Ведь следствие только просит 
арестовывать, а именно судья выносит решение. 
Вообще в деле Сугробова московские судьи, ко-
торые отправляли в СИЗО без разбора всех тех, 
кого потом признали жертвами ГУЭБиПК, вышли 
сухими из воды («МК» писал, как сугробовцы 
даже обращались в квалификационную коллегию 
судей с требованием, чтобы ответственность 
за незаконные аресты вместе с ними разделили 
люди в мантиях).

Что касается рассмотрения всего дела су-
дьей единолично, защита Сугробова пытается 

доказать: это является нарушением, поскольку 
не соответствует 30-й статье УПК. И ссылается 
на недавнее определение Конституционного 
суда от 27 июня 2017 года. Там сказано, цити-
рую: «В статье 30 УПК Российской Федерации 
в части, касающейся рассмотрения коллегией 
из трех судей федерального суда общей юрис-
дикции уголовных дел о тяжких и особо тяжких 
преступлениях, введен в действие с 1 января 
2004 года; до 1 января 2004 года уголовные 
дела о тяжких и особо тяжких преступлениях 
рассматривались судьей федерального суда 
общей юрисдикции единолично». Стоит ли это 
понимать, что альтернативы после 2004 года 
в принципе быть не должно? Не знаю. Известный 
адвокат, юрист Анатолий Кучерена полагает, что 
ходатайство об этом от подсудимых все же долж-
но было поступить. 

Допустим. Но что, если те сначала хотели 
трех, потом одного, а затем снова трех судей? 
Тут закон вообще молчит.

Есть у сугробовцев, по их словам, и другие 
козыри. Чтобы ярче их продемонстрировать, 
полицейские сравнивают свое дело с делом… 
экс-министра Алексея Улюкаева. И находят там 
похожие эпизоды и одинаковых героев. 

Первое сходство — чекист Феок-
тистов. 

Дениса Сугробова и Алексея Уюкаева 
изначально разрабатывал генерал ФСБ Олег 
Феоктистов.

Второе — прокурор Филипчук. 
И у Сугробова, и у Улюкаева опять-таки 

по странному стечению обстоятельств один 
и тот же государственный обвинитель — Павел 
Филипчук.

Третье — деньги на взятку.
Этот гособвинитель, кстати, почему-то 

в этих делах по-разному трактует закон. И вот 
конкретный пример. Напомню, что главный 
эпизод в деле Сугробова — с заместителем 
начальника 6-й службы 9-го управления ФСБ 
Игорем Деминым (офицеры ГУЭБиПК пытались 
спровоцировать его на получение взятки в раз-
мере 10 тысяч долларов), а единственный эпизод 
в деле Улюкаева —  портфель со взяткой в  2 
миллиона долларов.

В делах Сугробова и Улюкаева при прове-
дении оперативного мероприятия в виде дачи 
взятки использовались деньги гражданских 
лиц с их полного согласия. Но! В первом случае 
гособвинитель признал это нарушением ст. 19 
ФЗ «Об оперативно-разыскной деятельности» 
и, соответственно, превышением должностных 
полномочий со стороны полицейских. Причем 
с формулировкой «с тяжкими последствиями 
в виде причинения материального ущерба по-
терпевшему Троценко» (именно он дал деньги). 
А вот в деле Улюкаева использование частных 
средств для операции гособвинитель посчитал 
абсолютно законным.

Четвертое — «сакральный жест».
Помните про тот самый жест, которым яко-

бы Улюкаев показал, что ему должны  2 мил-
лиона? Два пальца в виде римской буквы V. Так 
вот, Демин тоже показал жестом, чтобы ему 
передали деньги. В материалах дела это есть, 
но вот как именно располагались пальцы, там 
не уточняется. То есть жесты были и там, и там, 
но сугробовцы обвиняются в провокации взятки, 
а сотрудники, которые проводили операцию 
против Улюкаева, нет.

Пятое — корзинка для взятки.
Демин, согласно материалам, показывал, 

чтобы деньги положили в корзинку для хлеба, 
а Улюкаеву дают корзинку с колбасой. Понятно, 
что суть не в корзинке, но и как тут не поразиться 
схожестью двух этих таких разных, казалось бы, 
дел? А если так, то разные подходы — повод 
всерьез задуматься. «То, что позволено Юпитеру, 
не позволено быку».

Что добиваются Сугробов и его подчинен-
ные сейчас, отправив жалобу в Верховный суд 
РФ? Пересмотра дела судом первой инстанции. 
В этом случае есть вероятность, что отменят 
страшную 210-ю статью УК «Организация пре-
ступного сообщества», которая, собственно, 
и принесла такие огромные сроки (за простое 
превышение полномочий им грозило бы все-
го до 4 лет, и многие могли быть освобождены 
из зала суда с формулировкой «за отсиженным»). 
Но как быть в этом случае с теми сотрудниками 
ГУЭБиПК, кто уже отбывает срок в колонии по этой 
самой 210-й? Ведь в этом случае им тоже нужно 
«перерассчитывать» наказание.

Не исключено, что заседание в Верховном 
суде прольет свет на некоторые тайны этого 
дела. Ведь оно рассматривалось в закрытом 
режиме, без СМИ. Неизвестно, что говорили 29 
потерпевших (признавали ли они, что в принципе 
совершали преступления, на которые их прово-
цировали сотрудники ГУЭБиПК?).

— Дело в 393 тома засекретили из-за на-
личия материалов оперативного учета с грифом 
«совершенно секретно», — рассказывает ис-
точник в МВД. — Теоретически их можно было 
бы рассекретить, но само МВД не дало согласия 
на снятие этого грифа. Почему? Потому что там 
реальные документы, раскрывающие все тайны 
оперативной работы. Есть только один поддель-
ный документ — протокол допроса Лазарева. 
Но это не значит, что общественности нельзя 
было рассказать о каких-то эпизодах подробно, 
используя не «оперативный» язык, а так сказать, 
вольное гражданское изложение. Россияне точно 
имеют право знать все о самом громком анти-
коррупционном деле века. 

■ ■ ■
История с делом «Сугробова и Ко», по задум-

ке тех, кто за ним стоял, должна была натолкнуть 
полицейских на несколько очевидных выводов. 
Во-первых, никогда и не при каких обстоятель-
ствах не брать в разработку «старших братьев» 
— сотрудников ФСБ.

— Даже если есть все доказательства при-
частности конкретного чекиста к преступной 
схеме, то эти данные просто передаем в ФСБ, 
— говорит источник в МВД. — Вроде как мы не ле-
зем — вы со своими разбирайтесь сами. Хорошо 
ли это? В демократическом государстве ни одно 
из ведомств не должно доминировать над всеми 
остальными.

А по мне, так это не единственный и не глав-
ный урок. Сугробова и всю его команду поддержи-
вал в прошлом руководитель Департамента эко-
номической безопасности МВД, ныне помощник 
Президента РФ Евгений Школов. А тому, в свою 
очередь, «зеленый свет» на борьбу с коррупцией 
дал Дмитрий Медведев. С такими покровителями 
молодой генерал Денис Сугробов мог не бояться 
никого и ничего. И он именно так себя чувствовал. 
А вседозволенность, как известно, приводит 
к страшным последствиям. Когда Сугробова 
и Колесникова арестовали, они верили, что эту 
«нелепую ошибку» вот-вот исправят по звонку 
с самого верха, и их отпустят. Уже во время суда 
Сугробов до последнего наделся, что за него за-
молвят слово, что все закончится хорошо, но…

— Эта история показала, что неприкосно-
венных нет, — говорит адвокат Анна Ставицкая 
(она была защитником в деле на одном из эта-
пов). — Какими бы небожителями ни были твои 
покровители, в любой момент можешь оказаться 
кем-то неугодным или тебя разменяют, как пешку 
в игре.

— После задержания Сугробова количество 
уголовных дел, связанных с взяточничеством, 
резко пошло вниз, — говорит отец осужденно-
го. — В 2015 году их число сократилось на 5%, 
в 2016-м — на 25%, в первом полугодии 2017 года 
Генпрокуратура зафиксировала снижение еще 
на 13,9 %. Хотите сказать, что взяток в России 
стали брать меньше?! 

Но по мне, так и это не самая соль всего «су-
гробовского» дела. Следствие, как ни старалось, 
не нашло у его фигурантов огромных счетов, 
имущества и т.д. Все, что было и у Сугробова, 
и у Колесникова, оказалось приобретенным 
на законных основаниях. Аресты с их имущества 
сняли. То есть экономической выгоды в деле 
полицейских не нашли, а все их преступления 
объяснили стремлением к карьерному росту. 
Сугробовцы делали все не за деньги, а за ордена 
и медали. То ли они идиоты, то ли что-то в этой 
истории еще скрыто. И в материалах дела часто 
звучит, что они старались как можно больше 
задерживать, улучшая показателей в работе. 
Значит, все-таки у власти был установленный 
план «посадок»? И вообще такие планы в нашей 
стране, выходит, есть? Осознает ли обвинение, 
что разоблачает этим всю нашу правоохрани-
тельную систему?

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Горькое разочарование постигло мно-
гих в среду, 22 ноября, в Замоскворец-
ком районном суде на рассмотрении 
уголовного дела экс-министра Мин-
экономразвития Алексея Улюкаева. 
Его главный оппонент — глава Роснеф-
ти Игорь Сечин, которого неоднократно 
просили дать показания в суде, — по-
хоже, здесь в ближайшее время не по-
явится. По крайней мере, до конца года 
у топ-менеджера, как выяснилось, на-
блюдается «очень напряженный рабо-
чий график».

Таким образом, не исключено, что уже 
на следующем заседании, которое пройдет 
27 ноября, сам обвиняемый поделится сво-
ей позицией по делу о взятке в два миллиона 
долларов. 

Уже в который раз судья начала заседание 
с оглашения ответов на приглашение ряда лиц 
для дачи показаний. Так, из ФСБ пришел ответ, 
что офицеры Александр Калиниченко и Селю-
тин (которого, как выяснилось, адвокаты Улю-
каева в суд не звали) находятся в долгосрочных 
командировках, из которых вернутся только 
в следующем году.

В то же время выяснилось, что у Сечина 
появился адвокат по фамилии Клён. В своем 
письме адвокат рассказал, в каких команди-
ровках топ-менеджер находился, пока его 
всем миром ждали в суде, а также сообщил, 
что у Сечина «в рамках реализации стратегиче-
ских обязанностей… до конца года ожидается 

усиление графика». Затем юрист сообщил, что 
глава нефтяной компании «подтверждает все 
ранее данные показания, не возражает против 
их оглашения в суде», намекнув: мол, продол-
жайте без моего клиента.

Но адвокаты Улюкаева не сдавались и по-
просили в очередной раз направить Сечину 
повестку в суд. Чуть позже выяснилось, почему 
для защиты экс-министра появление в суде 
Сечина так важно.

— У нас осталось два доказательства — 
допрос Сечина и допрос Улюкаева, и мы сами 
решаем, что представим первым, а что вторым, 
— раскрыл карты защитник.

В итоге суд согласился в четвертый раз на-
править на Софийскую набережную повестку. 
Однако если у Сечина на этот день будет назна-
чена командировка «стратегической важности», 
то свои показания придется давать Улюкаеву.

Кстати, он в среду был замкнут и особенно 
сосредоточен. Все, что удалось журналистам 
узнать от подсудимого, так это то, что в данный 
момент он читает Умберто Эко и пребывает в хо-
рошем настроении, что было незаметно.

Тем временем в среду прошел, пожалуй, са-
мый длительный допрос, который побил рекорд 
Олега Феоктистова. Генерала ФСБ, напомним, 
допрашивали в закрытом режиме около по-
лутора часов.

«Переплюнула» силовика филолог, профес-
сор МГЮА им. Кутафина, крупный специалист 
в области криминалистики и судебной экспер-
тизы Елена Галяшина, которую сторона защиты 
попросила оценить психолого-лингвистическую 
экспертизу записей разговоров Сечина и Улю-
каева, проведенную на предварительном 
следствии.

По мнению Галяшиной, допрос которой 
длился около трех часов, в экспертизе были 
допущены нарушения, которые повлияли на вы-
воды. Например, не было проведено иссле-
дование фонограммы на предмет монтажа, 
эксперты не отразили особенности интонаций 
устной речи, не учли смысловую направленность 

разговоров, проигнорировали контекст.
— Их выводы субъективны и произвольны, 

не основаны на лингвистических доказатель-
ствах, — сделала вывод эксперт.

Что же касается частностей, то, по мнению 
филолога, Улюкаев и Сечин «проявляли вербаль-
ную радость» от общения друг с другом.

— Начинается разговор на положительной 
ноте и завершается на положительной ноте, 
указывающей на дружелюбное общение между 
коммуникантами, — сказала эксперт.

Кроме того, по ее словам, видно, что Улю-
каев «нехотя согласился подъехать» в здание 
«Роснефти».

— Однозначно видно, что о встрече просил 
Сечин. Он говорит о том, что у него накопилась 
масса вопросов, и он приглашает Улюкаева посе-
тить компанию, — без недомолвок и трактуется 
однозначно, — сказала Галяшина.

Кроме того, она отметила, что в лингви-
стике нет точных методик, с помощью которых 
можно было бы получить точный ответ, понимал 
ли Улюкаев, что в сумке, которую ему предложили 
взять, крупная сумма денег.

При этом, по ее словам, именно Сечин «ини-
циировал взятие» сумки под елкой. При этом 
фраза «задание выполнено» могла не относиться 
к сумке и ее содержимому.

Вообще, по словам лингвиста, «тема по-
ручения является сквозной» и неоднократно 
поднималась в разговорах.

— Слово «задание» проходит лейтмотивом 
во всех разговорах. Но кто дал это задание? 
Что это за задание? На эти вопросы нет ответа, 

— отметила свидетель.
Примерно через пару часов академического 

разбора разговоров Сечина и Улюкаева в зале 
повисла тяжелая атмосфера студенческих буд-
ней. Одни спасались Интернетом, другие, борясь 
со сном, вяло наблюдали за выступлением про-
фессора, а кое-кто трусливо покинул зал, чем 
вызвал настоящий гнев у судьи.

И только прокуроры демонстрировали за-
видную бодрость. Один из них признался, что 
не силен в лингвистике, тем не менее вопросы 
от него сыпались пулеметной очередью.

— На основании каких методик вы сдела-
ли ваши выводы? Например, что инициатива 
о разговоре, о встрече исходила от Сечина? 
Что вы использовали? — атаковал прокурор 
Непорожный. 

— Я экспертизу не проводила, я в седьмой 
раз повторяю. Я провела анализ тех материалов, 
которые мне были представлены, — парировала 
Галяшина.

— То есть никак ую методик у вы 
не применяли? 

— Я указала две методики на одной 
из страниц.

— Почему при формулировании разъяснения 
вы не описываете, каким образом пришли к та-
ким итогам, а лишь только их декларируете?..

В общем, несмотря на каверзные вопросы 
гособвинения, лингвист Галяшина одержала 
убедительную победу, пришли к общему мнению 
журналисты. Некоторые даже поспешили по-
здравить ее с блестящим выступлением.

Дарья ФЕДОТОВА.

В суде в качестве 
свидетеля выступила 
профессор-лингвист
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У Дмитрия 
Сугробова и Алексея 
Улюкаева много 
общего. И статья, 
и обвинитель, и даже 
способ передачи 
взятки.

В Пресненском суде продолжают до-
прашивать свидетелей по делу экс-
губернатора Кировской области Никиты 
Белых. Его обвиняют в получении взяток 
в общей сложности на 600 тысяч долла-
ров. Деньги Белых действительно брал 
— как утверждает, на благотворитель-
ность и свою избирательную кампанию. 
В то же время с каждым новым заседа-
нием вопросов к следствию появляется 
не меньше, чем к подсудимому.

На этот раз прокурор для дачи показаний 
вызвал одного из непосредственных участников 
событий, правую руку предполагаемого взятко-
дателя, — Андрея Якубука. Тут стоит отметить, 
что у большинства свидетелей обвинения — один 
и тот же адвокат. Причем многие из них зачитывали 
заранее подготовленные показания по бумажке 
и не могут повторить их без «шпаргалок». Как мне 
удалось выяснить, «адвокат обвинения» Любовь 
Благушина 11 лет работала в следственных орга-
нах, 10 лет трудилась федеральным судьей, но ее 
судейская карьера оборвалась из-за возбуждения 
против нее дела… о покушении на дачу взятки. 
Впрочем, в дальнейшем обвинения были сняты, 
и она переквалифицировалась в адвоката.

На прошлом заседании «с листа» показания 
читал предполагаемый взяткодатель Белых — 
Юрий Зудхаймер. Причем когда судья попросила 
после передать ей эти записи, адвокат и свидетель 
попытались предотвратить попадание своих за-
меток в руки судьи.

Говоря о проблемных местах процесса над 
Белых, стоит вспомнить и показания Зудхайме-
ра — владельца предприятий «Лесхоз» (бывший 
«Кировлес») и «Вятский лыжный комбинат», за со-
действие работе которых он якобы и благодарил 
Белых взятками. Сначала Зудхаймер на чем свет 
стоит клял порочную российскую действитель-
ность и говорил, что ни в одной стране мира 
не сталкивался с такими проблемами, а потом 
рассказывал, как раздавал взятки, чтобы в России 
все же продолжать работать.

Отдельным эмоциональным потрясением для 
Зудхаймера, с его слов, стало то, что Белых по-
требовал наличные, да еще и крупными купюрами. 
По словам немецкого бизнесмена, таких денег он 
в руках не держал и даже писал объяснительную 
в банке. При этом на вопрос Белых о том, как он 
узнал о его предполагаемых предпочтениях в от-
ношении купюр, Зудхаймер замялся и ответил, что 
просто догадался.

Логичным продолжением выступления Зуд-
хаймера стало появление в суде Андрея Якубука — 
его помощника, проводившего аудит предприятий 
«Лесхоз» и ВЛК.

Он рассказывает, что предприятия находи-
лись в ужасном состоянии, и это грозило Зудхай-
меру потерей всех инвестиций. 

Тем не менее немецкий бизнесмен продолжал 
вкладывать деньги в полуразвалившиеся заводы 
на Вятке; параллельно, по словам свидетеля, он 
беспрерывно возмущался работой российской 
государственной системы и грозился обратиться 
в правоохранительные органы. В итоге, после того 
как Белых якобы потребовал с него очередную 
«таксу», он явился на Лубянку и дальше действовал 
уже под контролем ФСБ.

«Зудхаймер с 2013 года, времени его присут-
ствия в Кировской области, каждую неделю хотел 
написать заявления, где-то я его отговаривал, 
где-то поддерживал», — признался Якубук.

Впрочем, тогда основной его гнев был направ-
лен против предыдущего владельца предприятий 
— Альберта Ларицкого. Когда-то он был близким 
другом Зудхаймера, и тот неоднократно давал 
ему в долг на развитие деревоперерабатывающих 
предприятий. В итоге в счет долга он отдал ему 
два завода. На этом дружба закончилась. Можно 
только догадываться, как Ларицкий убедил пред-
приимчивого немца забрать два в крах обанкро-
тившихся предприятия, однако известно точно, 
что в качестве одного из весомых аргументов он 
представил небезвозмездное покровительство 
со стороны Белых. 

Исходя из этого, главная задача обвинения 
— доказать, что Белых был в курсе этих обеща-
ний. Пока прямых свидетельств этого нет. До-
прос очередного свидетеля закончился тем, что 
непосредственных требований взятки или слов, 
подтверждающих ее получение, от Белых он ни-
когда не слышал.

Анастасия РОДИОНОВА.

Белых никогда 
не требовал денег 
от взяткодателя

ЧТО РУССКОМУ 
ЗДОРОВО, 
ТО НЕМЦУ МЗДА



«Тратить деньги  
на квартиру —  
это геморрой»
Мы приехали в аэропорт ночным экс-

прессом, чтобы лично увидеть тех, кто об-
любовал терминалы для ПМЖ. В 11 часов 
вечера взору открывается обычная, в общем-
то, картина: люди с чемоданами томятся на 
сиденьях в ожидании рейсов. Кто-то уткнулся 
в телефон, кто-то читает, кто-то спит. Но когда 
приглядываешься к спящим, становится ясно, что 
улетать они явно никуда не собираются. Многие 
из них лежат босые, укрытые одеялами. Внизу 
стоят домашние тапки, все добро спрятано в 
пакеты и уложено в тележку: такое ни в багаж не 
сдашь, ни в ручную кладь не возьмешь. 

Неподалеку от тех, кто видит десятый сон, 
сидит молодой парень. Он одет в молодежную 
одежду, смотрит на смартфоне аниме. Тут же 
спит его мама. Эта пара — известные в аэро-
порту персонажи. Дарья и Костя живут здесь 
с конца 2014 года, оба граждане России, но 
приехали из Казахстана. Постоянной прописки 
у них нет. Тогда, три года назад, немолодая жен-
щина обосновалась с мальчиком в аэровокзале 
в надежде привлечь внимание властей. Она на-
деялась, что чиновники помогут ей с пропиской 
и положенными по здоровью льготами. Однако 
из затеи ничего не вышло. И семья зависла в 
«Шереметьево» на годы. Потихоньку привыкли. 
Сейчас Косте 18 лет, иного дома для себя он не 
представляет. Притом что имеет постоянный 
заработок и, в принципе, мог бы арендовать 
себе жилье. 

— Тратить деньги на квартиру — это гемор-
рой, — объясняет юноша. — Все, что нужно для 
жизни, есть в аэропорту.

Правда, уточняет, что в преддверии зимы 
наплыв «жильцов» такой, что становится тесно. 
Зато летом чувствуешь себя вполне комфортно: 
всегда тепло, есть горячая вода, можно найти 
закуток и скрыться от посторонних глаз.

Если не знать подробностей, складывается 
впечатление, что Костя ведет жизнь обычного пар-
ня. Встречается с друзьями, сутками играет в ком-
пьютерные игры, смотрит фильмы, подрабатывает. 
В его профиле в соцсетях куча селфи в зеркале 
туалетов. И его, и маму знает в лицо каждый со-
трудник. Семья ведет себя прилично, паспорта РФ 
всегда при них, поэтому их никто не трогает и не 
прогоняет. Вот только об учебе пришлось забыть: 
парень доучился только до 8-го класса. 

Костя нашел неплохую работу прямо в аэро-
порту. Он увлекся компьютерными играми, и ему 
удалось неофициально устроиться администра-
тором в интернет-центр. Смена длилась сутки 
без перерыва, платили за нее 1500 рублей. Этих 
денег подростку вполне хватало на жизнь. Там же 
у него появились близкие друзья, с которыми он 
общается и по сей день. Правда, полгода назад 
интернет-точку закрыли. Тогда юноша устроился 
на упаковку багажа, где и работает последние 
полгода. За три года жизни он успел изучить 
«Шереметьево» вдоль и поперек. 

— На втором этаже отсека, где аэроэкспресс, 
есть столовая, там дешево и сотрудникам делают 
скидки, — рассказывает Костя. — Я прихожу туда 
к 5–6 утра, завтраки там просто обалденные.

Душ по доступной цене есть на втором этаже 
небесного причала. Для стирки местные жители 
облюбовали недорогую прачечную на Автоза-
водской. Семья даже умудряется откладывать 
деньги и ездить в отпуск. За последний год мама 
и сын посетили Чечню, Сочи и Краснодар. Костя 
признается, и там они не снимали жилье, а жили 
на вокзалах. Но всегда возвращались в Москву, 
в родное «Шереметьево».

— Трудно, наверное, так долго жить в 
аэропорту? Нравится тебе здесь?

— Да нет, я привык. Особых чувств к этому ме-
сту не испытываю, но самолеты тут классные.

Дни юноши похожи один на другой. Он про-
сыпается, ездит в гипермаркет за дешевой едой, 
встречается с друзьями в торговом комплексе. 
Потом возвращается в аэропорт и просто сидит 
с мамой в зале ожидания. Он может не спать 
сутками — привычка, выработанная за время 
работы в интернет-кафе. Кстати, Костя уверен, 
что его призвание — быть программистом, раз-
рабатывать компьютерные игры. В будущем он 
надеется осуществить свою мечту. 

Уточняю — в каком городе он хотел бы жить, 
если бы у него был выбор?

— Я бы выбрал не город, а горы. Сибирь или 
Тибет. Там, где нет людей, я от них очень устал. 
Особенно от людей в Москве, здесь все думают 
только о деньгах, мне их не понять. 

С другими жильцами терминала Костя стара-
ется не общаться. Главное правило — не хочешь 

проблем, не лезь ни к кому с расспросами и не 
занимай «чужое» место. Жители аэропорта давно 
поделили территорию на зоны, на которые за-
прещено ходить чужакам. Кто-то даже отгора-
живает себе тележками «комнаты». Происходит 
это негласно. 

— Просто люди выбирают себе места и сидят 
на них в течение нескольких дней. Все местные 
сразу понимают: человек это место «забивает».

«Заметьте, никто  
из сотрудников на этих 
креслах никогда не сидит»
История Кости и его мамы — скорее ис-

ключение из правил. Куда больше беспокойства 
пассажирам и сотрудникам доставляет другая 
категория жильцов аэропорта — бездомные 
маргиналы. После того как бродяг погнали со 
столичных вокзалов, они обнаружили гораздо 
более удобное место для проживания: воздуш-
ную гавань. Сарафанное радио сработало очень 
быстро: сегодня количество людей, регулярно 
проживающих на территории аэропорта, дости-
гает нескольких сотен. Аэропорт «преображает-
ся» с наступлением ночи: словно нагулявшиеся 
подростки, в гавань прибывают на последних 
автобусах кучки бродяг. 

Из отзывов, опубликованных в Интернете о 
«Шереметьево»:

«В ожидании утреннего рейса сели с под-
ругой в терминале D на третьем этаже. Откуда ни 
возьмись после часа ночи сюда же завалились 
бомжи, человек сорок. Все разулись и легли спать. 
Тухляк стоял на весь этаж, честно — сдохнуть мож-
но. Наш сосед снял кофту и начал весь чесаться, 
мы с подругой перешли дальше. Он это понял, 
нашел нас и стал плевать нам на волосы и орать: 

«Я хочу, чтобы вы тоже 
чесались!» Мы в мороз ушли 

на улицу...»
«Ночевать во все терминалы аэро-

порта съезжаются около 200 людей разного 
сорта. Ночью они устраиваются прямо на диванах 
дневного кафетерия и по всему периметру зала 
ожидания. Недавно была нешуточная драка, ко-
торая началась с того, что все бросались едой. 
Большинство из них имеют смартфоны и планше-
ты, до того как лечь спать, они смотрят фильмы 
или чем-то заняты в Интернете».

— Увы, именно так все и есть, — подтвержда-
ет увиденное пассажирами один из сотрудников 
аэровокзала. — Превратили главный аэропорт 
страны в настоящий бомжатник. И сделать с этим 
по закону ничего нельзя. Ведь терминалы счита-
ются общедоступным общественным местом. 
Любой человек имеет право здесь находиться, 
если у него есть паспорт и он более или менее 
прилично себя ведет.

По его словам, то, что происходит в воз-
душной гавани сейчас, — это, можно сказать, 
цветочки. Еще три месяца назад бездомных было 
такое количество, что женщины-служащие искали 
защиты у охраны и местных таксистов. Драки, 
кражи, публичные ссоры были обычным явле-
нием. Полиции удалось выпроводить наиболее 
буйных, а оставшимся объяснить: хотите здесь 
находиться — ведите себя подобающе. 

— У нас тут такие концерты были, мы за голо-
ву хватались! — вспоминает таксист, работающий 
в одном из терминалов. — Муж с женой бомжева-
ли, как напивались — он ее сразу начинал ремнем 
лупить. Мы их растаскиваем, они снова сцепля-
ются. Она вопит «Полиция!» — полиция прибегает 
и мужика задерживает. За те пятнадцать минут, 
что его допрашивают, жене становится его жалко, 
и она отказывается писать заявление. Его от-
пускают. Он тут же снова за ремень: мол, гадина 
такая, ментов на меня натравила. И все по кругу 
начинается. Месяца два эта свистопляска про-
должалась. Потом они исчезли. 

Сотрудники утверждают: на бездомных 
жалуются все. Главная претензия не только к 
вызывающему поведению, но и к антисанита-
рии, которую разводят вокруг себя бродяги. Хотя 
встречаются среди них и чистоплотные граждане. 
Они стирают в туалетах исподнее, а потом раз-
вешивают бюстгальтеры и панталоны сушиться 
на тележках. За ночь белье успевает высохнуть. 
Но таких чистюль мало. 

Главное убежище для бездомных — зал при-
летов терминала F. Рейсов из этого терминала 
не так много, ночью между полетами многоча-
совой перерыв. Поэтому жители мини-городка 
спокойно осваивают территорию, пассажиров 
все равно почти нет. 

— Заметьте, никто из нас никогда не сядет на 
те кресла, — показывает служащий небесного при-
чала в сторону рядов около окна. Днем там обитает 
не меньше двадцати бродяг, ночью пространство 
превращается в гигантскую спальню. — Просто 
мы знаем, что на них творится ночью. Мы лучше 
постоим на своих двоих, в окошко посмотрим. У 
всех семьи, дети, мало ли что подцепишь. Там же 
надо после каждого с порошком сиденья отмывать. 
А днем пассажиры спокойно садятся с детьми, не 
зная, кто здесь до них был. Потом чесаться начнут 
и не поймут ведь даже, с чего все началось. 

— Может, эти люди и не болеют?
— Конечно, хочется надеяться, что они не 

заразны. Но сами подумайте, вероятность этого 
велика. Когда их последний раз на туберкулез 
проверяли? Когда они вшей выводили? Они же 
все чешутся, многие кашляют! Здесь вопрос не 
столько в брезгливости или отсутствии состра-
дания к ближнему, а в элементарной гигиене. Не 
должно быть такого. Аэропорт не должен быть 
ночлежкой.

Утром на работу,  
вечером — в аэропорт

Не все из живущих в аэропорту — без-
домные. Среди них есть те, кто имеет жил-
площадь, но предпочитает ее сдавать, чтобы 
обеспечить себе средства на пропитание. 
Также здесь скрываются люди, попавшие 

в криминальные истории, которым нужно 
где-то перекантоваться. Кто-то вышел из 
тюрьмы, а родственники не пустили на 
порог. Большая часть никому не рас-
сказывают истинные причины того, 
почему им пришлось поселиться в 
аэровокзале.

Утром аэрожильцы переодева-
ются из домашних тапочек в улич-
ную обувь и разъезжаются по своим 

делам. Представители московского 
«дна» направляются в ближайший гипермар-

кет в Химках, где можно незаметно поесть в залах, 
а в кассе для отвода глаз «пробить» батон хлеба. 
Многие люди работают на подмосковных стройках, 
метут улицы, раздают листовки. 

Но уезжают не все. Есть здесь и те, кому не-
куда идти. 

— Живет у нас один полный мужчина, к кото-
рому мы все очень хорошо относимся, — расска-
зывают сотрудники аэропорта. — Он не особо рас-
пространяется о том, что именно с ним случилось. 
Но жить ему явно негде, кроме как у нас. Видим мы 
его очень и очень давно. Что примечательно, он 
вообще не пьет, ни разу не дал нам повода его в 
чем-то обвинить. Всегда вежлив, не мусорит, сидит 
и занимается своими делами, ночью спит.

Отыскать мужчину, о котором идет речь, ока-
залось несложно. Днем на первом этаже терми-
нала F почти нет реальных пассажиров. Зато на 
креслах вдоль окна с удобствами расположились 
маргиналы. Среди них — мужчина средних лет. Он 
смотрит видео на «золотом» «Айфоне», на теле-
жке, которая стоит рядом, — чистые сумки, да и 
сам он выглядит вполне презентабельно. Жителя 
аэропорта в нем выдают незначительные дета-
ли. На телеге стоят не чемоданы, а матерчатые 
сумки из шведского мебельного магазина. А сам 
мужчина сидит спина к спине к другому бродяге. 
Настоящие пассажиры вряд ли бы осмелились на 
такое соседство.

— Извините, а вы рейс ждете? — спраши-
ваю у мужчины. 

— Не жду.
— Только что прилетели? 
— Нет.
— Живете тут?..
— Живу. Не беспокойтесь, девушка, у меня 

все хорошо, я не нуждаюсь в помощи, — скоро-
говоркой выдает мужчина и вставляет наушники 
обратно в уши.

Так же, как и от помощи, обитатель терминала, 
который представился Алексеем, отказался от 
предложенного чая: «Вы очень добры, но чаем 
я и сам могу вас напоить». Он вкратце расска-
зал, что живет в аэропорту очень давно, все до-
кументы у него на руках, деньги ему не нужны. 
Человек-загадка, призрак «Шереметьево». Или 
агент МВД, который патрулирует территорию под 
прикрытием. 

Наверняка каждый из вас слышал объяв-
ления с напоминаниями о том, что на вокзалах 

и аэропортах нужно следить за своими вещами, 
рюкзак снимать с плеч, не оставлять сумки без 
присмотра и пр. На все эти предосторожности жи-
тели терминалов не обращают никакого внимания. 
Люди оставляют вещи в тележках и преспокойно 
отправляются с полотенцем на плечах умываться 
и бриться в туалет. Никто на их имущество и не по-
сягает. Ужинать и завтракать они ходят в секретную 
столовую для персонала на 4-м этаже. На самом 
деле этот статус не совсем соответствует действи-
тельности — изначально там и правда кормили 
только служащих, но уже давно столовая открыта 
для всех. Просто нужно знать, где ее искать. По 
сравнению с фирменными кафе и ресторанами 
цены здесь удивляют дешевизной. Суп стоит 70 
рублей, горячее блюдо — 120–140, салаты — по 
60 рублей. Неудивительно, что местные жители 
облюбовали это место для харчеваний. 

«Пытаешься выгнать — 
бегут к бесплатному 
телефону звонить  
в прокуратуру»
Час наблюдений — и становится ясно, что 

маргиналы действительно стараются соблюдать 
правила хорошего тона. Правда, это не всегда по-
лучается. Тихий послеобеденный сон в терминале 
прерывает вопль одного из проснувшихся. Муж-
чине захотелось попеть. Не успел он нестройным 
голосом вывести «но утки уже летят высоко!..», как 
к нему уже мчались коллеги по цеху. «Придурок, 
чего орешь! На улицу захотел?». Товарища утихо-
мирили. А неподалеку разыгрывалась уже другая 
сцена. Пара возлюбленных решила предаться 
любовным утехам прямо на креслах. На замечания 
соседей они не реагировали. Остановило их толь-
ко появление стражей порядка: после короткого 
разговора парочка расцепилась и отсела друг от 
друга на пионерское расстояние. 

К слову, раньше за подобное поведение на-
рушителя порядка мигом бы забрали в отделение. 
Сейчас же проводят профилактические беседы. 
Почему так происходит? Блюстители закона уве-
ряют, что бездомные стали более продвинутые во 
всем, что касается их прав. Стоит только пригро-
зить — сыплют статьями Конституции и законов 
РФ. И действительно, закон на их стороне. 

— Бомжи ведь знаете, какие умные теперь — в 
законах разбираются лучше нас с вами, — разводят 
руками служители аэропорта. — Только тронь его 
— сразу идет писать заявление о неправомерных 
действиях. Да и смысла их трогать нет никакого, 
ничего, кроме болячки, с них не поимеешь.

Не простаивает и стационарный телефон, 
установленный в аэропорту специально для того, 
чтобы пассажиры могли сообщить в прокуратуру о 
превышении полномочий. Бездомные прекрасно 
знают, куда им нужно звонить и что говорить — и 
регулярно пользуются этим правом. А с наступле-
нием холодов к ним и вовсе стараются лишний 
раз не подходить. Выгонишь человека на улицу 
или не пустишь внутрь — а он отморозит себе 
конечность. Расхлебывать последствия будут все 
причастные. 

Что интересно, от столь массового наплыва 
поселенцев страдает только «Шереметьево». Экс-
перты связывают это с тем, что в гавани много 
(даже слишком) терминалов и входов-выходов: 
«Аэропорт просто «дырявый», вот люди и лезут 
со всех щелей». К примеру, в «Домодедово» про-
блему вечных пассажиров решили радикально. 
Когда несколько лет назад в аэропорт приехали 
с пожитками бывшие обитатели вокзалов, с ними 
тоже провели профилактическую беседу — но 
короткую. У всех «откатали пальчики», сфотогра-
фировали и разослали ориентировки по всем 
четырем входам в авиаузел. Сейчас дежурящие на 
входе сотрудники службы авиационной безопас-
ности и полицейские специфический контингент 
знают в лицо и в здание аэропорта попросту не 
пропускают. «Незаконно!» — скажете вы. И будете 
правы. Но домодедовские бомжи качать права 
не стали, а, судя по всему, просто переехали в 
«Шереметьево».

Однако, выгнав бездомных на улицу и из 
«Шереметьево», едва ли мы глобально решим 
проблему. Людям все равно придется где-то ис-
кать приют. Они рассредоточатся по подъездам, 
переходам, предбанникам магазинов — и все 
равно вызовут недовольство у граждан. На мой 
взгляд, если «вечные пассажиры» хотят жить в 
воздушной гавани, они должны соблюдать опреде-
ленные нормы, принятые в обществе. Содержать 
одежду в чистоте, проходить профилактические 
медицинские осмотры. Может быть, это поможет 
им поддерживать себя в минимальном тонусе? 
Потому что драки, нахождение в пьяном виде, 
чрезмерное оголение и вызывающее поведение 
— это уже дает сотрудникам полиции право на 
задержание. А пока аэропорт является приютом 
для стольких людей, персоналу приходится при-
менять по отношению к ним методы Макаренко. 
Мало кому это по нраву, и их можно понять.

 Впрочем, сотрудники аэровокзала уве-
рены, что мириться с неприятным сосед-
ством им осталось недолго. Скоро начнется 
чемпионат мира по футболу, и ходят слухи, 
что всех неугодных как минимум на месяц 
выгонят за пределы воздушных ворот без 
лишних церемоний. Все ради того, чтобы 
не шокировать иностранцев. Хотя в новинку 
ли это гостям столицы? Даже в парижском 
«Шарль-де-Голль» пассажиры страдают от 
агрессивных клошаров. А берлинские власти 
готовы приспособить под временный зим-
ний приют часть исторического аэропорта 
«Темпельхоф», который не используется по 
назначению с 2008 года. Так что едва ли вид 
бродяги, спящего босиком в «Шереметьево», 
произведет на европейского фаната такое уж 
шокирующее впечатление. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
23 ноября 2017 года 
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«Дожидаясь своего рейса, пассажир мог, не покидая аэровокзала, купить все 
необходимое, снять комнату в гостинице или койку, сходить в турецкую баню 

с массажистом, постричься, отутюжить костюм, вычистить ботинки и даже 
умереть и быть похороненным фирмой «Бюро святого духа», которая имеет свое 

отделение на нижнем этаже» — почти полвека назад Артур Хейли так описывал 
воздушную гавань в романе «Аэропорт». 

В современных реалиях количество услуг, предлагаемых клиентам, существенно 
увеличилось. В частности, сегодня в российских аэропортах можно помолиться 

в часовне, получить перед полетом психологическую экспресс-помощь в случае 
аэрофобии и многое другое. 

Воздушные гавани спроектированы таким образом, чтобы пассажир чувствовал 
себя здесь желанным гостем. Этим и пользуются люди, оказавшиеся в 

сложной жизненной ситуации. На территории аэропорта «Шереметьево» 
они образовали мини-город со своими законами и правилами. Как в любом 
поселении, здесь можно встретить самых разных людей: от опустившихся 

бомжей до трудолюбивых подростков, честно зарабатывающих себе на жизнь. 
Представители первой категории доставляют немало хлопот как пассажирам, так 
и сотрудникам. Вторые просто сливаются с толпой пассажиров: и не определишь 

на глаз, что этот человек «завис» здесь надолго. Сделать ни с теми ни с другими 
ничего нельзя: нет такого закона, который запретил бы гражданам России 

находиться в аэропорту столько времени, сколько им захочется. 

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2018 ГОД!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
24 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
27 и 28 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
29 и 30 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ГРАЖ-
ДАН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО СУПЕРЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ

23 ноября с 11.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский просп., д. 375, корп. 10
24 ноября с 11.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
28 ноября с 11.00 до 15.00
ХИМКИ, Юбилейный просп., д. 10
29 ноября с 11.00 до 15.00
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2
30 ноября с 11.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5,  
вход с торца здания
1 декабря с 11.00 до 15.00
ЩЁЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 ноября с 11.00 до 14.00 
ПУЩИНО, микрорайон «Д», пр-т Науки, д. 2,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
25 ноября с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, в фойе ДК 
СТУПИНО, на Центральной пл., у палатки мороженого 
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, в фойе ДК «Исток»
26 ноября с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, напротив ДК 
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза» 
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7,  
в фойе Дома ученых
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
26 ноября с 10.00 до 14.00
КЛИМОВСК, ул. Театральная, д. 6,  
в фойе Климовской детской музыкальной школы
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Вопросы по телефону 8(495)665-40-80 

Почему десятки 
людей вынуждены 
годами жить в главном 
аэропорту страны
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Костя — селфи  
в туалете аэропорта.



Конец недели будет богатым для 
российского баскетбола. Сборная 
страны отправляется в Сараево, 
где проведет первый матч отбо-
рочного турнира Кубка мира-2019, 
а подмосковным «Химкам» пред-
стоит тяжелейший выезд в Стам-
бул, там в рамках 9-го тура Евроли-
ги команда Георгиоса Барцокаса 
сыграет с «Фенербахче» — коман-
дой из азиатской части города, с 
которой не так давно не повезло в 
овертайме московским армейцам. 

Еще месяц назад в розыгрыше глав-
ного евротурнира оставались клубы, не 
знавшие поражений. Теперь таких нет, да 
вообще все смешалось. Как пример, из 
четырех представителей Испании трое 
плетутся в хвосте, включая даже имени-
тую «Барселону». А вот неудачная серия 
российских клубов на прошлой неделе 
на положении вещей сказалась не силь-
но. ЦСКА лидирует в таблице, опережая 
«Олимпиакос» по разнице мячей, а «Химки» 
записали на свой счет лишь на одну победу 
меньше. Но в погоне за лидерами компа-
ния подобралась солидная: мадридский 
«Реал» желто-синие обыграли в гостях, 
с «Панатинаикосом» (в гостях) и «Макка-
би» (дома) не сложилось, в первом случае 
по причине травм ключевых игроков; во 
втором дефицит скамейки тоже сказался, 
вдобавок откровенно не повезло. Именно 
поэтому игра вице-чемпионов страны 24 
ноября с «Фенером» (начало в 20.45 мск) 
приобретает важнейшее значение. 

ФИБА и Евролига договориться в этот 
раз не сумели: сильнейшим клубам конти-
нента и сборным играть предстоит одно-
временно. А разорваться на два фронта 
нельзя. «Химки» делегируют под знамена 
национальной команды Андрея Зубкова, а 
Алексей Швед останется в клубе. Без него 
пришлось бы трудно: в недавней встрече с 
«Зенитом» MVP прошлого сезона Единой 
лиги набрал 33 очка, побив собственный 
рекорд в очном противостоянии Москов-
ской области и Северной столицы. 

После «Маккаби», где Алексей соли-
ровал вторую половину встречи, хотя и 
оставался под пристальным наблюдением 

израильской обороны, баскетболист 
признал: 

— Играть, конечно, надо ровнее, чем 
у нас это происходит. В первом отрезке 
начали за здравие, но стали валиться. Да, 
это было первое домашнее поражение в 
Евролиге, но рано или поздно это случает-
ся со всеми. Переживать не надо. Просто 
взять и все забыть тренировкой. Не будем 
зацикливаться. Столько игр подряд, от-
дыха практически нет, а еще тратить сво-
бодные минуты на переживания. Зачем? 
У соперников жизнь не легче, конечно, все 
выступают в новом формате Евролиги, 

ставшей полноценным регулярным тур-
ниром сезона...

Случайных соперников теперь в Евро-
лиге нет. А уж выезды в Грецию, Израиль, 
Испанию, Сербию и Турцию — это еще и 
давление, которое нагнетается хорошо 
организованными трибунами и темпера-
ментом болельщиков. 

— Когда ехали в Мадрид на матч с «Ре-
алом», хорошо понимали это, — вспоминает 
Алексей. — И особенно беспокоило то, что 
у испанцев в графе поражений стоял ноль. 
Мы это исправили. Кроме того, мы при-
нимаем соперников на «Арене Мытищи». 

И неожиданно приятно, что расстояния 
не испугали наших болельщиков. А клуб, 
в свою очередь, создал такую атмосферу 
шоу, что хочется побывать снова и снова 
на этом празднике. 

К счастью, график матчей к концу 
ноября станет более щадящим. «Химкам» 
откровенно не хватает Тайлера Ханикатта 
(на 2 месяца) и Энтони Гилла, которому при-
шлось лечь на операционный стол в связи 
с удалением воспаленного аппендикса. 
С «Зенитом» в минувшее воскресенье не 
играл также Томас Робинсон. 

— Быстро переходить в оборону и там 
защищаться как следует — единственный 
рецепт успеха, — говорит лидер «Химок». 
— И не доводить до ситуации, когда при-
ходится сильно догонять. Конечно, мы ждем 
возвращения в строй травмированных то-
варищей, Ханикатта и Гилла, их подборов и 
помощи в защите. Но и в их отсутствие мы 
будем биться за самые высокие позиции. 

…Для кого как, а для Алексея Шведа 
Стамбул не должен вызывать негативных 
воспоминаний. Ведь именно здесь в сен-
тябре 2017 года сборная России с ним в 
составе вошла в четверку сильнейших на 
Евробаскете, и это был ее первый серьез-
ный успех с 2012 года — Игр XXXI Олимпиа-
ды в Лондоне. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КРОССВОРД
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.11.2017
1 USD — 59,0061; 1 EURO — 69,4030.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Адоскин (1927), актер театра и кино, на-
родный артист России
Виктор Ан (1985), шорт-трекист, шестикратный олим-
пийский чемпион
Борис Карлофф (1887–1969), актер, звезда фильмов 
ужасов («Франкенштейн»)
Николас Мадуро (1962), президент Венесуэлы
Андрей Могучий (1961), театральный режиссер, ху-
друк БДТ им. Товстоногова
Николай Носов (1908–1976), детский писатель, автор 
трилогии о Незнайке
Майли Сайрус (1992), киноактриса («Ханна Монта-
на»), певица
Петр Фадеев (1972), теле- и радиоведущий

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -5…-3°, днем в Москве 
-3…-1°. Местами небольшой снег; ночью облачно с 

прояснениями, местами гололедица; днем переменная 
облачность, ветер ночью северо-западный, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с, днем северо-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.18, заход Солнца — 16.12, долго-
та дня — 7.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, в течение суток ожидаются небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

День благодарности труду в Японии.
1852 г. — в Англии введены первые почтовые 
ящики.
1917 г. — Совнарком России издал декрет об уни-
чтожении сословий и гражданских чинов.
1922 г. — Александр Грин завершил написание фан-
тастической феерии «Алые паруса», посвятив ее своей 
жене Нине.
1932 г. — в «Литературной газете» напечатано стихот-
ворение Осипа Мандельштама «Ленинград».
1942 г. — подписано Постановление Совнаркома СССР 
об образовании Московского механического института 
боеприпасов, позднее переименованного в Москов-
ский инженерно-физический институт (МИФИ).

© ЗАО «Редакция газеты «московский Комсомолец», 2017.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются. «Выпуск издания осуществлен при финансовой 
поддержке Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям». 
материал в рубрике «Во имя жизни» опубликован на коммерческой основе.

СРОК пОДпИСАНИЯ
гАЗЕТЫ В пЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Станислав СКОБЛО
НОмЕР пОДпИСАН В 20.00

главный редактор
павел гУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СмИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 17-11-00059
Общий тираж: 1.928.571 

Отпечатано в ЗАО «полиграфический комплекс «ЭКСТРА-м»
143400, московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТ
НОВОСТЬ ДНЯ АНОНС ДНЯ ДОРОГИЕ ГОСТИ

МАТЧ ДНЯ ГАНДБОЛ

По утрам мой мозг еще не соображает. А по вече-
рам уже не соображает. Есть надежда на продук-
тивную работу в полдень. Но я в это время ем.

У Петровича уже был инфаркт, поэтому он отво-
рачивался, когда бармен начинал жонглировать 
бутылками.

Впервые увидев джакузи, я подумал, что 

пельмешки уже можно засыпать.

Очень ветреная девушка не дождалась своего парня 
из ванной.

— У него был «Лексус», его угнали, он на следующий 
день просто пошел и купил новый.
— Ну, у меня такая же история была, когда я зонтик 
потерял.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Всепоглощаю-
щее устройство» над кухонной плитой. 
4. Главная ценность для убежденного хо-
лостяка. 10. «Прилипчивая» речная рыба. 
11. Биатлонист, всегда поражающий пять 
из пяти мишеней. 13. Темное облако, ко-
торое несет снег и дождь. 14. «Проход-
ная» для несунов с завода. 15. Значение 
прозвища Маугли, согласно Киплингу. 16. 
Земляной вал для будущей дороги. 18. 
Одежда из магазина, радующая хозяйку. 
20. Овсяная закуска к чаю. 22. Ребенок, 
который плохо себя ведет. 23. Цельность и 
сплоченность нации. 24. Роковая цыганка 
Кармен по цвету волос. 27. Подделка под 
натуральный жемчуг. 30. Закрученный сю-
жет в детективном романе. 32. Полосатый 
смягчитель топчана. 34. Президент США, 
которого сменил Рональд Рейган. 35. Со-
ломенная «перинка» в стойле. 36. Крово-
сос с «коньячным ароматом». 38. Шустрый 
пацан невысокого роста. 39. Эффектная 
концовка подписи. 40. Головастик по от-
ношению к лягушке. 41. Вершина карьеры 
амбициозного солдата. 42. Небольшой 
напильник с мелкой насечкой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Фингал» на двери 

автомобиля. 2. Приход избирателей на 
выборы. 3. Внутренняя городская крепость 
в старинных русских городах. 5. Княжеская 
дружина. 6. Бессвязная речь раненого. 
7. Самогонный «кормилец» деревенской 
бабы Мани. 8. Злоумышленник из стана 
врага. 9. Восприятие пройденного ма-
териала. 10. Главная цель  спортсменов, 
не претендующих на победу в Олимпий-
ских играх. 12. Спортсмен-любитель с 
удочкой. 17. Детский дворовый «прииск» 
под большим мухомором. 19. Каменная 
кладка под ногами участников парада на 
Красной площади. 20. Вязаные башмач-
ки карапуза. 21. Самая плохая школьная 
оценка. 25. «Каша» из бетономешалки. 26. 
Фильм Станислава Говорухина с Евгенией 
Добровольской в главной роли. 27. На-
чальные буквы имени, отчества, фамилии. 
28. Долгосрочная ссуда под залог недви-
жимости. 29. Вечерний черный пиджак, «в 
котором курят». 31. Пчелиный эпитет для 
лентяя и нахлебника. 33. Палочка, кото-
рая детям не игрушка. 34. Примерочная 
«будка» в магазине одежды. 37. Лужайка, 
на которой в футбол играют. 38. Купе, где 
висят шубы, платья и брюки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сородич. 4. Опахало. 10. Аудитор. 11. Огнемет. 13. Рейх. 
14. База. 15. Коммандос. 16. Обойма. 18. Акцент. 20. Порошок. 22. Атлетика. 23. 
Аэроплан. 24. Карантин. 27. Кислород. 30. Витамин. 32. Осечка. 34. Стремя. 35. Под-
росток. 36. Плуг. 38. Вино. 39. Кенгуру. 40. Изъятие. 41. Комбайн. 42. Настрой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сверчок. 2. Олух. 3. Ириска. 5. Пресса. 6. Хлеб. 7. Область. 8. 
Примерка. 9. Волнушка. 10. Айболит. 12. Тарелка. 17. Математик. 19. Компромат. 
20. Пристав. 21. Керосин. 25. Акведук. 26. Нотариус. 27. Комиссия. 28. Общение. 
29. Зоопарк. 31. Рядовой. 33. Апогей. 34. Скряга. 37. Герб. 38. Винт.

«О БЕРЕМЕННОСТИ 
ОБЪЯВЛЯЙТЕ 
ЗАРАНЕЕ!»
Отъезду женской сборной на 
чемпионат мира по гандболу, 
что пройдет в Германии с 1 по 
17 декабря, было посвящено 
торжественное собрание в под-
московном Новогорске, на ко-
торое пригласили и представи-
теля «МК».

Президент Федерации гандбола 
России (ФГР) Сергей Шишкарев пер-
вым делом рассказал о целях и зада-
чах, поставленных перед командой.

«Разумеется, планируем бороться 
за победу. Но попадание в тройку будет 
хорошим результатом, чего скрывать…» 
— подытожил Сергей Николаевич.

Дело в том, что от состава, кото-
рый выиграл золотые медали Олимпий-
ских игр-2016 в Рио, осталась примерно 
треть. «Да, сейчас на чемпионат мира 
едет, можно сказать, другая команда», 
— согласился Шишкарев.

Не все отсутствуют, скажем так, 
по чисто спортивным причинам. Об 
одной из них в своей речи обмолвился 
главный тренер сборной России — ле-
гендарный Евгений Трефилов.

«Прошу объявлять вас о беремен-
ности не за два дня до родов, а раньше. 
Я купил уже билет человеку на чемпио-
нат мира, а человек подходит и говорит, 
что она беременна!» — таким образом 
Евгений Васильевич подтвердил ин-
формацию, что одна из гандболисток, 
которая была вызвана в команду для 
подготовки к ЧМ-2017, стартующему 
1 декабря, оказалась, что называется, 
в положении.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Во вторник стали известны все асси-
стенты финальной жеребьевки чем-
пионата мира, которая пройдет 1 де-
кабря в Москве. К Никите Симоняну, 
об участии которого в мероприятии 
было известно заранее, присоеди-
нятся другие звезды футбола, чьи 
сборные в разное время выигрывали 
мундиаль.

Ведущим финальной жеребьевки Гари 
Линекеру и Марии Командной будут помо-
гать звезды мирового футбола, уже не играю-
щие, но все еще не погасшие: Лоран Блан 
(Франция), Гордон Бэнкс (Англия), Фабио 
Каннаваро (Италия), Кафу (Бразилия), Диего 
Марадона (Аргентина), Карлес Пуйоль (Ис-
пания) и Диего Форлан (Уругвай).

В Государственном Кремлевском дворце 
они представят семь стран — победителей 
чемпионатов мира. Никита Симонян будет 
представлять хозяйку мундиаля — Россию. 
Все ассистенты в общей сложности играли 
на 13 финальных турнирах чемпионата мира. 
Диего Форлан выступал в составе сборной 
Уругвая на прошлом чемпионате мира в 
Бразилии.

Лоран Блан в последний раз принимал 
участие в главном футбольном турнире пла-
неты почти двадцать лет назад, и для него 
это было незабываемое событие. «Участие 
в финальной жеребьевке — удивительная 
возможность еще раз прикоснуться к неве-
роятному футбольному празднику, которым 
становится каждый чемпионат мира», — ска-
зал Блан официальному сайту ФИФА.

Представитель Германии, выигрывавшей 
«золото» четыре раза (1954, 1974, 1990, 2014), 
Мирослав Клозе вынесет на сцену Кремлев-
ского дворца кубок чемпионата мира.

Лоран Блан выигрывал «золото» чемпио-
ната мира в 1998 году.

Гордон Бэнкс — чемпион мира-1966 в 
составе сборной Англии.

Фабио Канаварро — чемпион мира-2006 
в составе сборной Италии. До этого итальян-
цы завоевывали Кубок мира в 1934, 1938 и 
1982 годах.

Кафу — обладатель двух золотых наград 
пентакампеонов (США-1994 и Япония/Юж-
ная Корея-2002). До этого сборная Бразилии 
выигрывала чемпионат мира в 1958, 1962 и 
1970 годах.

Диего Марадона — чемпион мира-1986 в 
составе сборной Аргентины, до этого выиграв-
шей мундиаль в 1978 году.

Карлес Пуйоль — чемпион мира-2010 в 
составе сборной Испании.

Диего Форлан лично чемпионат мира не 
выигрывал, но сборная Уругвая становилась 
чемпионом в 1930 и 1950 годах.

Ульяна УРБАН.

Московский «Спартак» в оче-
редной раз пропустил мяч на 
последних минутах. Уже второй 
раз в этом розыгрыше Лиги чем-
пионов красно-белые упускают 
победу над словенским «Мари-
бором» под занавес матча. Свою 
версию того, что происходит 
с действующими чемпионами 
России, «МК» рассказал один 
из лучших российских футболи-
стов, ныне эксперт Александр 
Мостовой.

— Неужели чем-
пион Словении — 
ровня чемпиону 
России?
— Конечно же, нет! 
Если так рассма-
тривать, можно 
решить, что «Ка-
рабах», например, 
равен по силе 

мадридскому «Атлетико». Такие случаи 
происходят постоянно, когда заведомо 
сильнейшая команда оступается на яв-
ном аутсайдере. Ничего удивительного 
здесь не вижу.

Болезнь «Спартака» этого сезона 
— пропускать мячи на последних ми-
нутах. Статистика удручающая. Вроде 
бы в команде знают об этом, Массимо 
Каррера признает, говорит, что рабо-
тают над ошибками, однако голы под 
занавес продолжают влетать в ворота 
красно-белых…

 Могу рассказать о собственном 
примере: я на последних минутах до 
разрыва голосовых связок кричал ребя-
там, чтобы выбивали куда подальше при 
любой возможности, поэтому в матчах 
моих команд очень редко происходили 

такие случаи. Все были мотивированы, 
готовы разорвать мяч, но не пустить его 
близко к нашей штрафной. Может быть, 
этого не хватает? Всегда возмущаюсь, 
когда смотрю футбол: как можно в по-
следние минуты обрезать или плохо 
отпасовать? Образно говоря, берите мяч 
в руки и бегите к трибунам, три минуты 
и пройдет. 

Вспомните, в «Спартаке» играл 
защитник Сергей Горлукович, мы все 
его называли «дед». Сколько игр с ним 
в конце пропускали? Сразу и не при-
помнишь — единицы. Он как гаркнет, 
как заорет — и рупор никакой не нужен. 
Все футболисты концентрировались. 
А сейчас этого нет. Все — с закрытыми 
ртами.

— То есть это не тренерская, а 
какая-то внутриколлективная про-
блема? Отсутствие лидера?

— Проблема не в тренере — точно, 
а внутри команды. Но дело не в отсут-
ствии лидера, а в отсутствии человека, 
способного в важные моменты матча 
подсказать, повысить голос. Тренер на-
ходится в 70 метрах от событий, как бы 
он ни прыгал, ничего он не добьется. 
Трудно об этом говорить, потому что это 
все детское. Кому-то это дано, кому-то 
— нет.

А игровые недоработки? Показа-
лось, что в моменте с пропущенным голом 
от словенцев Зобнин просто наблюдал, 
как игрок соперника в паре метров от него 
закатывает мяч в пустые ворота…

Виноваты все игроки. Началось с 
длинной передачи, в том моменте опас-
ного ничего не было. Всего три человека 
в белом против пятерых спартаковцев. И 
когда словенец получил мяч на фланге, 
все и началось. Претензии ко всем по-
левым футболистам и даже к вратарю, 
который не дотянулся. Всегда говорю: 
может отбить, может не отбить. Он не 
напортачил, а просто не достал мяч. 
Потому и здесь теоретически можно 
предъявить.

— Расстроила больше игра «Спар-
така», чем потеря очков, ведь побеж-
дать «Ливерпуль» в последнем туре 
все равно бы пришлось?

— Конечно. В стратегическом инте-
ресе мало что поменялось. Я говорил, что 
победа «Ливерпуля» сыграла бы на руку 
«Спартаку» — у англичан, возможно, было 
бы меньше мотивации. Однако выиграй 
«Спартак» у «Марибора», можно было бы 
надеяться на осечку «Севильи» в матче 
со словенцами.

Александр ТРОИЦКИЙ.

Мостовой: «Спартаку» 
не хватает Горлуковича»
«Нужно хватать мяч в руки и бежать на трибуны»

ЧМ-2018: 
МАРАДОНА, 
ПУЙОЛЬ И КАФУ 
ПОЯВЯТСЯ  
В КРЕМЛЕ
Стали известны все 
ассистенты финальной 
жеребьевки
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Международный олим-
пийский комитет озвучил 
решение, которое станет 
ключевым в распределе-
нии медалей не только про-
шлого, но и будущего: от 
главных игр четырехлетия 
пожизненно (!) отстранены 
четверо российских скеле-
тонистов — Елена Никити-
на, Мария Орлова, Ольга 
Потылицына и Александр 
Третьяков.

Решение было принято на 
основании доклада комиссии Де-
ниса Освальда, по результатам 
которого МОК признал россиян 
виновными в нарушении антидо-
пинговых правил. Причем дисква-
лификация распространяется на 
все виды деятельности во время 
Олимпийских игр, включая работу, 
например, журналистами. 

На зимних Олимпийских 
играх в Сочи-2014 Третьяков стал 
чемпионом, Никитина завоевала 
бронзовую медаль. Потылицына и 
Орлова остались без наград.

Кроме того, дисквалифика-
ция напрямую повлияла на ме-
дальный зачет Игр в Сочи: теперь 
у сборной России 12 золотых, 8 
серебряных и 7 бронзовых наград. 
Таким образом, российская ко-
манда потеряла рекорд по коли-
честву завоеванных медалей, но 
по-прежнему остается на первом 
месте в общем зачете.

Федерация бобслея России 
уже заявила, что уверена в чистоте 
своих спортсменов и будет доби-
ваться справедливости вплоть до 
гражданских судов.

СБОРНАЯ РОССИИ ПОТЕРЯЛА 
ЧЕТЫРЕХ СПОРТСМЕНОВ И РЕКОРД

Комментарий
Министр спорта РФ Павел КОЛОБКОВ:
— Мы с этим категорически не согласны. Дисци-
плинарная комиссия выносит решения, не предо-
ставляя доказательной базы. Она делает выводы 
на показаниях одного человека, в отношении 
которого ведется уголовное расследование.

Если комиссией заранее все определено, 
тогда не нужно тратить время и огласить реше-
ния по российским спортсменам. Уже очевидно, 
что они есть. 

Мы понимаем, что происходит. Делается все 
необходимое. Федерации и спортсмены получают 

всю возможную поддержку.
Мы будем бороться за честь наших спортсменов. При вынесении 

решений не предоставляют содержательной части, то есть доказа-
тельств, но и этого достаточно, чтобы подать апелляцию в CaS.

Президент ФГР Сергей 
Шишкарев поздравил 
легендарного вратаря Марию 
Сидорову с днем рождения.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Александр Третьяков 
после победы на 
Олимпиаде в Сочи.

НА БОСФОР
ВТОРОИ ПОХОД

Диего Марадона.В пятницу баскетболисты «Химок» сыграют 
важнейший матч Евролиги
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МЧС РФ доставило партию 
гуманитарной помощи  
на Кубу

В порту Мариэль провинции Арте-
мис Республики Куба на днях состоялась 
официальная церемония передачи рос-
сийской гуманитарной помощи, достав-
ку которой организует МЧС России.

Груз общим весом около 300 тонн 
был доставлен на Кубу морским транс-
портом. В его составе — строительные 
материалы, передвижные электростан-
ции и продукты питания из запасов 
Росрезерва. Всего до конца месяца 
планируется доставить свыше 1100 тонн 
гуманитарного груза.

Разрушительному воздействию 
урагана «Ирма» в начале сентября 
этого года подверглось практически 
все северное побережье Кубы. Сти-
хия унесла жизни десятков человек, 
экономике страны нанесен серьезный 
ущерб. Правительство Республики Куба 
обратилось с просьбой о помощи к Рос-
сии. В соответствии с этим запросом 
наше правительство приняло решение 
организовать сбор и доставку гума-
нитарной помощи для пострадавшего 
населения. 

ГЛАВА МЧС — В ТРОЙКЕ ЛУЧШИХ МИНИСТРОВ
Россияне оценили работу 
правительства

По данным опроса, проведенно-
го Всероссийским центром изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ), ми-
нистр иностранных дел Сергей Лавров, 
глава Минобороны Сергей Шойгу и 
министр Российской Федерации по 
делам гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий 
Владимир Пучков стали, по мнению 
россиян, самыми эффективными 
российскими министрами в третьем 
квартале этого года.

В опросе принимали участие 1,6 
тыс. человек, проживающих в 146 на-
селенных пунктах 45 регионов России. 
Граждане оценивали работу россий-
ских министров по шкале от 1 до 5, 

где 1 — это «очень плохо» и 5 — «от-
лично». 4,69 балла получил министр 
иностранных дел Сергей Лавров, кото-
рый и занял первое место. 4,64 балла 
— министр обороны Сергей Шойгу, 
попавший на вторую строчку рейтин-
га. В тройке лидеров оказался также 
глава МЧС России Владимир Пучков: 
его работа оценена опрошенными на 
3,99 балла. Примечательно, что Влади-
мир Пучков в этом рейтинге стабильно 
занимает третье место, но оценка его 
деятельности по сравнению с таким же 
периодом прошлого года выросла.

Среди министров, чью работу в 
третьем квартале 2017 года россияне 
оценили достаточно высоко, также 
оказались вице-премьеры Дмитрий 
Рогозин (3,86 балла) и Дмитрий Козак 
(3,63 балла).

КУБИНЦЕВ, 
ПОСТРАДАВШИХ 

ОТ УРАГАНА, 
ПОДДЕРЖИВАЕТ РОССИЯ

МЧС России завершило форми-
рование 71-й гуманитарной колонны. 
Автомобили отправились в Донецкую и 
Луганскую области Украины из Донского 
спасательного центра МЧС России.

Колонна доставит жителям Дон-
басса более 500 тонн гуманитарной 
помощи. В составе груза — продукто-
вые наборы, медикаменты и детские 

подарки.
Колонна проследует к государ-

ственной границе на пункты пропуска 
«Донецк» и «Матвеев Курган» для про-
хождения необходимых таможенных 
процедур в соответствии с междуна-
родным законодательством по доставке 
гуманитарных грузов.

За рулем автомобилей — опытные 

водители-спасатели, которые за время 
своей работы осуществили десятки гу-
манитарных операций по всему миру.

Гуманитарная помощь жителям 
Донбасса доставляется с августа 
2014 года. За этот период МЧС России 
успешно доставило на территорию юго-
востока Украины более 71 тысячи тонн 
гуманитарных грузов.

МОГО И МЧС — 
надежные партнеры
С Международной организаци-

ей гражданской обороны (МОГО) — 
единственной межправительственной 
организацией, специализирующейся 
в области гражданской обороны и за-
щиты на международном уровне, — 
МЧС России сотрудничает уже третий 
десяток лет. Особо продуктивным это 
сотрудничество стало с назначением 
на пост Генерального секретаря МОГО 
представителя России Владимира Кув-
шинова. С ним и встретился Владимир 
Пучков, прилетев в Женеву.

На этой встрече, которая носила 
официальный характер двусторонней, 
стороны подписали рамочное согла-
шение о стратегическом партнерстве 
между Правительством Российской 
Федерации и МОГО. Этот документ 
регламентирует цели и задачи в об-
ласти защиты населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера, механизм 
укрепления служб гражданской оборо-
ны развивающихся стран и учитывает 
возможности России, опираясь на ее 
лидерство в форматах многосторон-
него сотрудничества.

— Сегодня мы подписали ряд до-
кументов, которые позволяют Россий-
ской Федерации совместно с МОГО 
реализовывать целый комплекс ме-
роприятий, направленных на развитие 
органов управления и сил государств-
участниц МОГО, — рассказал Влади-
мир Пучков по итогам встречи.

Министр обозначил наиболее важ-
ные вопросы, которые обсуждались 
в ходе встречи. Это необходимость 
объединить усилия для повышения 
потенциала развивающихся стран в 
успешном противостоянии стихийным 
бедствиям и катастрофам, а также 
дальнейшее наращивание потенциала 
центров, которые занимаются раз-
витием гуманитарной деятельности 
и реагированием на чрезвычайные 
ситуации.

— При этом, конечно, продвига-
ется российская инициатива по раз-
витию соответствующих центров и 

всех российских технологий, которые 
направлены на мониторинг различных 
опасностей и угроз, подготовку мо-
делей любых ситуаций и реализации 
целого комплекса профилактических 
мероприятий по уменьшению опас-
ности бедствий, — отметил Владимир 
Пучков.

По его словам, в рамках совмест-
ной работы МЧС и МОГО предполага-
ется продвижение всех российских 
разработок, которые сегодня являются 
лучшими в мире.

— Отечественная техника, экипи-
ровка, оснащение, а также новейшие 
разработки в сфере IT-технологий при-
носят реальную пользу гражданам 
стран-участниц членов МОГО. При этом 
важнейшим приоритетом являются 
подготовка и обучение специалистов, 

— сказал Владимир Пучков.
Генеральный секретарь МОГО 

Владимир Кувшинов поблагодарил 
Владимира Пучкова за поддержку и 
международное взаимодействие.

— Сегодня мы стабильно и дина-
мично развиваемся, реализуем целый 
ряд идей и программ, эффективно 
работаем по всем направлениями: в 
области подготовки кадров, обмена 
информацией, реагирования на ЧС 
с отрядом «Центроспас». То, что се-
годня заложено как перспективное 
сотрудничество, после подписания ра-
мочного соглашения дает нам огром-
ную надежду на реализацию задач, 
которые сегодня спланированы с РФ 
в интересах развития стран-членов 
МОГО, — пояснил Кувшинов.

Также он рассказал, что ряд стран 

уже планируют присоединиться к Все-
мирной сети центров по борьбе с ка-
тастрофами на базе МОГО.

— Мы уверенно двигаемся по пути 
создания всемирной сети центров по 
борьбе с катастрофами. Сегодня у нас 
уже есть базовые элементы. Мы про-
вели первые занятия для таких стран, 
как Беларусь, Армения, Сербия и Кыр-
гызстан. Сегодня на техническом уров-
не идут переговоры с Казахстаном. 
Кроме того, Таиланд, Вьетнам, Бенин 
заинтересованы в этой технологии как 
основной для продвижения в своих 
странах. В ближайшие дни будет рас-
сматриваться вопрос о применении 
этой технологии в Нигере, — заявил 
генсек МОГО.

Российские  
и швейцарские 
спасатели 
договорились  
о совместной работе

Встретился Владимир Пучков и с 
главой управления ООН по координации 
гуманитарных вопросов Мануэлем Бес-
лером. На встрече обсуждались вопросы 
обмена опытом между российскими и 
швейцарскими спасателями в области 
тушения лесных пожаров, аттестации 
по системе ИНСАРАГ (Международная 
консультационная группа, оказывающая 
содействие в вопросах координации 
действий между различными поисково-
спасательными отрядами, которые 
реагируют на международном уровне 
на чрезвычайные ситуации. — «МК»), 
а также укрепления сотрудничества в 
совместном оказании помощи третьим 
странам.

— Нам очень важно продолжить 
взаимодействие при осуществлении 

гуманитарных проектов, — сказал Вла-
димир Пучков, уточнив, что будет под-
готовлен план совместной работы до 
2019 года.

В частности, министр отметил, что 
необходимо продолжить взаимодей-
ствие по целому ряду направлений, в том 
числе в области подготовки специали-
стов различных профилей.

Мануэль Беслер уточнил, что 

швейцарские спасатели заинтересо-
ваны в обмене опытом с российскими 
коллегами в области тушения лесных 
пожаров.

— Думаю, в будущем лесные по-
жары могут быть более масштабными, 
а так как в России эта проблема тоже 
актуальна, обмен опытом и совмест-
ная работа по подготовке и обучению 
специалистов действительно необ-
ходимы, — сказал глава швейцар-
ского управления по гуманитарной 
помощи.

Важной считает Беслер и со-
вместную работу в области аттеста-
ции специалистов из третьих стран по 
методологии ИНСАРАГ.

— В работе ИНСАРАГ востребо-
ваны квалифицированные команды, 
и Россия такие команды способна 
предоставить. Это может быть сле-
дующим базовым элементом в нашем 
совместном плане работы на будущее, 
— предложил Беслер.

На этой встрече также рассматри-
вался вопрос применения российской 
авиации в оказании гуманитарной по-
мощи третьим странам.

Обмен опытом 
спасения
Посещение пожарных частей — 

обязательный пункт программы всех 
рабочих поездок министра, куда бы 
он ни приезжал. В Женеве министр 
не стал изменять традиции. Он побы-
вал в специализированной пожарно-
спасательной части города, где по-
смотрел, как организована работа 
швейцарских пожарных, какой тех-
никой они вооружены и чем оснащены 
специалисты-спасатели.

— Подходы в области обеспече-
ния пожарной безопасности и защиты 
населения российских и швейцарских 
специалистов очень похожи, — рас-
сказал Владимир Пучков.

Например, как в российских специ-
ализированных пожарно-спасательных 
частях, так и в женевском подразделе-
нии имеются своя водолазная служба 
и материально-технический центр по 
ремонту пожарной техники.

Осмотрев часть, министр отме-
тил высокий уровень ее технического 
оснащения. 

— Тесное конструктивное взаимо-
действие позволит нам на качественно 
новом уровне обеспечить эффектив-
ную деятельность наших служб, кото-
рые ежедневно и ежечасно помогают 
людям, оказавшимся в беде, — вы-
разил надежду министр.

Степень доверия
В Академии дипломатии и между-

народных отношений, куда министр 
отправился на второй день поездки, 
его ждало неожиданное, но очень при-
ятное событие. Президент академии 
Колум Мёрфи от имени профессорско-
преподавательского состава академии 
удостоил главу МЧС России почетной 
степени доктора наук в области между-
народных отношений.

— Мы очень ценим ваш визит, — 
сказал Мёрфи Владимиру Пучкову.  
— Мы видели МЧС в действии в ходе 
ликвидации последствий чрезвычай-
ных ситуаций на территории различ-
ных стран мира. Мы считаем, что вы 
нужны не только своей стране, но и 
всему миру.

После посвящения в ученую сте-
пень Пучков выступил перед студентами 
и преподавателями академии с лекцией 
о перспективах развития международ-
ной системы гражданской защиты от 
угроз и чрезвычайных ситуаций.

Владимир Пучков рассказал слу-
шателям о специфике борьбы с чрез-
вычайными ситуациями на территории 
России, сообщил им о новых и наиболее 
актуальных угрозах, с которыми сталки-
вается сейчас мировое сообщество.

Также состоялась встреча гла-
вы МЧС России Владимира Пучко-
ва с президентом Международного 
комитета Красного Креста Петером 
Маурером.

Глава спасательного ведомства 
предложил создать постоянно дей-
ствующую рабочую группу российского 
министерства и МККК для укрепления 
сотрудничества. Петер Маурер под-
держал эту идею, отметив, что созда-
ваемая группа позволит заниматься 
развитием постоянного сотрудниче-
ства по различным вопросам, в част-
ности, по проблеме разминирования, 
и подготовкой к стихийным бедствиям 
и катастрофам.

Алена ПАВЛОВА.

Международная 
деятельность — одна из 
приоритетных задач МЧС 
России. Это помогает 
не только бороться 
с бедствиями всем 
миром, но и формирует 
позитивный имидж нашей 
страны, что сегодня очень 
важно. Один из ярких 
примеров — рабочая 
поездка главы МЧС 
Владимира Пучкова в 
Швейцарию.
Обсудить вопросы 
сотрудничества в 
области чрезвычайного 
гуманитарного 
реагирования в 
Международной 
организации гражданской 
обороны, встретиться 
с президентом 
Международного комитета 
Красного Креста, посетить 
Глобальный технический 
центр по оказанию 
гуманитарной помощи 
в Лозанне, выступить 
перед преподавателями 
и студентами Академии 
дипломатии и 
международных отношений 
— вот лишь часть 
мероприятий, которые 
ждали в заграничной 
поездке Владимира 
Пучкова.
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ВИЗИТ ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ ВАЖНОСТИ
Международную деятельность — на новый уровень

СПАСАТЕЛИ УСТАНОВИЛИ 
ДЕЖУРСТВО 
НА ДОРОГАХ 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ
Автовладельцы смогут 
получить оперативную 
помощь в трудной ситуации

На основных дорогах Хабаровского 
края в целях обеспечения безопасности 
и оперативного реагирования на воз-
можные происшествия организовано 
дежурство спасателей МЧС России.

В настоящее время все автодо-
рожные магистрали открыты, дорожно-
транспортная обстановка спокойная. 
Отмечаются отдельные случаи съезда 
автомобилей с обочины, но без каких-
либо серьезных последствий. Тем не 
менее в превентивных целях на 25-м 
километре автодороги Хабаровск—
Комсомольск-на-Амуре был выстав-
лен дежурный аварийно-спасательный 
автомобиль на базе «КамАЗ». В задачи 
оперативной группы спасателей входит 
оказывать помощь автовладельцам в 
трудной ситуации на дороге. «Автомо-
биль оснащен буксировочными тросами, 
аварийно-спасательным инструментом. 

Также имеются теплые оделяла, чай — в 
случае, если потребуется организо-
вать обогрев людей», — рассказал Саид 
Ибрагимов, командир спасательного 
отделения Амурского спасательного 
центра МЧС России.

Одновременно с этим на 35-м ки-
лометре этой же автодороги был вы-
ставлен совместный дежурный пост 
ГИБДД и пункт обогрева Специализи-
рованной пожарно-спасательной части 
ФПС по Хабаровскому краю. На трассе 
развернули пневмокаркасный модуль, 
в котором есть возможность погреться, 
выпить чаю, отдохнуть, зарядить мо-
бильные телефоны. «При необходимо-
сти такие пункты обогрева могут быть 
выставлены на особо опасных участках 
дорог. В частности, для его доставки и 
развертывания на этом участке требу-
ется всего 2–3 часа. В период циклона 
все силы и средства приводятся в го-
товность к реагированию. По основным 
маршрутам проводится курсирование 
оперативных групп различных ведомств 
и служб. Также сами автомобилисты 
в случае происшествия должны об-
ращаться в службу «112» и сообщать о 
том, что им требуется помощь. И тогда 
к ним выдвинутся спасатели», — от-
метил начальник Специализированной 
пожарно-спасательной части ФПС по 
Хабаровскому краю.

В Керченском проливе прошли со-
вместные учения сотрудников разных 
служб по тушению условного пожара, 
эвакуации людей на морском участ-
ке строительства Крымского моста. 
Специалисты также проверили рабо-
тоспособность системы экстренного 
оповещения.

По легенде учения, произошло воз-
горание на технологической площадке у 
фарватера Керчь-Еникальского канала 

в группе строительных вагончиков, в 
которых находились люди. К месту 
пожара были направлены подразде-
ления пожарной охраны, спасатели, 

а также другие службы. Условный по-
жар был ликвидирован, пострадавшие 
эвакуированы и доставлены скорой 
медицинской помощью в лечебные 
учреждения.

Была и другая вводная. Один из 
рабочих, спасаясь из зоны сильного 
задымления, упал с технологической 
площадки в море и самостоятельно 
выбраться не смог. В район условного 
ЧП было направлено судно МЧС России. 
Спасатели подняли пострадавшего на 
поверхность и передали сотрудникам 
«скорой помощи».

«На строительстве Крымского мо-
ста сосредоточено большое количе-
ство людей и техники. Работа ведется 
в сложных условиях, — сказал замести-
тель начальника Главного управления 
МЧС России по Краснодарскому краю 
Андрей Кудленко. — Силы и средства 
МЧС России должны быть готовы к 
любому развитию событий. Для это-
го учения проводятся регулярно и по 
разным сценариям. Они охватывают 
не только участки, на которых ведет-
ся строительство, но и жилые городки 
рабочих в Керчи и Тамани».

В учениях приняли участие спаса-
тели, медики, специалисты по охране 
труда мостоотряда. 

НА ДОНБАСС ОТПРАВЛЯЕТСЯ ГУМАНИТАРНАЯ КОЛОННА
МЧС России доставит в Донецкую и Луганскую области более 500 тонн грузов

МОСТ ЧЕРЕЗ КЕРЧЕНСКИЙ ПРОЛИВ — ПОД ОСОБЫМ ВНИМАНИЕМ МЧС РОССИИ
Прошедшие учения показали готовность спасателей к ликвидации любых ЧС

Владимир Кувшинов поблагодарил 
Владимира Пучкова за поддержку  
и международное взаимодействие.

Владимир Пучков побывал  
в специализированной пожарно-
спасательной части Женевы.

В Академии дипломатии и международных 
отношений Владимира Пучкова удостоили 
почетной степени доктора наук.
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Итоги 2017 года
Повышение уровня социальной за-

щищенности пожарных, спасателей и 
других специалистов боевых подраз-
делений, а также органов управления 
стало главной темой недавней коллегии 
МЧС России под руководством министра 
Владимира Пучкова. В своей речи ми-
нистр подчеркнул, что результат соци-
ального обеспечения во многом зависит 
от руководства территориальных органов 
МЧС России. 

— Отмечаем, что практически во 
всех регионах страны осуществляется 
увеличение денежного довольствия и 
заработной платы. Там, где целенаправ-
ленно работают соответствующие руко-
водители территориальных органов МЧС 
России, рост заметен. Там, где работают 
слабо, рост пока недостаточен, — сказал 
на коллегии Владимир Пучков, обратив 
при этом внимание руководства регио-
нальных центров на «жесткий контроль 
ситуации».

Трехуровневая система финансиро-
вания, на которую в этом году перешло 
министерство, позволила повысить сред-
нюю зарплату личному составу на 14% по 
сравнению с предыдущим годом.

Среди тех, кого активно поддер-
живает ведомство, — многодетные 
семьи спасателей. Семьям, в которых 

воспитывается четверо и более детей, 
чрезвычайное ведомство, по решению 
министра, второй год помогает мате-
риально. Так, с начала этого года более 
1800 семей пожарных, спасателей и дру-
гих специалистов получили поддержку 
в размере 100 тысяч рублей на каждую 
семью.

— Мы помогали многодетным се-
мьям и тем, кто попал в тяжелую кредит-
ную историю, оказывали финансовую 
поддержку сотрудникам в связи с меди-
цинскими показаниями и другими про-
блемными вопросами, с которыми к нам 
обращались. Я требую, чтобы начальники 
главных управлений так же целенаправ-
ленно на местах решали все вопросы 
адресной конкретной помощи нашим 
сотрудникам, — сказал министр.

И, пожалуй, ключевым вопросом 
коллегии стало обеспечение всех нуж-
дающихся спасателей собственным 
жильем.

— Мы сделали мощный шаг вперед. 
Впервые финансирование увеличено в 
шесть раз. В соответствии с федераль-
ным законом выплачиваются субсидии 

сотрудникам Федеральной противо-
пожарной службы, военнослужащим и 
федеральным госслужащим, — сказал 
Владимир Пучков.

Кстати, судя по первым результа-
там, к решению квартирного вопроса 
в министерстве подошли с особой от-
ветственностью. Так, за десять месяцев 
2017 года ключи от собственных квартир 
получили более тысячи спасателей. И 
еще более 770 человек личного состава 
получили поддержку в виде субсидий на 
приобретение жилья.

Новый год в новой 
квартире
Вручение ключей от квартир и жи-

лищных сертификатов, в каком бы регио-
не это ни происходило, всегда праздник. 
Так, например, в этом году радостное 
событие отметили в семье ветерана про-
тивопожарной службы Сергея Сивкова из 
Архангельска.

Несмотря на внушительный по-
служной список (Сивков из семьи 

потомственных пожарных), у спасателя 
надежда на собственное жилье появи-
лась только недавно. До получения сер-
тификата он проживал с женой и сыном 
в «однушке» при пожарной части.

— Служебное жилье нельзя ни при-
ватизировать, ни продать. Жилищный 
сертификат — это очень удобно. Сейчас 
мы постараемся приобрести доступное 
жилье для семьи. Конечно, добавим 
какую-то сумму денег, вероятно, возьму 
ипотеку, — рассказал счастливый об-
ладатель сертификата, подчеркнув, что 
менять место службы в связи с новыми 
обстоятельствами не намерен.

— Никуда от пожарной охраны не 
деться. Пока нужны как специалисты го-
сударству и области — будем работать! 
— заверил пожарный. 

В Красноярском крае полковник в 
отставке Сергей Железнов, более 20 лет 
возглавлявший пожарно-спасательный 
гарнизон Канска, планирует Новый год 
отмечать в новой квартире. В 2016 году 
Железнов ушел на пенсию, а уже в этом 
году очередник получил долгожданный 
сертификат.

— Квартиру планируем приобрести 
здесь же, в Канске. Теперь, когда давняя 
мечта наконец исполнилась, встретить 
Новый год со своей семьей в новом доме 
будет приятно вдвойне, — сказал Сергей 
Железнов. 

Получали долгожданные сертифика-
ты в этом году и настоящие знаменитости 
чрезвычайного ведомства. Так, например, 
огнеборец Сергей Черников из Курска 
много лет не только участвовал в тушении 
пожаров, но и бил спортивные рекорды, 
неоднократно побеждая в различных со-
ревнованиях по лыжным гонкам. Ему даже 

выпала честь нести на одном из этапов 
огонь сочинской Олимпиады.

— Вся моя жизнь неразрывно свя-
зана с огнем и спортом... Я не могу в 
полной мере выразить своих эмоций, 
подобрать слова благодарности за то, 
что у моей семьи появилась собственная 
квартира, — поделился переживаниями 
Сергей Черников.

Достаточно места для игр наконец 
появится и у младшего сына Андрея Кин-
диревича из Новосибирска. У ветерана 
чрезвычайного ведомства, отдавшего 
службе 20 лет, растут двое мальчишек: 
старший — кадет Сибирского кадетского 
корпуса, а младшему полтора года. 

— Когда одному пора за уроки са-
диться, другому хочется поиграть и по-
шуметь, а места не хватает, — рассказал 
Андрей Киндиревич, уточнив, что до по-
лучения сертификата семье приходилось 
ютиться в маленькой комнате. — Больше 
всего переезд в новую просторную квар-
тиру обрадует именно моего младшего 
сына. У него появится достаточно места 
для игр. А мы будем рады с женой растить 
и воспитывать наших детей в достойных 
условиях, — сказал спасатель.

А пожарный из Зеленодольска 
Республики Татарстан Александр Васи-
льев стал одним из первых, кто получил 
единовременную социальную выплату 
на приобретение жилья. Узнав об этой 
программе, огнеборец начал собирать 
документы. Ведь он сам и его близкие 
ютились в небольшой комнате в одном 
из общежитий города — дополнитель-
ных возможностей самим приобрести 
квартиру у семьи не было.

— Я всегда вовремя предоставлял 
необходимые документы. Постоянно 

отслеживал ход реализации этой про-
граммы. Точно знал объемы финансиро-
вания этого проекта в системе МЧС как в 
целом по России, так и в Республике Та-
тарстан. Тем более что эта информация в 
открытом доступе. Большим плюсом этой 
программы я считаю то, что дополнитель-
но идет компенсация за выслугу лет. Так, у 
меня в итоге сумма выплаты увеличилась 
в 1,5 раза, — рассказал Васильев. 

Во многих семьях спасателей Глав-
ного управления МЧС России по Ярос-
лавской области по двое-трое детей, и 
потребность в собственном жилье чув-
ствуется особенно.

— Своего жилья у нас никогда не 
было. Много лет мы снимали кварти-
ры, а сейчас я пока с 15-летним сыном 
и 8-летней дочерью живу у родителей. 
Дети, узнав о новой квартире, конечно, 
были очень рады. Уже планируют, как 
обустроить свои комнаты, — поделилась 
старший инспектор отдела надзорной 
деятельности и профилактической ра-
боты по Ярославлю Анна Яшина.

В семье Александра Вадковских из 
Тамбовской области два сына. Млад-
ший учится в 7-м классе одной из там-
бовских школ, старший — студент Там-
бовского государственного технического 
университета. Кстати, старший пошел 
по стопам отца и подал документы для 
трудоустройства в специализированную 
пожарную часть №1 города Тамбова. 

Свою радость семья Вадковских 
описывает так: восторг и эйфория от 
предстоящего ремонта. Супруги уже 
определились с отделкой стен и даже 
заказали мебель. У молодого и энер-
гичного Вадковских и его сыновей все 
готово: в ближайшее время они приступят 
к внутренним работам, завершат их к 
новогодним праздникам.

— Я искренне и от всей души бла-
годарен всем, кто причастен к нашему 
семейному празднику, — сказал глава 
семьи.

Помощь родителям-
героям
Помимо улучшения жилищных усло-

вий сотрудников в приоритете помощь 
многодетным семьям. Пожарные и спа-
сатели, которые воспитывают четверых и 
более детей, второй год подряд получают 
материальную поддержку. Как потра-
тить эти деньги, каждая семья решает 
самостоятельно. 

В этом году большое семейство спа-
сателя из Карачаево-Черкесии Биляла 

Малсугенова планирует купить спортив-
ную стенку и установить ее в одной из 
детских комнат. Кстати, в прошлом году 
Малсугеновы свои 100 тысяч рублей по-
тратили на обустройство жилья. 

— Получив несколько лет назад 
долгожданное служебное жилье, мы 
начали понемногу его обустраивать. В 
прошлом году, посоветовавшись с же-
ной, мы решили приобрести кухонный 
гарнитур, покупку которого постоянно 
откладывали, — рассказал многодет-
ный отец.

Жена спасателя призналась, что го-
товить на новой кухне одно удовольствие. 
Да и собираться за одним столом в выход-
ные — теперь их любимая традиция.

— Лучшее, что может сделать жен-
щина для дома и своей семьи, — это 
создать уют. Стараюсь, чтобы супруг, 
возвращаясь после тяжелого рабочего 
дня домой, мог отдохнуть и набраться сил, 
— поделилась Фатима Малсугенова.

Билял Малсугенов, который трудится 
в системе МЧС России почти 15 лет, вме-
сте с Фатимой воспитывает дочь и троих 
сыновей. Все дети занимаются гимнасти-
кой, а родители в свою очередь поддер-
живают их пристрастие к спорту.

Пожарный из Алтайского края Олег 
Печеницын — герой не только на службе. 
Как выяснилось, в его семье подраста-
ют три дочки и три сына. Двое из ребят 
уже школьники, у остальных школа пока 
впереди. Так что новый современный 
компьютер, который Печеницыным по-
дарили в главке, наверняка пригодится. 
Кстати, это не первая помощь много-
детной семье:

— Материальную помощь от МЧС 
России, что нам выдавали ранее, я 
отложил, в будущем планирую улуч-
шить жилищные условия, — рассказал 
Печеницын.

У водителя ЦУКС из Саратова Сер-
гея Чикунова уникальная семья — вместе 
с супругой они воспитывают две пары 
двойняшек: младшим исполнилось по 
6 лет, старшим — по 11. Когда Чикунов 
в очередной раз получил материальную 
помощь от ведомства, то уже знал, на 
кого ее потратит. 

— Мы даже не раздумывали с женой, 
как потратить эти деньги. Сразу решили: 
повезем детей на море. Ребята были в 
восторге, это было их первое серьезное 
путешествие в жизни. Мы провели чу-
десную неделю в Анапе, за что огромное 
спасибо нашему ведомству и лично ми-
нистру. Как ребенок начинаешь верить в 
чудеса, — рассказал Сергей Чикунов.

Олег РЮМИН.

ЗАСЛУЖЕННАЯ ПОМОЩЬ — 
ЗАСЛУЖЕННЫМ ЛЮДЯМ
МЧС продолжает активную работу  
по материальной поддержке сотрудников

— Олег Васильевич, получа-
ется, что за двадцать лет удалось 
добиться четырех-пятикратного со-
кращения времени, затраченного 
на ликвидацию пожара? Что этому 
способствовало?

— Я считаю, что этому способ-
ствовало серьезное развитие техники 
и пожарно-технического вооружения, 
которые создаются сегодня на основе 
современных технологий, четкое по-
нимание, как необходимо работать на 
химически опасных объектах, а также 
правильно выстроенное взаимодействие 
— как в самих пожарно-спасательных 
подразделениях, участвующих в ликви-
дации пожаров такого масштаба, так и с 
руководством предприятия, где произо-
шло ЧП.

— Как это сработало в данном 
случае?

— Пожар начался из-за воспламе-
нения циклогексана. Возгорание очень 
быстро распространилось, и его пло-
щадь достигла 500 квадратных метров. 
Правильная оценка обстановки помогла 
привлечь достаточные силы и средства, 
необходимые для тушения пожара такого 
масштаба и правильно произвести их 
расстановку. В ликвидации пожара было 
задействовано более 230 человек, при-
влекалось свыше 40 единиц техники тер-
риториального пожарно-спасательного 
гарнизона Самарской области. В качестве 
основной силы на тушении работал 4-й 

отряд противопожарной службы. Также 
была задействована ведомственная по-
жарная охрана Куйбышевской железной 
дороги: на место происшествия было 
направлено два пожарных поезда. Рядом 
с огнеборцами работало и спасательное 
подразделение самого предприятия.

В районе возгорания находились 
четыре емкости, в которых было более 
100 тонн циклогексана. Для того чтобы 
быстро потушить пожар, необходимо 
было срочно уменьшить его количество. 
Если бы вспыхнули все 100 тонн, это бы 
грозило значительным увеличением 
и времени, и сил, и средств, которые 
должны были бы сделать все, чтобы не 
произошло распространения пожара 
на другие объекты. После экстренного 
совещания с руководством предприятия 
было решено провести определенные 
технологические действия, которые по-
зволили освободить емкости. После это-
го спасатели предприятия приступили 
к сливу жидкости. Также было предпри-
нято все возможное для того, чтобы не 
допустить разлив циклогексана вокруг 
установки по окислению. Все это при-
вело к уменьшению времени выгорания 
вещества и способствовало уменьшению 
времени работы пожарных расчетов.

— А какое значение сыграла 
техника?

— Раньше такой техники не было, 
и, конечно, ее наличие позволило се-
рьезно сократить время тушения. Оно 

производилось современными высоко-
технологичными, способными работать 
в тяжелых условиях системами пожаро-
тушения, которые стоят на вооружении 
МЧС России. Например, мы применяли 
средства, позволяющие подавать огнету-
шащие вещества в больших количествах. 
Работоспособность наших стационарных 
пожарных стволов достигает 100 литров 
в секунду. Но здесь есть один очень важ-
ный момент. Вот, например, мы поста-
вили установки, подключили все наши 
стволы. Но для того, чтобы они работали, 
нужен достаточный объем воды.

— Бывает, что его не хватает?
— При тушении на других терри-

ториях мы сталкивались с ситуациями, 
когда начинаешь применять технику, а 
возможностей обеспечить нас необхо-
димым объемом огнетушащей смеси 
нет. Четыре года назад был случай, когда 
мы встали на гидранты, но уже через 
4 минуты воды не стало — ее просто 
всю выбрали, а те установки, которые 
там стояли, не смогли обеспечить нам 
необходимую подачу. Мы после этого 
случая провели совещание, обозначи-
ли проблему и способы ее решения. И 
сегодня уже видим другой подход к по-
даче ресурсов, которые необходимы для 
тушения пожара.

— На «КуйбышевАзот» этой про-
блемы не возникло?

— Здесь необходимое количество 
воды было обеспечено в том числе благо-
даря слаженным действиям предприя-
тия, Водоканала, администрации. Важно 
также, что и само предприятие показало 
высокий уровень оснащенности совре-
менной пожарно-спасательной техникой 
и вооружением, которые содержались 
в надлежащем состоянии. Не вышла из 
строя ни одна установка пожаротушения 
и охлаждения, которые были построены 
на данном цикле обработки циклогекса-
на, все работало. То есть здесь важно не 
только развитие научно-технического 
прогресса, но и правильное применение 
его достижений в вопросах обеспече-
ния безопасности и оснащения средств 
пожаротушения.

— А с оснащением пожарных как 
дела обстояли? Все-таки в течение 10 
часов люди воду лили, и все это при 
минусовой температуре…

— Да, действительно, пожарный на-
ходится под потоком воды, а при низких 
температурах его одежда становится 
мокрой и очень быстро леденеет. Но 
обеспеченность пожарных подразде-
лений сейчас такая, что позволила нам 
на этом пожаре, например, без проблем 
поменять спасателям боевую одежду три 
раза. У нас есть и защитная обувь для 
пожарных, и средства индивидуальной 
защиты их рук. Пожарные обеспечены 
дыхательными аппаратами, индивиду-
альными фонарями, шлемами, тепло-
отражательными костюмами.

— Сейчас страна готовится к чем-
пионату по футболу, шесть матчей 
которого запланированы в Сама-
ре. Безопасность при проведении 
мероприятий будут обеспечивать 

сотрудники МЧС России. Достаточно 
ли техники для выполнения постав-
ленных задач?

— За последний год к нам на воору-
жение поступило 32 единицы основной, 
специальной и вспомогательной техни-
ки, готовой для предупреждения и лик-
видации ЧС. В том числе это автомобиль 
первой помощи, снегоболотоход, высо-
команевренные пожарно-спасательные 
мотоциклы, предназначенные для опе-
ративного прибытия на место проис-
шествия, автоцистерны с системой 
пожаротушения «НАТИСК». С ее по-
мощью можно эффективно тушить 
пожары любой сложности. Мы также 
получили мобильный информационно-
аналитический комплекс. На нем можно 
провести сбор и обработку информации 
об обстановке в районе ЧС, подготовить 
альтернативные варианты действий в 
различных условиях развития ситуации, 
обеспечить оперативное управление и 
координацию действий сил и средств. 
Пришел к нам и грузовой автомобиль 
на базе «КамАЗа», представляющий 
собой мобильный узел связи. С его по-
мощью, например, можно организовать 
в зоне ЧС видеоконференцсвязь с ис-
пользованием оборудования радио-, 
космической, проводной и радиоре-
лейной связи. А еще — автомобиль на 
базе «Газели», оснащенный аппаратно-
программным мобильным диагности-
ческим комплексом «Стрела-П». Он 
необходим, в частности, для обследо-
вания зданий и сооружений на наличие 
вибраций и определение безопасности 
их эксплуатации.

Также мы получили более 5000 
единиц пожарно-технического воору-
жения и имущества, среди которых 
можно упомянуть ранцевые установки 
импульсного тушения, гидравличе-
ский аварийно-спасательный инстру-
мент с электроприводом, переносные 
экспертно-криминалистические лабо-
ратории, ручные стволы, бронещит с 
лафетным стволом, генераторы огне-
тушащего аэрозоля.

— И все же, какой бы современ-
ной и полезной ни была техника, 
главное — это люди. Сколько человек 
стоит сейчас в области на ее защите 
от пожаров?

— Противопожарная служба Са-
марской области включает в себя 63 
пожарно-спасательных подразделения, 
в которых служат 2082 человека. В тер-
риториальный пожарно-спасательный 
гарнизон области также входят 38 под-
разделений ведомственной пожарной 
охраны — это еще 715 человек, 60 человек 
из муниципальной пожарной охраны, 
1911 пожарных из частных подразделе-
ний, а также почти 17 тысяч пожарных-
добровольцев. Сюда же можно отнести 
и поисково-спасательное формирование 
штатной численностью 321 человек.

Все наши силы и средства готовы 
обеспечивать защиту населения и тер-
риторий Самарской области и выполнять 
все поставленные задачи. 

Алена ПАВЛОВА.

ГЛАВНЫЙ СПАСАТЕЛЬ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ 
РАССКАЗАЛ, КАК ТУШАТ СЛОЖНЫЕ ПОЖАРЫ

Олег Бойко: «Важен и технический прогресс, и правильное применение его достижений»

КУЛЬТУРНОЙ СТОЛИЦЕ — 
«КУЛЬТУРНУЮ» ТЕХНИКУ

Чтобы минимизировать ущерб для объектов исторического наследия, 
пожарные Санкт-Петербурга применяют особые технологии

Санкт-Петербург — Северная 
столица России. И это 
обстоятельство обязывает 
работающих здесь 
спасателей соответствовать 
высокому званию города. 
Нагрузка большая, но 
сотрудники МЧС с ней 
успешно справляются. О 
том, как в городе на Неве 
работают спасатели, как они 
оснащены и как современная 
техника помогает в работе, 
рассказывает начальник 
Главного управления МЧС 
России по Санкт-Петербургу, 
генерал-лейтенант 
внутренней службы Алексей 
Аникин.

— Алексей Геннадьевич, чтобы 
был понятен объем работы, ска-
жите, сколько выездов совершают 
ваши подразделения за год?

— В целом за десять месяцев 
2017 года пожарно-спасательными 
подразделениями, обеспечивающи-
ми безопасность в городе, совершено 
более 47 тысяч выездов на различные 
происшествия. Например, поисковых 
операций было более трехсот, около 
сотни из которых — это помощь людям, 
заблудившимся в лесу. В наиболее 
сложных случаях мы привлекаем для 

поиска большую группировку людей, 
куда входят — помимо спасателей и 
представителей силовых ведомств — 
добровольцы, студенты и пр. Радует 
то, что мы работаем в едином мощном 
кулаке, любая наша просьба находит 
поддержку у руководителей силовых 
структур, мы работам сообща… На-
грузка достаточно большая и серьез-
ная, но те огромные средства, которые 
вкладываются сегодня главой МЧС 
России Владимиром Пучковым и губер-
натором Санкт-Петербурга Георгием 
Полтавченко в развитие спасатель-
ных служб в нашем городе, позволя-
ют решать все поставленные задачи 
и на должном уровне обеспечивать 
безопасность жителей города.

— Фактически столичный статус 
обязывает иметь и хорошую техни-
ческую оснащенность. Да и особен-
ности города — множество исто-
рических объектов, изрезанность 
территории водоемами, а значит, 
узкие дороги — этого требуют...

— Технической оснащенности на-
шей службы сейчас уделяется особое 
внимание. В течение этого года мы 
получили на вооружение 40 единиц 
новой пожарно-спасательной техники. 
Среди них есть уникальные образцы 
— такие, как многофункциональный 
автомобиль с системой тушения 

«Натиск», автомобиль паротушения, 
применение которого позволяет ми-
нимизировать ущерб от пролитой во 
время тушения воды, что особенно 
актуально для объектов культурного и 
исторического наследия, которыми бо-
гат Санкт-Петербург; это и автономная 
установка пожаротушения «Кобра» с 
возможностью гидроабразивной резки 
конструкций и подачи тонкораспылен-
ной воды и пены под сверхвысоким 
давлением в скрытые очаги горения 
и пр. Совсем недавно мы получили 
четыре мотоцикла, оборудованные 
средствами пожаротушения, что осо-
бенно актуально в условиях извечных 
питерских пробок на дорогах. Два из 
них будут находиться в центральной 
части города, еще два — в специали-
зированной пожарно-спасательной 
части.

Используем мы и мобильный ком-
плекс оповещения населения, который 
этим летом хорошо себя зарекомендо-
вал при разделении людских потоков 
на мероприятиях Кубка Конфедераций. 
Имеется у нас на вооружении и роботи-
зированная установка — в частности, 
мы ее использовали при ликвидации 
последствий теракта в метро, чтобы 
обезопасить работающий там личный 
состав.

В настоящее время улучшается 
также вещевое обеспечение пожар-
ных и спасателей. Скоро перейдем на 
новые, более удобные во всех отноше-
ниях виды обмундирования, чтобы спа-
сателям было комфортнее работать, и 
ничто их не отвлекало от выполнения 
необходимых обязанностей.

— Вы говорили про поисковые 
операции. Наверняка в них задей-
ствуется авиатехника?

— Мы получаем новую и совре-
менную технику, работаем и осваиваем 
все новые технологии — в частности, 
авиационные. Благодаря поддержке 
городских властей и министерства на 
вооружении у нас имеется многофунк-
циональный пожарно-спасательный 
вертолет Ка-32 и двенадцать беспи-
лотных летательных аппаратов. Эти 
современные технологии нам очень 
нужны, мы их активно применяем.

Олег РЮМИН.

Повышение технической оснащенности подразделений спасательного ведомства всегда 
находится на особом контроле руководства МЧС России.
В ближайшие годы основные усилия будут направлены на усиление авиационной группировки 
и оснащение подразделений Федеральной государственной противопожарной службы МЧС 
России многофункциональной и высокоэффективной пожарно-спасательной техникой и 
оборудованием.
Так, в период с 2018 по 2020 годы планируется к закупке 5 единиц авиационной техники и 
оборудования, в том числе 2 самолета-амфибии Бе-200ЧС, 3 вертолета Ми-8 с водосливными 
устройствами, 3 медицинских вертолетных модуля, 600 беспилотных летательных аппаратов. 
Продолжится оснащение подразделений пожарно-спасательными автомобилями и специальной 
современной техникой и оборудованием. Будут закуплены 1040 единиц спецтехники: пожарные 
автоцистерны, пожарно-насосные станции, пожарно-рукавные автомобили, пожарные штабные 
автомобили и автолестницы.
Также в этот период к поставке планируется 146 плавсредств, 984 единицы внедорожной техники 
и свыше 1,1 тыс. автомобилей для проведения аварийно-спасательных работ.
О том, как оснащены подразделения на местах и как техника помогает спасателям в работе, — 
читайте в наших материалах.

В Главном управлении МЧС России по Самарской области 
15 пожарным были вручены медали «За отвагу на пожаре». 
Масштабный пожар, где отличились огнеборцы, произошел 
12 марта этого года в городе Тольятти. На крупном 
химическом предприятии «КуйбышевАзот» случилось 
возгорание установки по переработке циклогексана — 
ядовитой самовоспламеняющейся жидкости, используемой 
в производстве растворителей. Над городом нависла угроза 
экологической катастрофы. Подобное происшествие на 
том же опасном промышленном объекте уже возникало 20 
лет назад. Тогда пожарные боролись с огнем двое суток. На 
этот раз справиться со стихией удалось гораздо быстрее — 
через 10 часов возгорание было полностью ликвидировано. 
О применяемых сегодня методах тушения и оснащении 
пожарных, которые позволяют справляться с подобными 
сложными ситуациями, рассказал «МК» начальник ГУ МЧС 
России по Самарской области Олег Бойко, руководивший 
тушением пожара на «КуйбышевАзот».

Человек, работающий 
в сложных условиях, 
как никто другой 
ценит домашний очаг. 
Дом, семья — лучшее 
лекарство и источник 
сил в минуты, когда 
наступает физическое 
и психологическое 
истощение. То, что 
«стены лечат», понимает и 
руководство чрезвычайного 
ведомства, которое 
жилищный вопрос 
сотрудников уже который 
год подряд ставит на 
особый контроль...
Новые квартиры, 
сертификаты на 
приобретение нового 
жилья, материальная 
поддержка, как и кому 
помогает МЧС в рамках 
программы социального 
обеспечения своих 
сотрудников —  
в материале «МК».

Многодетная семья Сергея Чикунова 
получила материальную помощь.

Семья Александра 
Вадковских из 
Тамбовской 
области встретит 
новогодние 
праздники в новой 
квартире.



— Игорь Абрамович, расска-
жите, как возникла идея создания 
летающего госпиталя?

— Начиналось все с трагических 
событий. В 1995 году на жилые дома 
в Иркутске упал самолет «Руслан». В 
числе пострадавших был ребенок с тя-
желыми ожогами. Тогда возможности 
медицины на месте были ограничены 
— для лечения нужно было как-то до-
ставить ребенка в Москву, и чем скорее, 
тем лучше. Мы приняли решение везти 
его самолетом, но оставался главный 
технический момент — как? И нам при-
шлось просто загнать медицинскую 
машину в самолет. Так и полетели.

— А почему такая простая схема 
не прижилась?

— Даже в большой Ил-76 помеща-
ется всего три реанимобиля, то есть 
перевезти зараз можно было только 
троих, а это прискорбно мало. Трагедия 
Беслана подтолкнула МЧС России к соз-
данию более вместительных летающих 
госпиталей. Тогда в Москву нужно было 
перевезти 129 детей, а возить по три 
реанимобиля — это медленно. Прихо-
дилось работать на полу, на матрасах, на 
коленях. Мы все тогда делали что могли, 
но это было, мягко говоря, неудобно. 
И тогда была поставлена задача раз-
работать комплекс, который позволял 
бы оказывать реанимационную помощь 
на борту. Именно реанимационную. И 
нужно было сделать так, чтобы борт 
был многофункциональным. То есть при 
необходимости мог стать госпиталем. 
А потом собрать оборудование, загру-
зить туда водосливное устройство и 
полететь на пожар.

— То есть борт один, а «начинок» 
много?

— Ну да, можно установить ме-
дицинские модули, водосливное 
устройство, загрузить гуманитарную 
помощь.

— Сколько времени ушло на соз-
дание таких модулей? Кто участво-
вал в их создании? 

— Создавались они три года. Для 
нас это настоящий опыт, несмотря на 
то что вся эта процедура была для нас в 
новинку. Нам нужно было изучить миро-
вой опыт, понять, как сделать именно то, 
что нужно нам. На Западе были только 
чисто госпитальные самолеты, и на борт 
они могли принять только 6 реанимаци-
онных больных. Этого было мало. После 
одного из совещаний мы пообщались с 
генеральным конструктором ЗАО «За-
речье» Казанского вертолетного завода 
Леонтием Вениаминовичем Карасем. 
На тот момент Казанский завод уже 
делал вертолеты, в которых разме-
щались операционные. Но нам нужна 
была именно модульная система, а не 
стационарный летающий госпиталь. Вы-
слушав нас, он пообещал, что сделает 
нам именно то, что мы хотим. В Казань 
полетели наши медики и инженеры, 
чтобы участвовать в разработке. Здесь 
было важно участие именно двух этих 
категорий специалистов. Есть врачи, ко-
торые работают и спасают жизни, а есть 

инженеры, которые налаживают все 
системы жизнеобеспечения, отвечают 
за работоспособность медицинского 
оборудования.

— В итоге какой борт первым 
получил такой модуль?

— Все началось с вертолета Ми-8. 
Это хорошо зарекомендовавшая себя 
машина, востребована она по всему 
миру. Именно для него и сделали первый 
модуль. Его одобрили, и мы приступили 
к разработке таких модулей на самоле-
ты. Сейчас модули у нас есть для Ми-8, 
Ил-76, недавно у нас появились Ан-148 
и «Суперджет». В вертолетах у нас по-
мещается два модуля, то есть можно 
перевезти 4 пострадавших. В Ил-76 
помещается 5 модулей, рассчитанных 
на 4 человека каждый. Их подключают к 
аппаратам жизнеобеспечения, если это 
необходимо. Еще раз хочу подчеркнуть, 
что речь идет только о тяжелых и крайне 
тяжелых больных.

— Но ведь все эти самолеты не 
сразу появились? 

— Да, у нас сначала был один само-
лет, оборудованный такими модулями. В 
2008 году нашим гражданам, попавшим 
в ДТП в Египте, нужна была помощь, по-
том была трагедия в «Хромой лошади». 
И людей, которым требовалась помощь, 
тогда было значительно больше, чем 

мы могли перевезти. Были сделаны 
выводы, и второй самолет появился 
буквально через полгода. Сейчас у нас 
таких модулей 10. И мы готовы в лю-
бую минуту вылететь туда, где наши 
граждане нуждаются в помощи. Потом 
у нас появилось 2 самолета Ан-148. Там 
можно установить 4 модуля. А потом 
у нас появился новый «Суперджет». И 
на него уже делали складывающиеся 
модули на одного человека. Теперь если 
трагедия у нас не массовая, то и само-
лет мы выберем именно под эту задачу 
и не будем использовать большой Ил. 
Это дешевле, а качество лучше, ведь 
тот же «Суперджет» более комфортный, 
чем Ил-76.

— За сколько можно собраться 
и вылететь, если, скажем, иметь в 
виду Ил-76? 

— Для выезда на аэродром — 20 
минут. Все модули для Ил-76 у нас по-
гружены в «КамАЗы». Выезд к самолету, 
мы их устанавливаем — и полетели. 
У нас круглосуточно команда готова 
выполнять поставленные задачи. Это 
— специфика нашей работы, мы несем 
службу 24 часа в сутки 7 дней в неделю. 
Дежурная смена инженеров постоянно 
все готовит к одной-единственной за-
даче — как только возникает необходи-
мость, весь этот механизм приводится 
в движение.

—  В с е г о  2 0  м и н у т ? 
Поразительно!

— 99% успеха таких операций ку-
ется на земле. Все, что происходит в 
воздухе, — это, можно сказать, высокая 
медицинская технология, выше нее ни-
чего нет, 9 тысяч метров, в конце концов. 
Я хочу особенно отметить, что за каж-
дым пациентом, за каждой успешной 
операцией стоят прежде всего кадры. 
Наши специалисты уникальные. Такие 
кадры не выпускают в институте, их не 
готовят в больницах. Чтобы подгото-
вить вновь пришедшего, мне нужно два 
года работы. Это из тех, кто прекрасный 
специалист. Плюс нужно понимать, что 
такая работа очень тяжелая. Вот, на-
пример, прошлая неделя у нас была не-
спокойная. Поступила задача, и мы вы-
летели на Чукотку. Вернулись через трое 
суток. 20 часов в небе. Это очень тяжело 
физически. Но мы — единая команда. 
Наши люди обладают огромным бага-
жом знаний. Многие из них приходили 
из больниц, притом хороших больниц. 
Потом осваивались, привыкали летать 
и работать в таких условиях.

— Если медик хочет работать 
у вас, он же должен будет пройти 
какие-то курсы?

— Конечно. Это организует Мини-
стерство здравоохранения. У них стоит 
наш модуль, и наши специалисты про-
водят обучение. Наш вид медицинской 
деятельности сертифицирован, без спе-
циальных документов, сертификатов 

никто не имеет право ее осуществлять. 
Обычный врач не полетит за больным.

— Насколько я знаю, такая мо-
дульная технология уникальна...

— Да, действительно, в мире боль-
ше никто не используют модульную 
технологию.

— Опытом с другими структура-
ми делитесь?

— Сейчас многие субъекты имеют 
в своем арсенале санитарный вертолет 
«Ансат». Когда его только разрабатыва-
ли, мы включились в работу. И в другие 
ведомства мы знания передаем. Все это 
не просто так. Ведь когда происходит 
трагедия, все ведомства должны рабо-
тать слаженно согласно регламенту.

Теперь пришло время переместить-
ся в помещение, где хранятся модули, 
и посмотреть на них своими глазами. 
Мы спускаемся во двор, немного про-
ходим по улице и попадаем в теплое 
помещение. Все аккуратно разложено 
по полкам, все на своих местах, чтобы в 
случае ЧС не искать необходимые вещи. 
На стене — план того, что необходимо 
брать на каждый вылет. В помещении 
два человека — инженеры Наталья и 
Сергей. Они осматривают оборудова-
ние, поверяют, всего ли хватает и все 
ли работает. В углу стоит кювез — это 
специальная камера для транспорти-
ровки недоношенных детей и детей с 
пороками развития. К слову, «Центро-
спас» как-то перевозил три кювеза с 
младенцами одномоментно, чего не 
делал еще никто в мире. Также спе-
циалистами «Центроспаса» был раз-
работан специальный модуль для пере-
возки больного, зараженного опасной 
инфекцией, своего рода бокс.

В модулях все продумано до ме-
лочей: в соответствии со стандартом 
оказания реанимационной помощи 
и интенсивной терапии. Имеются от-
деления для баллонов с кислородом, 
чтобы можно было осуществлять ис-
кусственную вентиляцию легких. Ис-
пользованный баллон легко меняется 
на новый инженерами. Как рассказала 

Наталья, все системы питаются от об-
щей сети, но в случае непредвиденных 
проблем всегда есть автономный ис-
точник питания.

— Игорь Абрамович, сколько же 
вы уже санэвакуаций провели с на-
чала года?

— С начала года уже 115 вылетов. 
Но нужно понимать, что бывает неделя 
у нас спокойная, а бывает, что по три-
четыре вылета.

— А как определяется, за кем 
нужно лететь?

— Если мы имеем тяжелого боль-
ного, который находится далеко от 
Москвы или Петербурга, например в 
Хабаровске, то тут без вариантов — на 
машине не доедешь. Для санитарной 
эвакуации приходит запрос от субъекта 
РФ на транспортировку, изучаются все 
документы, готовится борт, вылетаем. 
По прибытии мы еще раз на месте со-
бираем консилиум, и уже потом чело-
век отправляется бортом в лечебное 
учреждение. 

В завершение нашей встречи Игорь 
Якиревич немного посетовал на неволь-
ную подмену понятий:

— Любая технология — это прежде 
всего люди. Все эти сложные приборы, 
сертифицированные по всем правилам, 
требуют обслуживания. Люди непосред-
ственно принимают участие в разработ-
ке. Если не поддерживать эти модули в 
рабочем состоянии, то мы не сможем 
выполнить нашу главную задачу. Поэто-
му периодически очень обидно, когда 
представители СМИ говорят, мол, «борт 
МЧС эвакуировал столько-то человек». 
Какой борт? Экипаж борта МЧС эва-
куировал, ведь борт без людей — это 
просто железяка, всю работу делают 
люди. А это собственно экипаж само-
лета, авиационно-медицинская бригада 
отряда «Центроспас» совместно с кол-
легами из ВЦМК «Защита» Минздрава 
России. И десятки людей по всей стра-
не, обеспечивающие все необходимое 
для этого.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

МЕДИЦИНА ВЫСОКОГО ПОЛЕТА

Удивительным везением отли-
чилась целая семья из Хабаровска, 
которая на прошлой неделе попала 
на своем микроавтобусе в серьез-
ное ДТП. Когда автомобиль съехал 
в кювет и опрокинулся на бок, в его 
салоне среди прочих находились 
маленький ребенок и пожилой че-
ловек. Впрочем, звонить в службу 
спасения потерпевшим не пришлось 
— помощь пришла уже буквально в 
первые секунды после аварии. 

Семье из Хабаровска пришлось 
воспользоваться своим микроавтобу-
сом Nissan Elgrand в особенно сложные 
погодные условия. Дорога оставляла 
желать лучшего — гололедица, припо-
рошенная снегом. Когда автомобиль 
начал выполнять крутой поворот, его 
занесло, и он полетел в кювет. В салоне 
на тот момент находились 5 взрослых, 
в том числе пенсионерка, и маленький 
ребенок. К счастью, помощь пришла 
мгновенно. Дело в том, что следом за 
микроавтобусом в часть на своем «КамА-
Зе» возвращался 24-летний сотрудник 

Амурского спасательного центра МЧС 
России Леонид Козлов.

Он сразу же остановился и напра-
вился к микроавтобусу. Когда Леонид 
Козлов подошел ближе к автомобилю, он 
увидел, что в салоне люди. Всех их при-
шлось доставать через боковое окно. 

— Первым делом вытащил ребенка. 
Мне его подали, он плакал, и я отнес 
пацана в «КамАЗ», чтобы не замерз. 
Там он сразу успокоился. Потом достал 
женщину и бабушку, помог выбраться 
мужчине, что сидел за рулем. Затем 
нашел и отключил аккумулятор, чтобы 
ничего не загорелось, и позвонил руко-
водству — в общем, действовал строго 
по инструкции, — рассказал Леонид.

Особенно признательным за по-
мощь оказался водитель микроавто-
буса. Мужчина долго благодарил и жал 
спасателю руку. А вот спасенного маль-
чика пришлось уговаривать покинуть 
кабину «КамАЗа»:

— Ребенку очень понравилось в 
моей машине, вылезать не хотел, — 
смеясь, рассказал Леонид.

Спасатели Дальневосточ-
ного регионального поисково-
спасательного отряда МЧС России 
нашли потерявшегося рыбака из 
Приморья. Заодно во время поисков 
из снежного плена помогли выбрать-
ся еще двум мужчинам, о пропаже 
которых никто не заявлял. 

За неделю до спасательной опера-
ции житель Приморского края отправился 
на своем автомобиле на рыбалку на речку 
Чуи в 40 км от поселка Сукпай. Когда 
мужчина в назначенный день не вернулся, 
его родные забили тревогу. Связаться с 
рыбаком не было возможности — теле-
фонная связь работала плохо. 

Родственники сообщили о пропа-
же. На помощь сотрудникам полиции 

в Сукпай прибыли семь спасателей. 
Определив район поиска, с утра они 
приступили к поисково-спасательной 
операции. 

Искать рыбака не пришлось долго. 
Спустя некоторое время спасатели уви-
дели три прочно застрявших в сугробах 
автомобиля. В одном из них они обнару-
жили и разыскиваемого рыбака. Тогда 
же выяснилось, что помощь требуется 
и остальным. Спасатели помогли муж-
чинам выбраться из заносов и добрать-
ся до дороги, чтобы они продолжили 
путь домой. Как оказалось, рыбаки не 
учли ухудшения погодных условий и 
обильного снегопада, который в одно-
часье заблокировал все дороги в этом 
районе. 

Эта история — еще одно под-
тверждение тому, что даже в выход-
ной день у спасателя может найтись 
работа. Так произошло со старшим 
госинспектором Центра ГИМС МЧС 
России по Калининградской области 
Евгением Коробко, который во вре-
мя вечерней прогулки спас четырех 
мужчин с тонущего судна. 

В Калининградской области по-
года отличается особенной перемен-
чивостью. Так, в начале ноября ветер и 
дожди сменились теплой и солнечной 
погодой. Многие любители активного 
образа жизни решили воспользоваться 
шансом отдохнуть и потянулись к водо-
емам. Среди них были четверо жителей 
Калининграда. 

После обеда мужчины, взяв мото-
лодку в водно-моторном клубе, отпра-
вились на ней по реке Старая Преголя. 
Впрочем, вояж продолжался недолго. 
Неожиданно для калининградцев лодка 
перевернулась и все четверо за считаные 
секунды оказались за бортом. Как вы-
яснилось позже, мужчины отправились 
на прогулку без спасательных жилетов. 
Ситуация становилась все более опасной 

еще и потому, что температура воды была 
крайне низкой для безопасного в ней 
пребывания. Река в этом месте глубокая, 
да и расстояние от берега значительное, 
самостоятельно выбраться из воды люди 
не могли. В результате мужчинам ничего 
не оставалось делать, как держаться за 
край лодки и звать на помощь.

На их счастье, по набережной реки 
прогуливался спасатель Евгений Короб-
ко. Своим профессиональным взглядом 
он приметил у противоположного берега 
дрейфующее по течению реки тонущее 
маломерное судно. А когда пригляделся, 
понял, что придется оперативно действо-
вать — в воде находились беспомощные 
люди. 

Профессионал моментально со-
риентировался: обратился к владельцу 
одной из мотолодок с просьбой о по-
мощи. Вскоре к терпящим бедствие 
спешила подмога. В считаные минуты 
всех четверых спасли и доставили на 
берег. Мужчины, как выяснилось, нахо-
дились в холодной воде более 20 минут. 
Несмотря на сильное переохлаждение, 
от медицинской помощи пострадавшие 
отказались.

СПАСАТЕЛЬ ПОМОГ ШЕСТИ 
ПОСТРАДАВШИМ В ДТП

Когда произошла авария, сотрудник МЧС 
случайно оказался рядом

ВМЕСТО ОДНОГО СПАСЛИ ТРОИХ
Сотрудники МЧС искали одного рыбака,  
а нашли больше

РЕЧНАЯ ПРОГУЛКА ЕДВА  
НЕ ОБЕРНУЛАСЬ ТРАГЕДИЕЙ

Если бы не появление на берегу спасателя

Удивительная история спасе-
ния, которая произошла на прошлой 
неделе, потрясла всю страну. Трех-
летняя Жасмин — единственная чу-
дом выжившая в авиакатастрофе 
у поселка Нелькан Аяно-Майского 
района — теперь по праву может счи-
тать 15 ноября своим вторым днем 
рождения. В том числе и благодаря 
профессиональной помощи спаса-
телей, которые оперативно прибыли 
на место ЧП, организовали помощь 
и не отходили от ребенка ни на шаг, 
пока не передали его бригаде ней-
рохирургов в Хабаровске. 

Напомним, что наиболее исполь-
зуемый в малонаселенных местах лег-
комоторный самолет Л-410 потерпел 
крушение при заходе на посадку у по-
селка Нелькан. На борту воздушного 
судна были семь человек — пять пас-
сажиров и два члена экипажа. 

Самолет, совершая посадку, рух-
нул более чем с 600 метров, поэтому в 
обломках самолета найти живых лю-
дей спасатели, оказавшиеся первыми 
на месте ЧП, не надеялись. Каково же 
было их удивление, когда на одном из 
пассажирских кресел под телом по-
гибшей женщины они увидели живую 
девочку. 

Главный удар при падении приняла 
на себя крестная мать ребенка, летев-
шая вместе с ней. Женщина закрыла 
ребенка своим телом. 

Спасатель, который вытаскивал 
ребенка из-под обломков, рассказал 
позже, что девочка была очень крепко 
пристегнута к креслу, это, возможно, 
также помогло ей выжить.

Тем временем в Главном управлении 

МЧС России по Хабаровскому краю был 
развернут оперативный штаб. Всего к 
ликвидации последствий жесткой по-
садки воздушного судна были привле-
чены 52 человека и 9 единиц техники.

Жасмин — так зовут ребенка — со 
сложным переломом ноги и ушибами 
тут же отправили в районную больницу 
поселка Нелькан, где оказали необхо-
димую медпомощь. 

Около часа ночи 16 ноября вер-
толет Ми-8 МЧС России доставил в 
поселок бригаду Хабаровского терри-
ториального центра медицины ката-
строф, которая, осмотрев малышку, 
приняла решение транспортировать 
ее в Хабаровск.

Самолет Ан-74 Хабаровского 
авиационно-спасательного центра МЧС 
России доставил трехлетнюю пасса-
жирку злополучного рейса в краевую 
больницу №2. Там нейрохирурги с по-
мощью высокотехнологичного обору-
дования провели детальный осмотр 
ноги ребенка. 

Как рассказал губернатор Хаба-
ровского края, который также летел в 
самолете с Жасмин, двое врачей МЧС 
не отходили от ребенка и «проявили 
высокий профессионализм».

— В какой-то момент у Жасмин на-
рушилось дыхание, пришлось надеть 
кислородную маску, после чего все 
стабилизировалось. Девочка немного 
плакала во время полета, дали теле-
фон — она быстро успокоилась, — рас-
сказал чиновник.

Сейчас девочка находится рядом с 
близкими. Мама и бабушка не отходят 
от нее ни на шаг. В больнице ребенок 
пробудет не меньше месяца.

МАЛЕНЬКОЕ ЧУДО
Сотрудники МЧС рассказали,  
как трехлетняя девочка могла выжить  
в авиакатастрофе в Хабаровском крае

Трагедии, стихийные 
бедствия не выбирают 
себе определенную 
локацию. Они случаются 
внезапно, нередко в 
настолько отдаленных 
участках нашей необъятной 
Родины, что их на карте 
найти проблематично, 
не то чтобы добраться. 
А пострадавшие люди 
ждут помощи, счет 
может идти на минуты. И 
тогда помощь приходит 
фактически с неба — 
пострадавших доставляют 
в больницы специальные 
аэромобильные бригады 
врачей. Борт, на котором 
идет борьба за жизнь 
пострадавших, оснащен 
специальными модулями. 
Корреспондент «МК» 
побывал в Жуковском и 
расспросил начальника 
медицинской службы 
Государственного 
центрального 
аэромобильного отряда 
МЧС России «Центроспас» 
Игоря Якиревича об 
уникальных медицинских 
модулях, которые не имеют 
аналогов в мире.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Аэромобильный госпиталь МЧС спасает жизни

ИСТОРИИ СПАСЕНИЯ

Вместе со спасателями  
в полете работают врачи Всероссийского 
центра медицины катастроф «Защита».

Медицинские модули хранятся  
в специальных помещениях.

Кювез — специальная камера для 
транспортировки недоношенных детей 
и детей с пороками развития.



В самой красочной номинации 
Всероссийского фестиваля МЧС 
России по тематике безопасности 
и спасения людей «Созвездие 
мужества» принять участие могут 
не только профессиональные 
фотографы, но и любители, 
запечатлевшие хронику жизни и 
работы спасателей, а также граждан, 
проявивших героизм.
За девять лет существования этой 
номинации строгое жюри отсмотрело 
и оценило десятки тысяч кадров... 
И только самые оригинальные и 
уникальные из них были удостоены 
награды. Сегодня мы представляем 
работы трех авторов, ставших 
победителями региональных этапов.

Антон Турков — сотрудник МЧС по Смолен-
ской области, уже не первый раз принимает уча-
стие в фестивале. Лучшим Антон уже становился 
в 2013 году. Тогда победа стала для него полной 
неожиданностью, ведь на тот момент Антон про-
фессионально занимался фотографией только 
второй год. 

Сегодня молодой человек в чрезвычайном 
ведомстве занимает должность начальника группы 

информационного взаимодействия в местном 
управлении, поэтому неудивительно, что большая 
часть в его творчестве — это фотографии о работе 
и буднях спасателей.

Ольга Семенова — сотрудница пресс-службы 
ГУ МЧС России по Санкт-Петербургу. Ольга пред-
ставила на конкурс фотографии, часть которых ей 
эмоционально дались очень тяжело — в них фото-
граф рассказала о работе спасателей после теракта 
в петербургском метро 3 апреля 2017 года... Кроме 
того, на суд жюри были представлены портретные 
фотографии спасателей. А также кадры, запечат-
левшие моменты жизни сотрудников пожарно-
спасательного гарнизона города на Неве.

Максим Миколюк — профессиональный фото-
граф из Биробиджана. Вдохновившись героически-
ми буднями спасателей, он создал фотопроект с 
участием огнеборцев Биробиджанской пожарной 
части «Мы на службе — вы в безопасности» о жизни 
и работе спасателей. Он посвящен 85-летию граж-
данской обороны России.

«В последнее время мне очень нравится фото-
графировать что-то эмоциональное, драматичное… 
Я очень благодарен, что руководство МЧС России 
по ЕАО пошло мне навстречу и дало разрешение на 
проведение фотосъемки на территории пожарной 
части», — рассказал о проекте автор.

«ВГЛЯДИСЬ В ЛИЦО ГЕРОЯ»
Представляем участников фотоконкурса фестиваля «Созвездие мужества»

Лучший водолаз

Спасатель 1-го класса Уфимского 
поисково-спасательного отряда МЧС 
(Приволжский федеральный округ) Рос-
сии Ильвир Сабахов, как и все настоящие 
герои, счет спасенным жизням не ведет. 
Тем не менее за 13 лет работы в Уфим-
ском ПСО он и его коллеги не раз слыша-
ли «спасибо» от благодарных граждан.

Ильвир Сабахов совершил более 
800 выходов на ликвидацию различных 
ЧС и аварий. Активно участвовал в поиске 
потерявшихся людей в горно-таежной 
местности и пещерах, ликвидации 

последствий ДТП, пожаров, ледовых за-
торов и эвакуации населения. Пожалуй, 
одной из самых морально-сложных задач 
для спасателя стала ликвидация послед-
ствий крушения теплохода «Булгария» в 
Республике Татарстан…

Сидеть сложа руки не в характере 
нашего героя. Так, например, в свое 
время он прошел обучение по допол-
нительным программам и получил 7 спе-
циальностей: стропальщика, водителя 
ВСДЕ, газоспасателя, промальпиниста, 
водолаза 3-го класса, электромонтера, 
судоводителя. Ильвир Сабахов также 
имеет допуск к работе с электроуста-
новками до 1000 В.

Кстати, это не первое участие спаса-
теля в конкурсе профессионального ма-
стерства. В 2014 году он уже становился 
лучшим спасателем МЧС в Республике 
Башкортостан. 

Лучший инспектор 
ГИМС

Про лучшего инспектора ГИМС из 
Твери (Центральный федеральный округ) 
Александра Иванова говорят, что это 
«абсолют мастерства спасения на водах». 
Он работает в чрезвычайном ведомстве 
уже 15 лет. За эти годы принимал участие 
в сотнях поисково-спасательных опера-
ций. Можно только представить, сколько 
на его счету спасенных жизней. 

Так, в 2013 году Иванов в составе 
группировки из Тверской области уча-
ствовал в ликвидации наводнения в 
Дальневосточном федеральном округе. 
Более 40 дней спасатели из Тверской 
области работали в Ульчском районе 
Хабаровского края. В сложных погодных 
условиях он оказывал помощь людям 
в эвакуации из домов, оказавшихся в 
зоне подтопления, помогал пострадав-
шим переносить мебель и личные вещи, 
перевозил людей и животных через под-
топленные участки дорог, участвовал в 
мероприятиях по возведению временных 
дамб и береговых укреплений. Во время 
патрулирования в поселке Калиновка 
Ульчского района лично спас человека, 

оказавшегося в воде. После возвраще-
ния из командировки он был награжден 
медалью МЧС России «За содружество 
во имя спасения» и благодарственным 
письмом губернатора региона.

Дома у Александра хранятся десятки 
почетных грамот, ведомственные на-
грудные знаки, а еще есть медаль МЧС 
России «За спасение погибающих на 
водах». Более того, в 2015 году он стал 
лучшим инспектором ГИМС по Тверской 
области.

— Спасатель — один из тех людей, 
кто приходит на помощь первым. Многим 
людям, попавшим в беду, помощь нужна 
незамедлительно. Поэтому мы всегда 
на передовой, — рассказал Александр 
Иванов.

Лучший пожарный
Сергей Крюков уже однажды дока-

зал не только Курской области (Централь-
ный федеральный округ), где проживает, 
но и всей стране: он лучший пожарный. 

Награду победителя в Москве из рук гла-
вы МЧС Сергей Крюков получил в 2015 
году. Так получилось, что теперь он по-
вторил успех прошлых лет.

В противопожарную охрану, призна-
ется Сергей Крюков, его привела судьба. 

Сначала он даже и не думал связывать 
свою жизнь с борьбой с огнем. Хотел 
быть художником.

— Помню, участвовал в городских 
конкурсах, даже грамоту получил за 
художества на асфальте, — рассказал 
собеседник.

Впервые пообщаться со спасателя-
ми Сергею довелось в шестом классе. 
Встреча произошла на… высоковольтном 
столбе.

— Мне было интересно, почему, ког-
да стреляешь из рогатки по стеклянным 
изоляторам на высоковольтном столбе, 
они не разбиваются. Залез, а вниз спу-
скаться страшно. Прохожие вызвали по-
жарных — они и выручили, — рассказал 
журналистам Сергей.

Кстати, один из спасителей спустя 
какое-то время вспомнил Сергея, когда 
тот пришел в часть.

После армии Сергей Крюков по-
ступил в Курский госуниверситет на 
факультет художественной графики. Но 
очень скоро оказался на своем месте, где 
работает уже более 20 лет. Сегодня он 
мастер-пожарный специализированной 
пожарной части №1 по тушению крупных 
пожаров, старший прапорщик внутрен-
ней службы.

Многие знают, что у пожарного Крю-
кова золотые руки и добрейшее сердце. 
Однажды после тушения пожара в под-
вале к Крюкову подбежала женщина и, 
плача, попросила найти кошку. Котят 
пожарные спасти успели, а ее найти не 
смогли… «Вернулся, нашел», — улыбаясь, 
вспоминает Крюков. Животное, правда, 
так испугалось, что по дороге хорошо 
подпортило спасителю форму…

Крюков демонстрирует лучшие ре-
зультаты во всем: у него второй разряд 
по пожарно-прикладному спорту, он кан-
дидат в мастера по гиревому спорту и 
гимнастике.

За него будут болеть не только кол-
леги, но и любимые: жена Ольга и 14-
летняя дочка Ирина. Кстати, по словам 
победителя межрегионального этапа 

конкурса, дочка намерена пойти по 
стопам отца: «На меня насмотрелась», 
— шутит он.

Лучший спасатель 

Лучшим спасателем на Ставрополье 
стал в этом году сотрудник Ставрополь-
ского поисково-спасательного отряда 
МЧС России (Северо-Кавказский феде-
ральный округ) Александр Дагаев.

За плечами победителя межрегио-
нального этапа конкурса — десятки круп-
ных спасательных операций: ликвидация 
последствий наводнения в станице Бар-
суковская, поиски пострадавших после 
схода лавин в Кабардино-Балкарской 
республике, дежурство на Транскав-
казской автомагистрали и Эльбрусе. 
Привлекался Александр и к работам на 
паводке летом этого года.

С будущей профессией Александр 
Дагаев определился еще в студенчестве. 
Он был среди тех, кто первым зареги-
стрировал студенческий спасательный 
отряд в нашей стране.

— Первой работой студенческого 
отряда стала ликвидация последствий 
наводнения в Барсуковской в 2002 году. 
До сих пор мы продолжаем работать со 
студентами — это хорошая перспектива 
получения новых кадров, — рассказал 
он. 

После окончания университета Да-
гаев в 2003 году поступил на работу в 
Ставропольский поисково-спасательный 
отряд. Сегодня он профессиональный 
спасатель 10-го класса с почти десятком 
смежных специальностей.

День лучшего спасателя начинается 
с мощного заряда энергии, который ему 
дают трехкилометровый кросс, силовая 
подготовка, а также проверка теорети-
ческих знаний.

За 14 лет жена Влада привык-
ла к сложностям профессии своего 
супруга.

— Она изначально знала, за 

кого выходила замуж, — смеется 
спасатель.

В этом году в семье Дагаевых 
произошло важное событие: родилась 
дочка Валерия.

Лучший пиротехник

Мастер-спасатель отделения пиро-
технических и специальных водолазных 
работ Спецотряда Севастопольского 
главка МЧС (Южный и Северо-Кавказский 
федеральный округ) Антон Чудаков при-
знается, что стал сапером по зову серд-
ца. И это, судя по всему, правда. Ведь 
только занимаясь любимым делом, мож-
но достичь таких высоких результатов.

За три года службы в чрезвычай-
ном ведомстве с его участием было 
обезврежено более полутора тысяч 
взрывоопасных предметов, включая 
боеприпасы большого калибра: авиа-
бомбы массой 250 и 500 кг.

— На территории города осталось 
большое количество боеприпасов, ко-
торые несут в себе угрозу для жизни 
людей даже спустя более чем семьде-
сят лет, — говорит пиротехник. — Очень 
часто люди даже не представляют, как 
может выглядеть взрывоопасный пред-
мет, бросают его в костер или исполь-
зуют в подручных целях. Это чревато 
тяжелыми последствиями. Обезвре-
живая опасные находки, мы спасаем 
людям жизнь…

В свободное от работы время 
Антон Чудаков в составе отряда «Се-
вастополь» неоднократно принимал 
участие в поисковых работах, «Вахтах 
памяти». За это время бойцами отряда 
было найдено и перезахоронено более 
сотни погибших в Великой Отечествен-
ной войне, у некоторых установлены 
родственники.

За плечами Антона есть еще одна 
серьезная победа: в этом году он был 
признан «Лучшим пиротехником МЧС 
России Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов».

Олег РЮМИН.

МНЕНИЕ О ФЕСТИВАЛЕ
Владимир КУДРЯВЦЕВ, 

председатель Центрально-
го совета Всероссийского 
добровольного пожарного 
общества:

— Всероссийский фести-
валь МЧС России «Созвездие 

мужества» — проект уникального 
формата, который вносит ощутимый 

вклад в решение общегосударственной задачи — вос-
питание патриотизма, культуры безопасного поведения 
среди детей, подростков и молодежи. Радует, что в этом 
году в рамках фестиваля появилась новая но минация 
«Лучшая дружина юных пожарных», ведь в настоящее 
время с участием Всероссийского добровольного по-
жарного общества в стране действует 16 тысяч дружин 

юных пожарных, в их составе занимаются почти 200 
тысяч мальчишек и девчонок. Юные пожарные учатся 
оказывать первую помощь пострадавшим в огне, про-
водят рейды по проверке противопожарного состояния 
образовательных учреждений и населенных пунктов, 
изучают историю создания и развития пожарной охраны, 
участвуют в соревнованиях по пожарно-прикладному 
спорту. Это способствует формированию у ребят высо-
ких гражданских качеств, отвлекает их от бесполезного 
времяпрепровождения на улице. Именно в своих дружи-
нах дети серьезно знакомятся с основными причинами 
пожаров в быту и мерами по их предупреждению.

Немаловажно, что фестиваль «Созвездие му-
жества» пробуждает у молодого поколения интерес 
к профессии пожарного, что уже само по себе ведет 
к расширению знаний, повышению ответственности 
за пожарную безопасность, а также к выработке на-
выков, позволяющих не растеряться при встрече с 

огнем. Недаром многие ребята, состоящие в дружинах 
юных пожарных, по окончании школы выбирают про-
фессии, связанные с пожарной безопасностью. Но и 
те ребята, которые изберут другой жизненный путь, а 
их большинство, не забудут навыки и знания, приоб-
ретенные в дружинах юных пожарных. Они всегда будут 
активными пропагандистами пожарно-технических 
знаний, инициаторами интересных дел, повышающих 
противопожарную защиту.

Кстати, в начале декабря Всероссийское добро-
вольное пожарное общество при поддержке МЧС Рос-
сии проводит III Всероссийский смотр-конкурс «Лучшая 
дружина юных пожарных России». В финал конкурса 
вышли 10 лучших команд-дружин юных пожарных, 
победивших в межрегиональных отборочных турах 
по всей стране. Возможно, кто-то из них в следующем 
году тоже войдет в число номинантов «Созвездия 
мужества».

Совсем скоро в 
Фундаментальной 
библиотеке МГУ им. 
М.В.Ломоносова в девятый 
раз пройдет церемония 
награждения победителей 
Всероссийского фестиваля 
МЧС России по тематике 
безопасности и спасения 
людей «Созвездие 
мужества». На главной 
сцене соберутся самые 
лучшие специалисты 
чрезвычайного ведомства 
— пожарные, водолазы, 
спасатели, кинологи, 
врачи, летчики, психологи 
и другие специалисты, 
дающие людям 
надежду на спасение 
в минуты отчаяния и 
беспомощности.
Пока же «МК» внимательно 
следит за подведением 
итогов фестиваля 
и присматривается 
к победителям 
межрегионального этапа, 
чьи имена 4 декабря, 
возможно, прозвучат с 
главной сцены библиотеки.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

ЗВЕЗДНЫИ ДЕСАНТ МЧС
«МК» продолжает представлять 
победителей межрегионального этапа 
фестиваля «Созвездие мужества»

Сводный оркестр МЧС России  — 
постоянный участник церемонии 
награждения победителей фестиваля 
«Созвездие мужества». 

Фото Антона Туркова

Фото Антона Туркова

Фото Ольги Семеновой

Фото Максима Миколюка

МНЕНИЕ О ФЕСТИВАЛЕ
Анна КУЗНЕЦОВА, уполномоченный при Президенте 

РФ по правам ребенка:
— Таким мероприятиям, как Всероссийский фестиваль 

МЧС России «Созвездие мужества», необходимо оказывать 
всяческую поддержку. Ведь мы не только чествуем и награж-
даем, в том числе и детей-героев, проявивших в сложных, 
стрессовых ситуациях недетское мужество. Эти мероприятия 

демонстрируют редкие примеры настоящих поступков, которые сегодня в Интернете 
или по телевидению почти не увидишь. А они необходимы подросткам для гармо-
ничного внутреннего развития. Уверена, что ни таких мероприятий, ни наград для 
маленьких героев никогда не будет много.

Я лично знакома с некоторыми победителями номинации «Дети-герои». Из 
общения с ними я поняла, что многие из них до конца не осознают, какой подвиг они 
совершили. Например, невозможно забыть историю девочки, которая вынесла на 
своих руках шестерых детей из горящего дома и чуть не погибла сама…

Я с большим удовольствием снова приму участие в награждении ребят, как 
это было в прошлом году. А пока через газету хотела бы поблагодарить родителей, 
которые смогли воспитать таких чудесных, смелых, самоотверженных детей, а также 
сотрудников чрезвычайного ведомства и всех, кто находит этих порой очень скромных 
героев, пишет и рассказывает о них.


